
Вадим 
МАТЮШКИН,
кандидат 
психологических
наук

25 мая в нашем доме 11 по Ферган-
ской улице после трехнедельно-
го профилактического ремонта

теплосетей должны были наконец вклю-
чить горячую воду. Приятная новость, ко-
гда погода совсем не майская! Увы, воды
не было. Не появлялась она еще в течение
нескольких совсем нежарких дней. Не в
одном только нашем доме - во многих до-
мах района.

Причину отсутствия воды мы выяснили
уже после того, как 3 июня ее нам в конце
концов дали. Оказывается, ОАО «Мосэнер-
го» решило не включать воду на уже отре-
монтированные тепловые сети, поскольку
другая теплоснабжающая организация -
Мосгортепло - ему, Мосэнерго, что-то за-
должала.

Непонятным осталось, правда, при чем
здесь, собственно, жители? По всем зако-
нам горячей воды просто не может не быть
в наших квартирах. Мы ведь регулярно оп-
лачиваем платежки, приходящие из ЕИРЦ,
в том числе по графам «отопление», «по-
догрев воды» и прочим услугам Мосгорте-
пла. Мы регулярно (и даже авансом) пла-
тим по счетам Мосэнерго. За какие же дол-
ги нас лишают соответствующих услуг?

Вольно или невольно, но не отделаться
от ощущения, что нами - мной лично и жи-
телями города вообще - манипулируют ра-
ди каких-то целей, используют во имя не-
ведомых никому из нас ведомственных
интересов. Свидетельство тому - участив-
шиеся за последнее время отключения
электричества в домах. А теперь еще и не
возобновленная подача горячей воды...
Честное слово, трудно представить себе
более унизительное положение - когда ты,
оплатив сполна товар, не имеешь на него
никакого права.

В отношении любого товара худо-бедно
действует Закон о защите прав потребите-
ля. Но он не действует применительно к
услугам ЖКХ или энергоресурсам. Вот и
превращается потребитель этого товара в
объект ведомственных разборок.

Говорят, что мы вправе обращаться в суд,
подавать иски на тех, кто отключает воду и
свет в наших квартирах. Но где искать тех,
кто отключает? Воду, свет поставляют од-
ни, расчеты за них ведет кто-то другой... 

Подобных судебных прецедентов в на-
шем городе, как известно, еще не случа-
лось. Их просто не может быть, пока рядо-
вой житель поставлен в положение бес-
правного заложника больших и малых ве-
домств-монополистов.
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Станислав КАВАЛЕРОВ,
генеральный директор 
ЗАО «Аварийно-ремонтная
служба ЗАО»:
- Сейчас приходится видеть, как
фирмы-однодневки, не имеющие
ни техники, ни квалифицированных
кадров, пытаются без особого успе-
ха заниматься латанием дыр, а не
ремонтом. Мы в Западном админи-
стративном округе пошли по пути
создания крупной фирмы, имею-
щей специализированные ремонт-
ные службы при основной базе. Это
позволяет при аварии быстро со-
средоточить все необходимые ре-
сурсы.

Василий ФОМИН,
пенсионер:
- Не хочу плохо говорить об аварий-
щиках. Они люди самоотверженные,
но все же не боги. У нас зимой был
разрыв на подводящей трубе ото-
пления. Аварийная служба приехала
быстро, вскрыли теплотрассу. Я не
поленился, заглянул в траншею. А
там труба такая, что непонятно, как

она вообще давление держала. Пока
у нас в таком состоянии сети, ругать
аварийные службы не стоит.

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических наук:
- Зимой у меня под окном - улица
Петрозаводская, дом 15, корпус 2 -
прорвало теплотрассу. Снег на по-
верхности растаял, пар над землей,
вода. Две недели никто не приез-
жал! Аварию устраняли месяц.
Только закончили - рвануло трубу
поблизости... О чем это говорит? Да
о том, что при нынешнем состоянии
подземных коммуникаций надо
учиться предупреждать аварии, за-
ниматься диагностикой трубопрово-
дов (технологии имеются), а не на-
деяться на авось. 

Виктор ПИВОВАРОВ,
директор Академии 
коммунального хозяйства:
- Аварий в последнее время стало
больше. Все упирается в деньги, ко-
торых коммунальщикам не хватает
на замену устаревших коммуника-

ций. И аварийным службам прихо-
дится работать на полную катушку.
Со своими задачами они вполне
справляются. 

Лидия ЩЕГОЛЬКОВА,
диспетчер 9-го района
Мосводоканала:
- Улицы, особенно внутрикварталь-
ные, все заставлены машинами.
Даже на колодцах коллекторов
умудряются их припарковывать.
Допустим, в коллекторе - авария,
аварийка вылетает мигом, а ре-
монтники сделать ничего не могут,
сообщают по рации - мол, снять
люк нельзя. И вот звоним в ДЕЗ,
милицию. На это уходит время. И
там, где аварию можно устранить
за полчаса, уходит час.

Анна РОГОВА,
жительница САО:
- Аварийная служба лифтов у нас ра-
ботает отвратительно. Несмотря на
их заверения о максимальном сроке
ожидания «спасения» в 30 минут, я
лично провела в застрявшей кабине

однажды зимой больше 40 минут,
причем это был будний день. Вообще
у нас два лифта, и часто не работают
оба по полдня. А мы живем на 15-м
этаже, так что сплошные мучения.
Один раз ребенок пошел на коньках
покататься, обратно пришлось нести
его на руках. А обслуживает нас
фирма «МосОТИС», и деньги наше
ТСЖ, как признают сами же лифто-
вики, перечисляет им исправно.

Нина МАЛАХОВА,
диспетчер 3-го района 
Мосгорсвета:
- Аварийщикам работать очень тру-
дно, потому что в городе процвета-
ет вандализм. Лампы на фонарных
столбах расстреливают не только
мальчишки из рогаток, но и взрос-
лые дяди из настоящего оружия.
Отремонтировали фонарь, а через
день опять звонок: лампу разби-
ли... Мешают сухие деревья, кото-
рые периодически падают и обры-
вают электрические кабели. ДЕЗы
должны вовремя спиливать суш-
няк, но они все чего-то ждут.

КАК, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ, РАБОТАЮТ 
АВАРИЙНЫЕ СЛУЖБЫ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА?

БЛИЦОПРОС
ТАРИФЫ ДЛЯ СЧЕТЧИКОВ. Уже к сентяб-

рю в городе будут утверждены тарифы на
воду, потребляемую по показаниям специ-
альных счетчиков. Одновременно с разра-
боткой тарифов идет создание системы, ко-
торая позволит передавать по оптоволокон-
ной сети данные о потребленной воде сразу
в единые информационно-расчетные цент-
ры (ЕИРЦ). Об этом проинформировал в
четверг, 3 июня, первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель комп-
лекса городского хозяйства Петр Аксенов.

ЧТО ДЕЛАТЬ С ОСАГО? Московские власти
намерены рассмотреть возможность введе-
ния в городе льгот по оплате обязательного
страхования автогражданской ответственно-
сти (ОСАГО) для некоторых категорий горо-
жан. Во вторник, 2 июня, в эфире телекана-
ла ТВЦ мэр Москвы Юрий Лужков заявил,
что в городе будет вводиться льготирование
в размере до 50 процентов по оплате ОСАГО
для определенных категорий москвичей, в
частности, ветеранов ВОВ. При этом Ю. Луж-
ков высказал мнение, что сама по себе суще-
ствующая сегодня система автогражданки
абсурдна и должна быть изменена.
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В ЗАЛОЖНИКАХ 
У МОНОПОЛИСТОВ

В минувший понедельник в автомобилестроении
России состоялось историческое событие. На
улице Привольной, 70 торжественно открыт

первый памятник «копейке» - всенародно любимому в
СССР и в России автомобилю ВАЗ-2101.

Немного статистики. С 1970 по 1983 год в Советском
Союзе было выпущено 2 миллиона 702 тысячи 657 этих
автомобилей. Их ласково прозвали в народе «копейка»
- за номер модели и фары с рантом, напоминающие
монеты. Машина была настоящим символом эпохи,
символом благополучия для почти трех миллионов рос-
сиян. Ведь семейный бюджет среднего человека позво-
лял накопить буквально по копейке на ВАЗ, в то время
как о «волге» простые работяги и мечтать не могли. Вот
и стал ВАЗ-2101 и «дачной клячей», и «свадебной неве-
стой», и символом достатка. Самое интересное, что в
бережливых и умелых руках автовладельцев уникаль-
ные экземпляры «копеек» дожили до нашего XXI века.

«Перед зданием офисно-демонстрационного центра
компании «LADA FAVORIT» на гранитном постаменте от-
ливающая золотом «копейка» смотрится отлично. Ря-
дом выставлены, по мнению устроителей праздника,
«прототипы» ВАЗ-2101 - легкий танк из музея, распо-
ложенного в Кубинке, и старинный «опель». Первый,
видно, подтверждает выносливость и крепость нашей
первой вазовской модели, второй - ее живучесть. На са-
мом же деле настоящим прототипом был «фиат-124».

Организаторы открытия памятника - президент ком-
пании «LADA FAVORIT» Владимир Попов, председатель
совета директоров ОАО «АВТОВАЗ» Владимир Каданни-
ков и генеральный директор ОАО «АВТОВАЗ» Виталий
Вильчик - ставят свои подписи под «Посланием автомо-
бильным потомкам». Вот его текст: «Вам, живущим в
двадцать втором веке, мы дарим в этом памятнике меч-
ту миллионов водителей века двадцатого. Хочется ве-
рить, что ваши автомобили уже летают и даже не тре-

буют непосредственного участия в управлении самого
водителя. Наши автомобили для приведения в движе-
ние иногда требовали крепкого словца и кувалды, ва-
ши, хочется верить, только компьютерной диагностики.
Тем не менее без «копейки» не было бы ваших авто. Не
забывайте об этом. Ваши автопредки. 07 июня 2004 г.»

Послание запечатывают в бутылку (стекло не ржаве-
ет!) и замуровывают в основание постамента. А на нем
слова: «Дар гражданам России от компании «LADA
FAVORIT» на вечную память о народной любимице».

А затем в здании компании был торжественно от-
крыт самый большой в Европе демонстрационный зал
автомобилей ВАЗ общей площадью 12 тысяч кв. мет-
ров. Куда ни кинешь взгляд - новые модели и модифи-
кации машин «АВТОВАЗа». А посредине - «Проспект
Каданникова» с правом проезда только на автомобилях
компании.

Владимир ЧЕБАКОВ
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НАШИ ВОДОЕМЫ МУТНЫ 
И - УВЫ!- ЗАМУСОРЕНЫ. 
ПОЭТОМУ РАБОТА У ВОДОЛАЗОВ 
В ПРЯМОМ СМЫСЛЕ СЛОВА ЧЕРНОВАЯ...

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (79), 9 - 15 июня 2004

-Игорь Иванович, судя по
слову «гидро», ваша
организация специали-

зируется на объектах, связан-
ных с водой?

- В свое время мы были в соста-
ве Мосводостока, но в 1991 году
нас выделили в отдельную органи-
зацию, хотя и оставили в составе
существовавшего тогда Департа-
мента инженерного обеспечения.
Собственно, инженерным обеспе-
чением, обслуживанием, ремон-
том, эксплуатацией водных объек-
тов столицы и ее окрестностей мы
и призваны заниматься. В их чис-
ло входят открытые водоемы, во-
дотоки, водостоки, различные гид-
ротехнические сооружения, свя-
занные с водоотведением.

Диапазон организаций, с которы-
ми мы сотрудничаем, с каждым го-
дом расширяется. Если раньше мы
в основном работали по заказам
Мосводостока, то теперь взаимо-
действуем с ГУП «Кольцевые маги-
стральные дороги», Мосводокана-
лом и другими. Не так давно выпол-
нили большую работу для Мосэнер-
го - обследовали коммуникации,
подводные переходы - кабели.

- Но для такого дела нужны, на-
верное, водолазы?

- Они у нас есть. Видите на сто-
ле у меня миниатюрную бронзо-
вую модель водолазного шлема?
Это своего рода символ нашей о-
рганизации. У нас три водолазные
станции, три бригады водолазов -
всего 12 человек. Вот они-то как
раз занимаются обследованием и
ремонтом гидротехнических со-
оружений. Служба эта уникаль-
ная, поэтому руководитель Депар-
тамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства Ни-
колай Викторович Павлов всемер-
но нас поддерживает.

Хотя, конечно, переживали мы и
трудные времена - в первой поло-
вине 90-х годов, когда резко сни-
зились объемы работы. Но все же
основные кадры водолазов нам
удалось сохранить. Нынче ситуа-
ция стабилизировалась, мы стали
регулярно обновлять оборудова-
ние для проведения подводных и
других работ. Сейчас наши водо-
лазы оснащены самым разнооб-
разным снаряжением - как легким,
костюмами полусухого и «мокро-
го» типа, так и вентилируемым.
Спуски осуществляем с водолаз-
ного бота, оборудованного ком-
прессорами высокого давления,
баллонами для воздуха, барокаме-
рой, словом, все как положено.

- Барокамеру, как я знаю, при-
меняют для предотвращения
кессонной болезни. Что, у нас в
Москве и Подмосковье есть
большие глубины?

- Самая большая глубина метров
15-20 - на Химкинском водохрани-
лище, но техника безопасности, ко-
торую мы соблюдаем строжайшим
образом, барокамеру предусматри-
вает. Значит, она должна быть.

- И все равно, наверное, водо-
лазы находятся в зоне риска?

- У нас это не зона риска, а рабо-
та. Правда, специфическая, требу-
ющая особой квалификации.

- Таких специалистов вы гото-
вите сами?

- Нет, они приходят к нам уже
подготовленными, обученными на
базах Военно-морского флота. Там
они получают специальности под-
водных сварщиков, бетонщиков,
монтажников.

- Подводные сварщики? Ред-
кая квалификация...

- Конечно, качество сварки в вод-
ной среде не такое высокое, как на
земле, тем не менее и этот вид ра-
бот необходим. В основном же кон-
струкции собираются на берегу, а
потом опускаются под воду. Так что
на долю сварщика там остается не-
много - что-то соединить, что-то
разрезать.

- И что, с водолазами ни разу
не происходило несчастных слу-
чаев?

- Ни разу. Хотя нет, был один...
Водолаз полез на стремянку - види-
мо, сменить перегоревшую лампоч-
ку, да так неловко, что упал и сло-
мал ногу. У нас в штабе есть специ-
алист, который контролирует безо-
пасность спусков и непосредствен-
но отвечает за их проведение.

Раньше у наших водолазов были
и неприятные обязанности - искать

утопленников или вытаскивать сле-
тевшие с набережных машины. Но
мы - организация хозрасчетная, бы-
ло слишком накладно отрывать лю-
дей от плановых работ. Хорошо,
что МЧС развернуло сеть своих
спасательных станций, и мы теперь
избавлены от этой доли.

Конечно, у наших водолазов не
самая легкая работа, поэтому для
них предусмотрены определенные
льготы - дополнительное питание,

длительные отпуска, на
пенсию они выходят в 50
лет, предусмотрена бес-
платная спецодежда.

- Подводные работы -
это скорее экзотиче-
ская сторона деятельно-
сти вашей организации.
Поговорим о «прозе»?

- Я бы не хотел прово-
дить такого раздела:
здесь - романтика, а тут -
скучное занятие. Когда я
был капитаном, доводи-
лось работать на буксирах
с водолазами. Делами
они занимаются отнюдь
не экзотическими. У нас
ведь здесь не моря с ко-
раллами и красивыми
рыбками. Водоемы наши
мутны и - увы - замусоре-
ны. Так что водолазы на-
ши обычно заняты черновой рабо-
той. Вообще, предприятие наше -
рабочее, работающее и зарабаты-
вающее. В прошлом году, напри-
мер, выполнили объем работ на 32
миллиона рублей, нынче заплани-
ровали на 35. А ведь у нас вместе с
управленческим аппаратом трудит-
ся всего 80 человек.

И люди наши обладают самой
разной квалификацией. Например,
есть такая специальность: рабочий
гидротехнических сооружений. Они
заняты на кольцевых и магистраль-
ных дорогах, в том числе и на
МКАД, под которой проходят трубы
большого диаметра. Во время па-
водка мы контролируем их состоя-
ние. В случае заиливания, чтобы не
допустить подтопления, трубы очи-
щают с помощью гидромониторов.

Выполняем мы и строительные
работы, у нас есть бульдозеры,
экскаваторы, погрузчики. Прокла-
дываем также коммуникации.
Сейчас ведем переговоры со
строительной организацией, кото-
рая возводит жилые здания в
Щелкове. Им через Клязьму надо
пробросить две нитки напорной
канализации. Для этого придется
подготовить специальную тран-
шею, уложить в нее дюкеры - тру-

бы в гидроизоляционной оболоч-
ке, проверить их под давлением.
Работа сложная, но интересная.

- Мосгидроремонт - организа-
ция государственная, город-
ская. У московского правитель-
ства много городских программ.
Вам приходится принимать в
них участие?

- Естественно. Особенно в та-
кой, как очистка малых рек и водо-
емов. Работали на Яузе, теперь

перешли на Сетунь. Мы на субпод-
ряде у Мосводостока. Извлекаем
топляк из русла, ведем углубление
дна с помощью гидромониторных
установок. Это сложно, потому что
даже площадку для укладки намы-
того грунта подыскать очень труд-
но - берега сплошь застроены. Да
и все остальное, добытое со дна,
приходится вывозить. А чего там
только нет. У нас ведь, словно по
поговорке, все концы - в воду. При-
везли, сбросили в речку, и вроде
бы ничего не видно. Извлекать же
приходится нам. Там полный набор
бытовой техники - холодильники,
телевизоры, стиральные машины,
кондиционеры, кузова автомоби-
лей, резина и прочее «добро». И
нам, чистильщикам, санитарам
московских рек, приходится все
это убирать, работать на экологию.
Очищаем водоемы от донных и
иловых осадков, извлекаем упав-
шие и подмытые деревья, укрепля-
ем и облагораживаем берега. Ра-
бота многоплановая и объемная,
требующая от города больших за-
трат. Кстати, в июне должно состо-
яться заседание московского пра-
вительства, на котором будет рас-
смотрен ход реализации этой про-
граммы.

- Как я понимаю, работа эта ед-
ва ли не ручная. Возможна ли ее
механизация?

- Кое-какое оборудование у нас,
конечно, есть, но его для такого де-
ла недостаточно. К сожалению, то,
что выпускают отечественные
предприятия - это вчерашний день.
Вот посмотрите, тут у меня каталог
финской фирмы. Видите, какой
они предлагают аппарат? Неболь-
шой, компактный, многоцелевой. В

Финляндии тоже много малых рек
и озер, и финны о них очень забо-
тятся, чистят, берегут. Этот уни-
версальный плавучий аппарат мо-
жет и копать, и размывать грунт.
Благодаря бустерной установке
пульпу можно по трубопроводу пе-
ребрасывать хоть на 10 километ-
ров. С помощью этого агрегата
ставят сваи, собирают нефтяные
отходы.

- Вам бы такую технику...
- К сожалению, эта плавающая

машина стоит столько же, сколько
вся моя годовая программа - около
340 тысяч евро. И это - без учета
дополнительного навесного обору-
дования.

- Но ведь вы работаете на бла-
го города. Можно бы закупить та-
кие аппараты. Ведь приобрели
же дорогущий проходческий щит
для Лефортовского тоннеля.
Разве программа очистки малых
рек менее важна?

- Может, для москвичей даже бо-
лее ценна. Закупается и много до-
рогой дорожной техники, так что ос-
нащение нашей организации сов-
ременным оборудованием можно
было бы ускорить, тем более что
вся наша техника принадлежит не
нам, а городу.

К сожалению, многие городские
организации относятся к нам не
как к государственному предпри-
ятию, а как к коммерческой, част-
ной фирме.

- И в чем это выражается?
- Проблемы нам создает та же

самая организация, которая, как ни
странно, сама же является нашим
учредителем - Москомимущество.
Хотя, если говорить объективно,
наше предприятие начинало дейст-
вовать тогда, когда о Москомиму-
ществе никто и слыхом не слыхи-
вал. Возьмем здание, в котором на-
ходится наше управление. В нем
мы работаем уже 27 лет. Сейчас
арендуем его у Москомимущества.
Пришли оценщики и установили
стоимость здания - 1 млн. 600 тыс.
рублей. А аренду годовую нам оп-
ределили в... 1 млн. 400 тыс. руб-
лей! Арендную плату мы вынужде-
ны закладывать в себестоимость
наших работ, что, естественно, их
удорожает. И поскольку Москоми-
мущество является нашим учреди-
телем, мы ему еще и часть прибы-
ли должны перечислять.

С этой организацией вообще
очень сложно работать. Докумен-
ты, направляемые им, просто то-
нут, куда-то пропадают. Вопросы
не решаются месяцами. Мы про-
сили передать нам это здание в
хозяйственное ведение, но они
вцепились в него намертво, хотя
мы являемся 100-процентно госу-
дарственной организацией.

Дом строили в начале 30-х годов
прошлого века дедовскими метода-
ми - бутовый фундамент, кирпичная
кладка, деревянные перекрытия. К
тому же в этом районе очень слож-
ная гидрогеологическая обстанов-
ка, то и дело происходят серьезные
деформации из-за большого строи-
тельства подземных сооружений.
Приходится нашу развалюху посто-
янно ремонтировать за свой счет,
чтобы удержать ее в более-менее
приличном состоянии. К нам в офис
приходят серьезные клиенты, так
что положение обязывает...

Есть и еще одна острая пробле-
ма, и опять-таки «организовала» ее
нам городская организация - Мос-
комзем. На Преображенском Валу
имеется небольшой участок земли,
на котором мы в свое время по-
строили производственную базу.
Там стоит техника, складируются
материалы. Право на аренду Мос-
комзем требует ежегодно продле-
вать. Год оформляются документы,
и год мы свою базу эксплуатируем.
Да еще и приходится платить чи-
новникам за никому ненужные сог-
ласования и экспертизы. Такой у
них легальный приработок. Деньги
за какую-нибудь бумажку прихо-
дится выкладывать немалые - до 30
тыс. рублей. Хотя зарплата им идет
из бюджета, а мы свою должны са-
ми заработать.

Они ссылаются на то, что по ген-
плану Москвы здесь должен поя-
виться бульвар, хотя жилья в окре-
стностях практически нет. Инте-
ресно, кто по этому бульвару бу-
дет гулять? Да и прокладывать его
будут еще неизвестно когда - мо-
жет быть, в следующем десятиле-
тии. Так и держат нас в подвешен-
ном состоянии.

- Поскольку генплан - дело свя-
тое, может, попросить другой
участок и перебазироваться?

- Мы готовы и к этому, только бы
избавиться от полной неопреде-
ленности - иначе не сможем ни
строиться, ни развиваться. Такое
отношение к нам обижает и ос-
корбляет. Повторяю, мы не ком-
мерческая, а государственная ор-
ганизация. Причем бюджет не да-
ет нам ни копейки - все должны
сами заработать, на подрядах.

- Но подряды-то вы получаете
от города...

- На открытых конкурсах и на аб-
солютно равных основаниях. И не
всегда эти тендеры выигрываем.
Мы должны доказать, что у нас есть
соответствующая техника, имеются
квалифицированные кадры, высо-
кое качество, должны еще гаранти-
ровать снижение цены.

Словом, проблем у нас немало в
краткосрочной и в долгосрочной
перспективе. Но будем их решать.
Жизнь без проблем была бы пре-
сной и неинтересной.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Игорь МОРГУН: 

ЭТО НЕ ЗОНА РИСКА, 
ЭТО РАБОТА
Игорь Иванович Мор-
гун начинал свой трудо-
вой путь судоводите-
лем, был капитаном в
Московском речном па-
роходстве. Когда со-
шел на берег, работал
в строительстве прора-
бом, начальником уча-
стка. Более 8 лет был
главным инженером
Мосгидроремонта, сей-
час возглавляет это го-
сударственное унитар-
ное предприятие. Вто-
рое образование полу-
чил в Московском ин-
ституте коммунального
хозяйства и строитель-
ства по специальности
городское муниципаль-
ное управление.
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Что нас волнует...
ИЗБИРАТЕЛИ ХОТЯТ БЫТЬ

УВЕРЕНЫ, ЧТО ПРЕДВЫБОРНЫЕ
ОБЕЩАНИЯ ДЕПУТАТОВ 

НЕ РАСХОДЯТСЯ С ИХ ДЕЛАМИ
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Все, что происходит в по-
следнее время вокруг
нашей республики,

лишь у людей, далеких от
кавказской проблематики,
может создать иллюзию, буд-
то Южная Осетия способна
оказаться очередным звеном
в беспрерывной грузинской
«революции роз». 

Хотелось бы напомнить,
что наша республика де-фак-
то уже более 12 лет является
независимым государством и
находится в состоянии неуре-
гулированного конфликта с
Грузией. С 1994 года идет пе-
реговорный процесс, в кото-
ром наряду с югоосетинской
и грузинской сторонами уча-
ствуют Российская Федера-
ция и ОБСЕ. Но неурегулиро-
ванность наших отношений с
Тбилиси не может поставить
крест на развитии Южной
Осетии.

В республике, разумеется,
накопилось много проблем
как политического, так и эко-
номического характера. Но
мы их решаем, ставя во главу
угла укрепление государст-
венности, реформирование
внутренней политики, делая
акцент на социальные проб-
лемы, консолидацию общест-
ва вокруг национальной идеи
объединения двух Осетий -
Северной и Южной, приоста-
новление миграционных про-
цессов, укрепление связей с
соседними республиками и
регионами. 

23 мая народ Южной Осе-
тии в очередной раз провел
выборы в высший законода-
тельный орган страны. Выбо-
ры в парламент знаменовали
собой важную веху на пути
укрепления суверенного, де-
мократического государства.
Но, собравшись на первое же

заседание, наши депутаты
вынуждены были выразить
глубокую обеспокоенность в
связи с обострением военно-
политической ситуации вок-
руг Южной Осетии. Развитие
событий на протяжении пос-
ледних дней действительно
угрожает возникновением
нового очага вооруженного
конфликта. Действия грузин-
ского руководства, нагнетаю-
щего напряженность, осуще-
ствляющего опасные полити-
ческие провокации, чреваты
непредсказуемыми последст-
виями.

Переброска к границам
Южной Осетии воинских
формирований и тяжелой бо-
евой техники под надуман-
ным предлогом борьбы с кон-
трабандой, попытки проведе-
ния на этом фоне «мирных
гуманитарных акций», агрес-
сивные высказывания ряда
представителей высшего ру-
ководства Грузии в адрес на-
шей республики являются не
чем иным, как формами по-
литического и экономическо-
го давления на Южную Осе-
тию, нарушением достигну-
тых в ходе урегулирования
договоренностей. Это идет
вразрез с заверениями гру-
зинского руководства о при-

верженности мирному пути
урегулирования конфликта.

Подобные опасные шаги
официального Тбилиси не
оставляют сомнений, что ны-
нешнее грузинское руковод-
ство, сознательно проводя
политику эскалации напря-
женности в грузино-осетин-
ских отношениях, не намере-
но считаться ни с опасностью
возникновения нового очага
напряженности, ни со сло-
жившимися реалиями. 

Трагический опыт конца
1980-х - начала 1990-х годов,
когда установление шовини-
стической диктатуры в Грузии
привело к развязыванию кро-
вопролитных войн против
Южной Осетии и Абхазии,
гражданской войне в самой
Грузии, должен напоминать
мировому сообществу о той
угрозе, которую несут опас-
ные сценарии, разработан-
ные в Тбилиси с целью укре-
пления внутриполитических
позиций новых властей Гру-
зии.

Образование нашего госу-
дарства явилось исторически
обоснованным, юридически
законным и нравственно оп-
равданным следствием раз-
вития политико-правовых
процессов в современном

мире. Руководство РЮО,
пользующееся полной под-
держкой ее граждан в осуще-
ствлении курса, определен-
ного народом Южной Осетии
на референдуме 1992 года,
последовательно выступает
за урегулирование отноше-
ний с Грузией исключительно
мирными средствами за сто-
лом переговоров. 

Ввиду реальной угрозы но-
вой агрессии парламент РЮО
обратился к народу Грузии с
призывом выступить против
разжигания братоубийствен-
ной войны. Мы также призы-
ваем Российскую Федера-
цию, международное сооб-
щество использовать все не-
обходимые средства, чтобы
не допустить очередного вит-
ка напряженности и предот-
вратить новую войну на зем-
ле Кавказа.

Это в Грузии разные «кма-
ры» могут свергать прави-
тельство, отправлять в от-
ставку больших и маленьких
царьков и глав автономий,
разных «львов» с повадками
котенка. Южная Осетия явля-
ется серьезным демократи-
ческим государством, и гово-
рить здесь с законно избран-
ной властью, с народом, ко-
торый очень дорого заплатил

за право и возможность са-
мостоятельно определять
свою судьбу, языком митин-
гов и «кмар» никто не позво-
лит.

Дело интеграции двух осе-
тинских республик, а в пер-
спективе - воссоединение на-
шего народа, является для
меня главным в жизни. Я бу-
ду полностью удовлетворен,
только когда мы добьемся
восстановления историче-
ской справедливости. Мы
встречаем полное понимание
и поддержку со стороны ру-
ководства Северной Осетии,
ее президента Александра
Дзасохова, который на днях
приезжал к нам, чтобы лично
ознакомиться с политической
ситуацией, сложившейся на
границе РЮО и Грузии. У нас
есть договоренность о взаи-
мопомощи, в том числе воен-
ной, с Абхазией и Приднест-
ровской Молдавской Респуб-
ликой. Если грянет беда, на
выручку нам, как и прежде,
придут сотни, тысячи добро-
вольцев с Северного Кавказа.

Только стоит ли доводить
дело до беды?

ОТ РЕДАКЦИИ. «Москов-
ская среда» готова предоста-
вить возможность выска-
заться по данному вопросу
президенту Грузии Михаилу
Саакашвили.

Эдуард КОКОЙТЫ,
президент Республики 
Южная Осетия

РОЗ НЕ БУДЕТ. БУДУТ ШИПЫ

В Государственной думе про-
должается обсуждение пред-
ложенного правительством

законопроекта о монетизации льгот
для населения. Депутаты пришли к
мнению, что ликвидация льгот недо-
пустима без равноценной замены.
Еще один вариант - предоставить
гражданам право выбора: либо льго-
ты, либо денежная компенсация. 

В то же время должен сказать, что
появление этого законопроекта
нельзя назвать  спонтанным, оно
стало  логическим продолжением
правительственного курса реформ.
Шквал критики, порой неадекватной,
на мой взгляд, вызвал тот факт, что,
предложив обществу концепцию за-
конопроекта, власть не позаботилась
о его публичном  обсуждении. Это
подтверждают и сотни звонков воз-
мущенных москвичей на телефон
«горячей линии» моей депутатской
приемной.

Для меня дорого мнение каждого
избирателя, поэтому хотел бы ска-
зать и о бесспорных преимуществах
законопроекта. Прежде всего он на-
правлен на адресную поддержку на-
селения. Выплата компенсаций
должна основываться на реальном
материальном положении.

Замена льгот выплатой денег вы-
звана и тем, что люди малообеспе-
ченные, проживающие в удаленных
регионах, не имеют сегодня возмож-

ности получать положенные им
льготы даже в урезанном виде. При-
чина - либо в местных бюджетах нет
необходимых  для этого средств, ли-
бо реализовать предусмотренное за-
коном право просто невозможно.
Как, скажем, провести газ или под-
ключить телефон ветерану войны,
проживающему в глухой деревне?
Или как жителям той же деревни ис-
пользовать льготы на транспорт?

Иное дело Москва, другие крупные
города. В столице, например, все по-
нятно и прозрачно, и два с половиной
миллиона москвичей не только ис-
правно пользуются льготами, но и
постоянно получают надбавки от мо-
сковского правительства. Существу-
ют опасения, что москвичи, жители
Санкт-Петербурга, других крупных
городов в первую очередь пострада-
ют в случае отмены льгот: ведь де-

нежная компенсация первоначально
была весомо меньше реальной стои-
мости нынешних льгот. Но именно
поэтому, ознакомившись с самой
первой версией законопроекта,  мы
немедленно потребовали от прави-
тельства разработать новую шкалу
выплат. И сегодня предполагаемый
размер компенсаций варьируется от
500 до 3,5 тысячи рублей, а не от 280
до 1000, как первоначально задумы-
валось. Что же касается выплаты
компенсаций по оплате жилищно-
коммунальных услуг, то депутаты
предлагают законодательно передать
эти полномочия регионам.

Реальная сумма средств, выделяе-
мых из государственного бюджета
на компенсации, должна возрасти.
Принято решение, что льготы, кото-
рые сегодня стоят 165 млрд. рублей
(а реально составляют только 40

млрд.), должны быть сохранены и
переведены в денежный эквивалент.
Получить их смогут около 21 милли-
она человек: инвалиды, ветераны
труда, труженики тыла, представите-
ли других льготных категорий. Важ-
но, что закон установит жесткие кри-
терии ответственности местной вла-
сти, субъектов Федерации за получе-
ние льготником этой суммы.

Вместе с тем я буду продолжать
отстаивать статью законопроекта,
которая предоставляет право отказа
от получения ежемесячной денеж-
ной выплаты тем, кто намерен поль-
зоваться льготами. У меня не вызы-
вает сомнения справедливость вы-
сказываний некоторых ветеранов о
том, что для них льготы не просто
реальная поддержка, а право, завое-
ванное потом и кровью. С ними
нельзя не считаться.

Раздаются и другие аргументы в
пользу льгот, которые не очень при-
нято обсуждать вслух. Чего греха та-
ить: кое-кому из льготников лучше
не вручать положенные им деньги,
так как эти средства по случайности,
ошибке ли, по недоразумению могут
быть использованы не по назначе-

нию. Эти и некоторые другие колли-
зии  документа сейчас обсуждаются. 

Вот почему мы посчитали необхо-
димым доработать законопроект и
провести дополнительные расчеты.
Мы должны иметь гарантии того, что
после вступления закона в силу ни-
кто не пострадает. Я не хочу уподоб-
ляться тому медику, который оцени-
вает ситуацию во вверенном ему ме-
дицинском учреждении по средней
температуре пациентов, меня инте-
ресует  состояние конкретно каждо-
го льготника.

В Думе создана специальная ко-
миссия, которую возглавил член
фракции «Единая Россия» А. Исаев.
Комиссии предстоит тщательно про-
работать все предложения для выра-
ботки единой позиции, я принимаю в
этой работе активное участие. Прин-
ципиальная позиция фракции «Еди-
ная Россия» и всех депутатов Думы
заключается в том, что новый закон
не должен ни на копейку ущемить тех,
кто пользуется льготами. Наоборот,
его цель - улучшить положение мало-
обеспеченных. Избиратели должны
быть уверены: наши предвыборные
обещания не расходятся с делом.

Валерий ДРАГАНОВ,
председатель Комитета
Государственной думы 
по экономической политике, 
предпринимательству и туризму

ЛЬГОТЫ ИЛИ ДЕНЬГИ? 
ГЛАВНОЕ - ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Любимый наш город на
глазах обновляет свое
лицо: сносятся старые

пятиэтажки, на их месте вста-
ют новые современные дома,
целые благоустроенные жи-
лые кварталы. Наращивают
объемы производства круп-
ные промышленные предпри-
ятия, объекты среднего и ма-
лого бизнеса. Все это не мо-
жет не радовать нас, москви-
чей, но одновременно нарас-
тает и тревога за состояние
окружающей среды. Напри-
мер, воздух, которым дышим,
все больше загрязняется, в
Москве уже более трех милли-
онов личных автомобилей, и

количество их увеличивается с
каждым днем. С расширением
жилищного строительства и
промышленного производства
растут объемы промышлен-
ных и бытовых отходов. Еже-
годно на территории города
скапливается более 18 милли-
онов тонн различных отходов.
От старых времен нам доста-
лись миллионы тонн особо
опасных для здоровья людей,
животных и птиц радиоактив-
ных и токсичных отбросов. За
последние 15 лет ежегодный
прирост городских отходов
составил около четырех про-
центов, и эта тенденция сохра-
няется сегодня.

Старая система санитарной
очистки города, которая была
утверждена столичным пра-
вительством в 1992 году, уже
явно не срабатывает. Постро-
енные за это время три мусо-
росжигательных завода вме-
сто десяти запланированных
позволяют подвергать терми-
ческой обработке лишь 30
процентов всех отходов, но и
эти заводы экологически не
безвредны, потому что в сжи-
гаемый мусор попадают и то-
ксичные материалы, и ядови-
тый дым летит в атмосферу.

В общем, в мусороотход-
ном деле мы явно зашли в ту-
пик, и надо срочно искать
возможные выходы из соз-
давшегося положения, иначе
город накроет эта растущая
гора, а и без того не такое уж
крепкое здоровье москвичей
лучше не станет.

На одном из заседаний
столичного правительства, в
котором приняли участие и
мы, депутаты городской Ду-
мы, обсуждалась новая кон-

цепция санитарной очистки
городских отходов, которую
представил министр, руково-
дитель Департамента приро-
допользования и охраны ок-
ружающей среды Леонид Бо-
чин. Официально документ
называется так: «Концепция
обращения с отходами про-
изводства и потребления го-
рода». Она предусматривает
совершенно новый, комп-
лексный подход к проблеме
сбора, сортировки и перера-
ботки отходов, строительство
специализированных пред-
приятий по переработке раз-
личных видов отходов во вто-
ричное сырье с предвари-
тельным обеззараживанием
их. В одном из вновь строя-
щихся микрорайонов предпо-
лагается провести экспери-
мент по установке в домах
мусоропроводов из двух ни-
тей: одна - для пищевых, дру-
гая - для твердых бытовых
отходов, внизу будет стоять
специальная тара для их раз-
дельного сбора.

За этой концепцией, конеч-
но же, должна последовать
конкретная детальная про-
грамма ее реализации. Мне
представляется, что задуман-
ное может быть осуществле-
но только в том случае, если
мы будем действовать в тес-
ном взаимодействии с адми-
нистрацией и Думой Москов-
ской области, потому что мы
- единый регион, отходы на-
носят большой ущерб эколо-
гии как Москвы, так и Мос-
ковской области, где растут
площадки для свалок про-
мышленных и бытовых отхо-
дов. Мне непонятно, почему с
октября прошлого года от-
кладывается запланирован-
ное по этому вопросу заседа-
ние объединенной коллегии
исполнительных государст-
венных органов власти Моск-
вы и Московской области.
Совместная комиссия депута-
тов городской и областной
дум имеет конкретные пред-
ложения по решению мусор-
оотходной проблемы, и они

могли бы войти в совместную
программу.

Требует совершенствова-
ния и законодательная база.
Прошел уже год, как мы пе-
редали в правительство Мо-
сквы проект закона об обес-
печении радиационной безо-
пасности в столице, но, к со-
жалению, проект притормо-
зили. Стучится в городскую
дверь и другой закон - «О то-
ксичной безопасности», но
пока на сей счет нет даже
проекта. Мы должны исклю-
чить малейшие возможности
терактов против москвичей с
использованием биологиче-
ских и радиационных отхо-
дов.

Конечно же, кардинально
решить проблему отходов
можно только одним путем -
внедрением безотходных и
малоотходных технологий,
что и делается в западных
странах. Мы пока до этого не
дошли, и остается одно: со-
вершенствовать систему сбо-
ра, сортировки и переработки
отходов во вторичное сырье с
использованием его для про-
изводства полезных вещей.

Инна СВЯТЕНКО, 
член комиссии по экологиче-
ской политике Мосгордумы

ОТХОДЫ ТРЕБУЮТ ПОДХОДА
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В ЭКСПЕРИМЕНТ ПО ВЕРТИКАЛЬНОМУ
ОЗЕЛЕНЕНИЮ ПОПАЛИ 37 СТОЛИЧНЫХ
УЛИЦ. МОЖЕТ, ОСТАЛЬНЫЕ 
ОЗЕЛЕНИМ ВНЕ ЭКСПЕРИМЕНТА?

День за днем:

Государственный цирк на про-
спекте Вернадского с пятницы, 4
июня, впервые после его построй-
ки в 1971 году закрыт на капи-
тальный ремонт.

За 33 года существования зда-
ние цирка порядком поизноси-
лось. Отсюда и объем предстоя-
щих работ. Предстоит капиталь-
ный ремонт основания манежа,
его пола и покрытия, кровли зда-
ния и главного входа. Кроме того,
планируется замена всех 3328
кресел в зрительном зале на но-
вые, более удобные для зрителей.

Впрочем, как сообщили «МС» в
дирекции цирка, хотя здание и за-
крыто, артисты по-прежнему в ра-
боте. Продолжается подготовка к
будущему сезону, который начнет-
ся в начале августа. Обновленный
цирк, в котором изменится даже
общая цветовая гамма (преобла-
дающим цветом станет шоколад-
ный), обещает встретить зрителей
новой программой. Ее содержание
пока держится в секрете. Правда,
дирекция обещает, что эта про-
грамма будет суперграндиозной.
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В ходе весенней кампании в
нынешнем году на военную
службу планируется призвать
около 5 тысяч московских юно-
шей. Об этом сообщил в среду, 2
июня, главный военный комис-
сар Москвы генерал-майор Васи-
лий Красногорский.

Девяносто процентов юношей-
призывников получили повестки.
А сорок процентов из них уже от-
правились к месту службы. По
словам военного комиссара,
призыв осуществляется в пол-
ном соответствии с планом, без
каких-либо срывов. «По плану
идет также набор добровольцев
для службы в Вооруженных си-
лах и других силовых структу-
рах», - проинформировал воен-
ный комиссар. Сейчас таким на-
бором в Москве занимаются бо-
лее 30 постоянных пунктов.

Одновременно районные воен-
коматы, по информации горво-
енкома, с нынешнего года зани-
маются организацией альтерна-
тивной гражданской службы.
Всего поступило 25 заявлений от
призывников с просьбой заме-
нить военную службу на альтер-
нативную гражданскую. Двенад-
цать из них рассмотрены и удов-
летворены.

Очень долгим оказался в чет-
верг, 3 июня, путь на работу для
многих тысяч городских автомо-
билистов. В этот день сразу в не-
скольких районах города движе-
ние транспорта оказалось практи-
чески полностью парализовано.

Началось все около 7 утра, ко-
гда серьезная авария спровоциро-
вала многочасовой затор на 72-м
километре северо-западного уча-
стка МКАД. Здесь 20-тонный бен-
зовоз, водитель которого не спра-
вился с управлением, столкнулся
сразу с тремя грузовыми автомо-
билями. В результате - утечка бен-
зина и крупный пожар. Кроме
бензовоза горели еще две авто-
машины. Водителя бензовоза в
тяжелом состоянии доставили в
институт Склифосовского.

Автотранспортное ЧП парали-
зовало движение на МКАД на всю
первую половину дня – пока шли
борьба с пожаром и ликвидация
его последствий. Кроме того, в
этот день по разным причинам
движение по нескольку раз пере-
крывалось и в ряде других рай-
онов города. В том числе из-за
сильной загазованности – в Ле-
фортовском тоннеле.
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ПОД РУЖЬЕ!

КОГДА 
ЗАМЕНЯТ ЦИРК

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (79), 9 - 15 июня 2004

«МС» - Интерфакс 

ДЕНЬ ПРОБОК

Эту отрадную новость озвучил
заместитель председателя
бюджетно-финансовой ко-

миссии Мосгордумы Александр
Тарнавский на встрече с журнали-
стами, проходившей в пресс-центре
префектуры Западного админист-
ративного округа. Разговор шел о
социальной политике, о том, что
удалось сделать для улучшения
жизни москвичей и какие проблемы
возникают на пути ее реализации.

На фоне бюджетной политики,
проводимой центром, когда значи-
тельная часть столичных доходов -
почти 60 процентов - поступает в
федеральную казну, очень трудно
изыскивать средства для улучше-
ния жизни малообеспеченных сло-
ев, прежде всего ветеранов и инва-
лидов. Именно по ним особенно
больно бьют фискальные новации
центра. Чего стоит, например, доб-
ровольно-принудительное страхо-
вание гражданской автоответствен-
ности. Пресловутая «автограждан-
ка» уже выудила из карманов вете-
ранов в среднем по 3 тысячи руб-
лей. Плюс еще транспортный на-
лог. 

Финансовая удавка, наброшен-
ная центром на шеи наших инвали-
дов и ветеранов, фактически лиша-
ет их средства передвижения - ма-
шины. Для многих из них автомо-
биль - единственная возможность
передвижения по городу, посколь-
ку на инвалидной коляске у нас да-
леко не уедешь: нет пандусов, спе-
циальных подъемников в наземном
транспорте и лифтов в метро. 

Свою обеспокоенность сложив-
шимся положением ветераны не
единожды высказывали и москов-
ским депутатам, и представителям
исполнительной власти.

В результате Мосгордумой при-
нят закон, который освобождает
москвичей-ветеранов Великой Оте-
чественной войны (а это не только
непосредственные участники бое-
вых действий, но и блокадники Ле-
нинграда, и бойцы тыла, воздвигав-
шие оборонные рубежи и служив-
шие в ПВО) от уплаты транспортно-
го налога. Подобная льгота распро-

страняется и на инвалидов I и II
групп. Учитывая, что сумма налога
составляет от 300 до 1000 рублей,
законодатели таким вот образом
частично компенсируют затраты
ветеранов на так называемую авто-
гражданку. Замечу, что эта льгота
распространяется только на одно
транспортное средство.

Словом, это неплохой подарок
московских властей малообеспе-
ченным горожанам. А ведь сегодня
в столице проживает несколько сот
тысяч инвалидов и сто тысяч участ-
ников Великой Отечественной.
Многие из них - автовладельцы.
Депутаты подсчитали, что эта нало-
говая льгота обойдется столичной
казне в 50-60 миллионов рублей.
Но эти деньги не выброшены на ве-
тер, а в какой-то мере помогут
улучшить положение, быть может,
самых обездоленных на сегодня
москвичей.

Несмотря на финансовые труд-
ности, 45 процентов расходов го-
родского бюджета по-прежнему
идет на развитие социальной сфе-
ры. На социальную защиту жите-
лей, на программы реабилитации
инвалидов, модернизацию столич-
ного образования, на жилье для
молодых семей, городскую про-
грамму «Здоровье детей» и так да-
лее. Но с каждым годом находить
деньги на социалку становится все
труднее.

Как сообщил А. Тарнавский, сто-
личный бюджет на будущий, 2005-й
год, пока не сверстан. Хотя проект
вчерне должен быть готов еще в
мае. Но поскольку не известно, ка-
кие фискальные новации преподне-
сут федералы летом, слушания по
столичному бюджету отложены до
осени. Он должен быть сформиро-
ван исходя из реалий, из конкрети-
ки, а не из пустых посулов, заметил
депутат. Бюджет - это такой доку-
мент, который нельзя перекраивать,
потому что резать приходится по
живому. То есть ущемлять интересы
москвичей. Мы на это пойти не мо-
жем, подытожил А. Тарнавский.

Александр 
АСТАФЬЕВ

Особенно отличились парки:
столько сортов тюльпанов
до сих пор не было, напри-

мер, в Коломенском или в Алек-
сандровском саду. Огромные
цветы на метровых стеблях с не-

обычными лепестками: перисты-
ми, махровыми, остроконечными
и круглыми, желтые, малиновые,
красные, белые.

- И это только начало, - сказал
на пресс-конференции первый

заместитель мэра в правительст-
ве Москвы, руководитель комп-
лекса городского хозяйства Петр
Аксенов. - В этом году планирует-
ся увеличить объем посадок по
сравнению с прошлым годом на
40 процентов. Значительно рас-
ширится и ассортимент. По на-
шей просьбе совхозы, имеющие
оранжереи, осваивали новые
сорта растений, так что надеемся
довести число наименований го-
родских посадок до пятисот. 

А еще в этом году проведут
эксперимент по вертикальному
озеленению города. Ведь извест-
но, что квадратный метр травы
(нормальной, нескошенной) вы-
деляет столько же кислорода, что
и одно дерево. А в условиях горо-
да, где нет места для этой самой
травы, можно высаживать дере-
вья в кадках, выращивать настен-
ные лианы, то есть все то, что, за-
нимая минимум места на земле,
увеличивает объем зелени за
счет роста вверх.

Отличный пример такой пре-
ображенной и украшенной го-
родской улицы - Камергерский
переулок (на снимке). Здесь сто-
ят напольные контейнеры, но
планируют на городских улицах
еще использовать и настенные,
и подвесные (многие коммерче-
ские палатки уже украсились та-
кими кашпо). Для вертикального
озеленения высадят ампельные
растения (бегония клубневая,
пеларгония плющелистная, вер-
бена гибридная), лианы (вино-
град амурский, жимолость ка-
прифоль, клематис тангутский,
девичий виноград).

В эксперимент по вертикальному
озеленению попали 37 улиц столи-

цы, среди которых Советская,
Большая Черкизовская, Тимиря-
зевская, Свободы, Тверская, Юных
Ленинцев, Автозаводская. На этих
улицах украсят цветниками фона-
ри, фасады зданий и даже балконы
жилых домов. Уговорить жильцов
было непросто, но, по сведениям
префектур, уже такие планы есть.
Пока что все озеленение будет
проводиться за счет города. 

Большие надежды связаны и с
намеченным вторым городским
фестивалем цветников и ланд-
шафтной архитектуры, который
начнется в усадьбе «Кузьминки»
10 июля. 

- В прошлом году в этом фести-
вале участвовало 70 организаций,
в этом году уже 120 подали заяв-
ки, - сказал Петр Аксенов. - Прие-
дут к нам представители и СНГ, и
дальнего зарубежья. Надеемся,
это поможет в нашей работе.

Вот только граждане города не
всегда помогают властям в их ра-
боте. Список отловленных эколо-
гической милицией только за ап-
рель-май «предпринимателей
цветочного бизнеса» занимает
несколько страниц: некий граж-
данин на Осенней улице выкопал
64 луковицы, другой срезал на
улице Маршала Рыбалко 20 тюль-
панов, 123 тюльпана с клумбы на
улице Шипиловской украли две
любительницы бесплатных цве-
тов. Кто-то отделывается штра-
фами, против кого-то возбужда-
ют уголовные дела. Ну а нам с ва-
ми остается хотя бы не покупать у
бабушек на улицах «дешевенькие
и душистенькие цветочки» впол-
не товарного вида, но сомнитель-
ного происхождения.

Ольга МАТВЕЕВА

БУДУТ БАЛКОНЫ
ДЛЯ СЕРЕНАД

С 1 января 2005 года ветераны Великой Оте-
чественной войны и инвалиды I и II групп осво-
бождаются от уплаты транспортного налога.

Этой весной москвичей обрадовало буйство
тюльпанов: не успел сойти снег, как вдоль всех
крупных магистралей и в парках показались неж-
ные тоненькие росточки, к майским праздникам
превратившиеся уже в цветы.

Об этом говорил
первый замести-
тель мэра в прави-

тельстве Москвы Петр
Аксенов на встрече-се-
минаре с представителя-
ми Московской междуна-
родной бизнес-ассоциа-
ции (ММБА), которая
объединяет 200 компа-
ний и предприятий из 23
стран. В числе факто-
ров, которые привлека-
ют частных инвесторов,
он назвал гарантирован-
ный городской заказ,
объемы которого будут
расти в соответствии с
растущими потребностя-
ми мегаполиса. А ста-
бильный доход и рента-
бельность - главные ус-
ловия успешного пред-
принимательства.

К примеру, Москве
требуется все больше
электроэнергии. И сей-
час к реализации про-
граммы наращивания ге-
нерирующих мощностей
готовы подключиться не-
сколько потенциальных
инвесторов, в том числе
иностранные компании.
Активно развивается на-
правление, связанное с
привлечением коммер-
ческих структур к содер-
жанию и эксплуатации
жилого фонда.

- Есть живые удачные
примеры их работы, -
подчеркнул Петр Аксе-
нов. - Эффективность
бизнеса здесь обуслов-
лена выверенным эконо-
мическим подходом, бо-
лее рациональным ис-
пользованием финансо-
вых средств.

Здоровая конкурент-
ная среда сложилась в
сфере эксплуатации, те-
кущего содержания и ре-
монта дорог. Сейчас в

конкурсах на выполне-
ние работ участвует по-
рой до десятка соискате-
лей. Эксплуатацию до-
рог уже на 80 процентов
обеспечивают не ГУПы,
а частные предприятия.
Инвестиций требуют так-
же строительство пар-
кингов и стоянок, обнов-
ление транспортного
парка, сбор, переработ-
ка и утилизация отходов,
строительство мусоро-
сжигательных заводов...
Даже простой перечень
возможных направлений
деятельности коммерче-
ских структур выглядит
впечатляюще.

По настроению со-
бравшихся в зале пред-
ставителей бизнес-сооб-
щества и по вопросам,
которые они задавали,
чувствовалось, что пер-
спективы вложения
средств в городское хо-
зяйство действительно
выглядят весьма и весь-
ма привлекательно.

Во встрече также уча-
ствовали Александр Ре-

мезов, возглавляющий
Департамент топливно-
энергетического хозяйст-
ва города, и  Павел Зла-
тин, руководитель Де-
партамента транспорта и
связи. Предпринимате-
лей интересовали планы
обновления подвижного
состава метро и перспек-
тивы строительства та-
моженного терминала
для членов ММБА, воз-
можности внедрения на-
вигационных систем на
городском транспорте,
масштабы модернизации
сетей теплоснабжения и
многое другое. Ответы
они получили разверну-
тые и конкретные.

Генеральный директор
ММБА, советник мэра
Москвы Александр Бори-
сов выразил удовлетво-
рение итогами встречи.
А завершилась она вру-
чением сертификатов
руководителям компа-
ний, которые подтверди-
ли свое членство в ассо-
циации.

Петр ПОЛЫНОВ

БИЗНЕС ИДЕТ В ЖКХ
В последние годы комплекс городского хозяйства все в
большей степени становится сферой притяжения инве-
стиций. Уходит в прошлое стереотипное представление о
том, что городское хозяйство - дело малопривлекатель-
ное и трудоемкое для бизнеса.

ВЕТЕРАНАМ 
ДАДУТ ПОРУЛИТЬ
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5факты и комментарии
ОТКРЫТАЯ БОРЬБА 

ЗА ОБЛАДАНИЕ ГОРОДСКОЙ
СОБСТВЕННОСТЬЮ ПРИВЛЕКАЕТ

ВСЕ БОЛЬШЕ «БОЛЕЛЬЩИКОВ»

Правительство города откажется от
услуг инвесторов при восстановлении
Манежа. Все восстановительные рабо-
ты будут профинансированы из
средств городского бюджета. Об этом
заявил мэр Юрий Лужков, ознакомив-
шийся в субботу, 5 июня, с состоянием
дел в пострадавшем от пожара здании.

По словам мэра, восстановление
Манежа должно завершиться к концу
года. По проекту, подготовка которого
завершается в Москомархитектуре,
новый Манеж внешне будет выглядеть
как старый. После реставрации выста-
вочные площади станут больше в пол-
тора раза: на глубине 6 метров в цо-
кольной части здания появится еще
один - дополнительный - выставочный
зал. От строительства подземной авто-
стоянки решено отказаться.

Уже в нынешнем году начнутся
обещанные городскими властями из-
менения в организации транспортно-
го движения в центре столицы. Об
этом в воскресенье, 6 июня, сообщил
информационный центр правитель-
ства Москвы.

Установлена очередность перево-
да центральных магистралей на но-
вую схему движения. Первым в оче-
реди стоит северный сектор перево-
димого на одностороннее движение
Садового кольца – улицы Тверская,
Маросейка, Покровка, Охотный Ряд,
Театральный проезд и Новая пло-
щадь. По-новому на них поедут в ны-
нешнем году.

Городские власти решили узако-
нить пресловутые граффити, напра-
вив в цивилизованное русло таланты
любителей этого вида живописи. Об
этом в понедельник, 7 июня, сообщил
информационный центр правительст-
ва Москвы.

Для желающих применить свои та-
ланты на раскраске города Департа-
мент природопользования и охраны
окружающей среды объявил конкурс.
Чтобы принять в нем участие, необхо-
димо до 17 часов 28 июня направить
заявку по адресу: Москва, улица Но-
вый Арбат, дом 11, строение 1, комна-
та 2307. Справки можно получить по
телефону 291-28-36.

СУББОТА,5.06

ИНФОРМ
БЮРО

ГОРОД РАСКРАСЯТ
МОСКВИЧИ

ЦЕНТР ПОЕДЕТ 
В ОДНУ СТОРОНУ
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ПОНЕДЕЛЬНИК,7.06

За последние три года на соци-
альную поддержку инвалидов горо-
да Москвы потрачено более 8 мил-
лиардов рублей, при этом львиная
доля средств был выделена из бюд-
жета города. В ближайшие три года
на поддержку инвалидов намечено
направить более 13 миллиардов
рублей, из них 9 миллиардов - из го-
родского бюджета. Эти цифры при-
вел в своем докладе на очередном
заседании столичного правительст-
ва руководитель Департамента со-
циальной защиты населения города
Москвы Игорь Сырников при обсуж-
дении вопроса «О выполнении комп-
лексной целевой программы реаби-
литации инвалидов в городе Москве
на 2001-2003 годы и о комплексной
целевой программе «Социальная ин-
теграция инвалидов города Москвы
на 2004 - 2006 годы». За три года ин-
валидам бесплатно выделено более
14 тысяч автомобилей, они обеспе-
чиваются бесплатными лекарства-
ми, санаторно-курортным лечением.
Новая программа социальной реаби-
литации инвалидов содержит, в ча-
стности, меры по расширению дос-
тупности большинства городских
объектов для лиц с ограниченными
возможностями.

ЗАБОТА 
ОБ ИНВАЛИДАХ
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НОВЫЙ 
СТАРЫЙ МАНЕЖ

Известно, что на наших улицах так мало инвалидов
не потому, что их у нас нет, а потому, что у этих
людей нет возможности перемещаться по городу.

А ведь для человека с ограниченными возможностями
бывает так важно сменить обстановку, выбраться из
своих четырех стен, просто проехаться по улицам. Поэ-
тому отрадно, что наконец-то у нас появились какие-то
подвижки в этой области. По инициативе Департамента
социальной защиты населения при участии ГУП «Мос-
гортранс» и Всероссийского общества инвалидов были
разработаны и изготовлены приспособления для авто-
бусов, которые дают возможность попадать в их салон
инвалиду-колясочнику.

Низкопольный автобус марки «МАЗ-103.060» обору-
довали выдвижной панелью - механическим пандусом,

изготовленным Орехово-Зуевским ЗАО «Ком Транс».
Благодаря этому механизму коляска без особых усилий
заезжает в автобус. Чтобы избежать произвольного дви-
жения коляски по салону во время движения, предусмо-
трены два места с креплением специальными ремнями.  

Пока такие автобусы работают на семи маршрутах,
которые были предложены организациями реабилита-
ции инвалидов. Например, маршрут № 172: ВДНХ - ули-
ца Холмогорская, по пути следования которого располо-
жен ЦСО «Ярославский», и маршрут № 75: метро «Со-

кольники» - улица Подбельского, который проходит ми-
мо Государственного гуманитарного института-интерна-
та. В расписаниях этих маршрутов есть информация о
движении спецавтобусов.

Пока оборудовать такими машинами все городские
маршруты не планируется, но в ближайшем будущем,
по сообщению пресс-службы Мосгортранса, еще не-
сколько автобусов, троллейбусов и трамваев оснастят
механическим пандусом.

Ольга МАТВЕЕВА

Основная цель конкурса -
превращение столичных
дворов (которых, кстати,

насчитывается более 36 тысяч)
в оазисы красоты и гармонии.
Но не только. Важнейшим ре-
зультатом восьмилетней рабо-
ты в этом направлении руко-
водство города считает значи-
тельно возросшую активность
москвичей, которые с энтузи-
азмом включились в благоуст-
ройство своих придомовых
территорий. А ведь созданное
своими руками, как правило, и
сохраняется дольше. По стати-
стике, которая ведется непо-
средственным организатором
конкурса - Объединением ад-
министративно-технических
инспекций г. Москвы, в про-
шлом 2003 г. в конкурсе участ-
вовал 861 двор (в два раза
больше, чем в 2002 г.), благо-
устроенный с активным участи-
ем жителей. Количество жите-
лей-участников просто не под-
дается подсчету, но, поверьте,
оно велико.

К сожалению, нередко при-
ходится возвращаться к благо-
устройству дворов, еще недав-
но прекрасно выглядевших, - с
течением времени все прихо-
дит в негодность, в том числе и
коммунальная инфраструкту-
ра. Кстати, не в последнюю
очередь «благодаря» склонно-
сти некоторых граждан к ван-
дализму. К тому же с каждым
годом растут требования моск-
вичей к качеству среды своего
проживания, что вполне есте-
ственно. Так что конкурс неза-
метно для своих организаторов
уже принял перманентный ха-
рактер.

По предложению городской
конкурсной комиссии «Москов-
ский дворик» во главе с ее бес-

сменным председателем Ива-
ном Ищенко подведение итогов
конкурса проходит на комп-
лексно благоустроенных терри-
ториях крупных социально зна-
чимых объектов в преддверии
праздника города. В этом году
таким объектом по решению
комиссии стал пансионат для
ветеранов труда № 19 Департа-
мента социальной защиты на-
селения г. Москвы на 16-й Пар-
ковой улице. Понятие комп-
лексности благоустройства
включает в себя весьма широ-
кий спектр мер. Это и ремонт
дорожного покрытия и тротуа-
ров, и обустройство газонов и
цветников, и санитарная чистка
зеленых насаждений, обновле-
ние фасадов зданий, ремонт и
реконструкция наружного ос-
вещения... Словом, результат
должен радовать глаз. Именно
радовать!

На благоустройство террито-
рий из бюджета города не тра-
тится ни копейки - это обяза-
тельное условие. Все работы

идут за счет благотворитель-
ной помощи различных пред-
приятий и организаций. Благо-
устройство проводится на ос-
нове проекта, подготовленного
специализированной проект-
ной организацией при под-
держке специалистов ОАТИ, си-
лами всех московских префек-
тур, для чего территория объе-
кта делится на 10 участков. Кто
и на каком участке будет рабо-
тать, решает жеребьевка. В ны-
нешнем году она была прове-
дена городской конкурсной ко-
миссией 13 мая. И с этого мо-
мента задуманное вступает в
фазу своего непосредственно-
го осуществления.

Практика подтвердила, что
форма конкурса, выбранная
московским правительством,
явилась катализатором процес-
са благоустройства города в
целом, полностью оправдала
себя и имеет большие перспек-
тивы дальнейшего совершенст-
вования.

Евгений ЖБАНОВ

Впервые московской общественности предоста-
влена возможность познакомиться как с собра-
ниями, так и владельцами таких известных га-

лерей, как «Marlborough Fine Art», имеющей филиалы
в Лондоне, Нью-Йорке, Мадриде, Цюрихе, «De
Jonckheere», специализирующейся на фламандской
живописи, «мебельной» парижской «Flore» и других
постоянных участников престижных Biennale des
Antiquaries в Париже, International Fine Art & Antique
Dealers show в Нью-Йорке, фестивале TEFAF в Маа-
стрихте.

Московский зритель увидит холсты Клода Моне,
Ренуара, Дега, редчайшее полотно Питера Брейгеля
Младшего «Свадебный танец», работы Василия Кан-
динского, Фрэнсиса Бэкона, керамику Пабло Пикас-
со, произведения прикладного искусства. 

Инициатором проведения салона является владе-
лец одной из стариннейших компаний на рынке ис-
кусств, занятой хранением и перевозкой произведе-
ний, «Natural Le Studio» швейцарский бизнесмен Ив
Бувье. «В Москве не будет продаж, - говорит пред-
приниматель, - этот салон больше похож на пере-
движную выставку. Его цель - инвестиции в буду-
щее».

В последние годы западный бизнес изящных ис-
кусств пребывает в стагнации. Связано это с войной
в Ираке, повышением цен на энергоресурсы, эконо-
мической нестабильностью. Арт-бизнес является в
этом отношении крайне ранимым, и лишь только по-
дует не тот ветер, закрывается, словно раковина. А
Россия со своими миллиардерами и миллионерами
сегодня может стать этим рынком.

Владимир ПОТРЕСОВ

И надо сказать, открытая борьба за
обладание городской собственно-
стью привлекает все большее вни-

мание «болельщиков», не связанных с
аукционом. Не случайно СГУП планирует
в ближайшем будущем продавать для
них билеты: по остроте соперничества,
по накалу эмоций «реалити шоу» под
стук молотка не уступает иным спортив-
ным состязаниям. Корреспондент «МС»
убедился в этом лично, побывав на не-
давних торгах.

Поначалу на продажу были выставлены
девять нежилых помещений, арендуемых
ныне аптеками, а также одним крупным
универмагом. Однако уже перед самыми
торгами по разным причинам три лота
пришлось снять с продажи.

В аукционном зале яблоку негде было
упасть. Кроме участников торгов за ходом
борьбы с азартом наблюдала масса зрите-
лей. В считанные минуты опытный аукци-
онист Александр Жарков разогрел публи-
ку, пустив с молотка бутылку шампанско-
го. При начальной цене 50 рублей пробный
лот в итоге обрел своего владельца почти
за 500 рублей.

А вот дальше началось настоящее шоу,
и атмосфера в зале накалилась не хуже,
чем на решающем футбольном матче. А
сам  Жарков едва не охрип, объявляя оче-
редные шаги аукциона. Оно и понятно: при
продаже двух лотов количество таких ша-

гов превысило сотню. За аптеку на улице
Алабяна несколько участников бились до
тех пор, пока ее начальная цена не возрос-
ла с шести миллионов рублей до восемна-
дцати миллионов. Другая аптека при на-
чальной цене полтора миллиона ушла за
семь миллионов рублей.

Правда, в случае с универмагом площа-
дью 4 тыс. квадратных метров таких высот

достичь не удалось. Начальная цена - бо-
лее 57 миллионов рублей - в результате
недолгого торга была превышена лишь на
миллион.

Далее торги пошли в закрытом по
форме подачи заявок варианте: свои
предложения по цене участники переда-
вали в комиссию в закрытых конвертах.
Побеждает тот, кто предлагает наиболь-

шую сумму. И вот здесь случился казус.
Три участника, которые вроде бы никак
не связаны друг с другом, подали, как и
положено, свои заявки. Комиссия при-
людно вскрыла конверты и... Предложе-
ния по цене покупки отличались друг от
друга на один рубль. То есть, в общей
сложности цена продажи оказалась вы-
ше назначенной независимыми оценщи-
ками всего-то на четыре рубля! Но по-
скольку все формальности были соблю-
дены, у комиссии не возникло оснований
для констатации каких-то нарушений.
Однако председателю комиссии такая,
мягко говоря, согласованность действий
участников дала повод выразить мнение,
что процедура заявок на закрытые торги
требует определенной доработки.

Несмотря на несколько неожиданный
финал аукциона, руководитель СГУП
Владимир Авеков выразил удовлетворе-
ние его итогами. Вот его комментарий
для «МС»:

- Сегодня рыночная стоимость по от-
дельным объектам была превышена в
три раза. Главная цель достигнута - город
продал площадей меньше, а выручил за
них больше. Хотя три лота пришлось
снять, столица в итоге получила около 85
миллионов рублей. А то, что произошло
в закрытом аукционе, лишний раз пока-
зывает: выгоднее реализовывать город-
скую собственность именно на открытых
торгах, с молотка.

С начала года от реализации собствен-
ности через аукционы в бюджет Москвы
поступило уже около полутора миллиар-
дов рублей. Контрольные цифры, установ-
ленные Мосгордумой, приближаются к
исполнению. Поэтому не исключено, что,
если СГУП не получит дополнительного
задания, на какое-то время аукционы пре-
кратятся... Но когда они все же возобно-
вятся, советую побывать на Большой По-
лянке, 41. То еще зрелище!

Петр ПОЛЫНОВ

ИСКУССТВО ИЩЕТ
ГДЕ ЛУЧШЕ

Шикарные лимузины в три ряда на уз-
кой Пречистенке, ажиотаж перед вхо-
дом галереи Зураба Церетели - внеш-
ние приметы открывшегося в столице
первого Московского международно-
го салона изящных искусств.

ДВОРАМИ 
ГОРОД КРАСЕН
Завершился 1-й тур городского конкур-
са «Московский дворик - 2004», прово-
дящегося вот уже много лет в рамках
инициированной Юрием Лужковым про-
граммы «Мой двор, мой подъезд», коор-
динатором которого выступает Департа-
мент жилищно-коммунального хозяйства
и благоустройства г. Москвы.

ВЫБРАТЬСЯ ИЗ ЧЕТЫРЕХ СТЕН
ПОМОГУТ ИНВАЛИДАМ-КОЛЯСОЧНИКАМ НОВЫЕ АВТОБУСЫ

РАЗОГРЕВ С ШАМПАНСКИМ,
или ПОЧЕМ НЫНЧЕ АПТЕКА?

Мы уже писали о созданной в столице единой торговой площадке, где специали-
зированное государственное унитарное предприятие (СГУП) по продаже имущест-
ва г. Москвы проводит торги недвижимости и акций. 
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Однако с чего начать? По словам префекта ВАО
Николая Евтихиева, немало возможностей для
разрешения проблемы «одного окна» перед

жителями округа может открыть активная реализа-
ция программы «Электронная Москва»:

- О чем, собственно, идет речь? - размышляет пре-
фект. - Об изменении самой технологии работы с на-
селением. Программа позволяет создать условия для
беспрепятственного получения жителями Москвы в
целом и округов в частности необходимой информа-
ции, в том числе текстов официальных документов.
Одновременно появляется возможность исключить
чиновника из непосредственного общения с жителем,
что позволит снять огромное количество конфликт-

ных ситуаций, начиная от несхожести характеров и
заканчивая лазейками для коррупции.

Префектурой округа разработан регламент, в со-
ответствии с которым человек подает какую-то за-
явку с приложением необходимых документов, под-
тверждающих его личность и требования, и получа-
ет через строго определенное время ответ на свой
вопрос. Сейчас в ВАО регламентный срок - от одно-
го дня до двух месяцев: в зависимости от сложности
документа. Заявление здесь принимает и ответы
выдает совершенно незаинтересованный человек.
Так что возможность злоупотреблений практически
исключена. Что же касается проволочек и крючко-
творства, то на сей счет есть определенные прави-

тельством Москвы сроки, которые префектура ВАО
старается соблюдать.

Вопросы, с которыми обращаются в свою префек-
туру жители округа, самые разные. Тут и копии очень
простых документов, и более сложные заявления, к
примеру, на перепланировку квартиры, выделение зе-
мельного участка. Перечень решаемых вопросов оп-
ределен в едином реестре документов окружной пре-
фектуры. Разработаны и формы типовых заявлений
для граждан и организаций, с которыми они будут об-
ращаться в префектуру и районные управы. Выделе-
ны помещения для работы в режиме «одного окна».
Все - в строгом соответствии с «Регламентом работы
органов исполнительной власти Москвы и городских
организаций по системе «одного окна».

Но реализация регламента - дело новое в принци-
пе, заставляющее, по словам руководителя аппарата
префектуры ВАО Владимира Черноиванова, в сам
регламент при необходимости вносить немало изме-
нений. При этом сама жизнь показывает: не все в ос-
воении этого принципиально нового направления за-
висит от префектуры.
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В ГОРОДЕ ПОД ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ
ТЕРРИТОРИИ ЗАНЯТО 
21 ТЫС. ГЕКТАРОВ, ИЗ НИХ 15 ТЫС. -
ПРОМЫШЛЕННЫЕ ЗОНЫ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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ВСЕ ИНСТАНЦИИ - В «ОДНОМ ОКНЕ»

Десять лет назад кто-то
решил, что город будет
получать основные до-

ходы от туризма. Поэтому
разработанный в 1995-1996
годах генплан развития го-
рода содержит только одно
направление относительно
промышленности: как от-
нять у предприятий землю.
К сожалению, по такой же
схеме были составлены и
градостроительные планы
округов. 

Это потом уже стало понятно, что предприятия городу
необходимы, они дают 25 процентов поступлений в бюд-
жет, обеспечивают работой население. И у города есть
возможности размещения предприятий. В мегаполисе
должны быть представлены все сектора: жилой, адми-
нистративные здания, зеленые, промышленные и транс-
портные зоны.

Сейчас в городе под производственные территории
занята 21 тысяча гектаров земли, из них 15 тысяч - про-
мышленные зоны. Если посмотреть кадастр, то получа-
ется, что в некоторых местах эффективность использо-
вания земли под промышленное предприятие выше, чем
под другие объекты. Конечно, речь не идет о центре го-
рода, здесь такая высокая стоимость земли, что ни одно
производство не выдержит арендных плат и никакое ад-
министративное воздействие не поможет - здесь рынок
все сметет. 

Но вот на окраинах - дело другое. И, кстати, когда ста-
ли говорить о перебазировании предприятий, эта мера
разрабатывалась только для центра города. Теперь же во
всех округах на всех заседаниях слышишь о выводе не-
эффективных производств. Куда? Москва - единствен-
ный субъект Федерации, не имеющий пригородной зо-
ны. Подмосковье - это самостоятельный субъект, поэто-
му у нас нет резервных площадей.

Да и вообще мне не очень понятна сама процедура
смены прописки предприятия. Ни в одном законе эта ме-
ра не прописана. Неэффективное предприятие надо за-
крывать, а не переводить. Ведь если сейчас нет прибы-
ли, то, учитывая затраты на новое строительство, прибы-
ли тем более не будет. Так что перебазирование должно
быть крайней мерой, имеющей веские причины.

На мой взгляд, более приемлемо научиться эффек-
тивно использовать промышленные территории: по
периферии построить социальные объекты, внутри со-
средоточить наукоемкое производство. Ведь понятно,
что в мегаполисе должны быть сосредоточены мозги и
деньги.

Сейчас в Мосгордуме находится на рассмотрении за-
кон о 22 промышленных зонах (программа «Промсити»).
В этих зонах независимо от желаний собственника рас-
полагаться будут только промышленные предприятия.
Собственнику просто не разрешат на этой территории
построить, например, жилой дом или гостиницу. А для
этого необходимо законом провести разграничение зе-
мель города и территории зон считать промышленными
землями. Тогда и «ценные» предприятия, расположен-
ные в центре, можно будет переводить в эти зоны.

Для закрепления земель за промышленностью надо
разобраться с собственностью. Основная сложность в
том, что сейчас 70 процентов земли Москвы находится в
федеральном подчинении. Если завтра вступит в силу
право собственности на землю, то может начаться хаос. 

Поэтому в Земельном кодексе, принятом в Москве,
говорится, что собственник управляет землей, но по рег-
ламенту, определенному местной властью.

Принятый нами генплан развития города по многим
показателям считается международными экспертами
прогрессивным. Так, в отличие от прежнего плана он не
нормирует по точкам, где что будет располагаться, а ус-
танавливает зонирование и регламенты: где что можно
строить. Но наш план не доведен до такого состояния,
которое требуют сегодня и Земельный кодекс, и градо-
строение, а именно: до стадии планировки и застройки.
Нужной документацией охвачено в городе всего чет-
верть земель. Значит, на 75 процентов территории нет
необходимого градостроительного регламента, и отсюда
- целый ряд нарушений и искажений, предпосылки кор-
рупции.

Сейчас мы начали заниматься проработкой детально-
го регламента, но здесь встречаем недовольство город-
ских структур, которые считают, что работы идут слиш-
ком медленно, а жизнь не должна останавливаться. Но
опять же трудность задачи для нас обусловлена тем, что
Москва не имеет возможности развиваться за пределы
своих границ. Мы вынуждены вести реорганизацию вну-
три города. Пожалуй, с такой сложной задачей не стал-
кивался ни один мегаполис мира.

Надо на уровне округов составлять детальные планы
территорий с обязательным определением их типа: жи-
лая, производственная, административная, транспорт-
ная, природная. На основе этих планов надо составить
заново схему зонирования земель города и принимать
все меры к сохранению промышленных территорий.

Валерий БЕККЕР,
заместитель директора 
НИиПИ Генплана Москвы:

О ПРОМЫШЛЕННОСТИ
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

В Восточном административном округе (ВАО), как и по всей
Москве, началась работа по созданию службы «одного окна».
Как известно, таковое призвано освободить граждан от долгих
хождений по многочисленным «инстанциям» власти за всевоз-
можными разрешениями, справками и согласованиями.

Очередное заседание столично-
го правительства было посвя-
щено двум весьма важным во-

просам: программе по восстановле-
нию малых рек и водоемов города и
развитию детского и юношеского
спорта в Северном округе. Ситуация,
мягко говоря, не совсем благоприят-
на по обоим обсуждавшимся вопро-
сам. Есть над чем работать.

Знаете ли вы, сколько на терри-
тории Москвы рек и водоемов? Не
надо понапрасну морщить лоб и за-
гибать пальцы – всего 140 рек и
ручьев, 438 водоемов естественно-
го и искусственного происхожде-
ния. Все эти водные объекты, за не-
большим исключением, не могут
похвастаться кристальной чисто-

той, богатством флоры и фауны.
Все в большей степени и все с боль-
шей активностью заселяют их неф-
тепродукты, вредоносные стоки и
т.д. Экологи уже давно бьют трево-
гу. И сегодня, кажется, делу спасе-
ния рек и водоемов оказано долж-
ное внимание. Правда, финансиро-
вания пока что не хватает.

Программа восстановления малых
рек и водоемов рассчитана до 2010
года. Цель ее – их возвращение в
природоприближенное состояние и
придание им столь любезных нам
природных форм, очистка и реконст-
рукция водоемов, водоохранная и

ландшафтная организация прилега-
ющих к ним территорий для обеспе-
чения экологически комфортных ус-
ловий жизни и отдыха москвичей.
Вот это, конечно, здорово! А то ведь
мы-то, честно говоря, уже даже по-
привыкли отдыхать на берегах, усы-
панных пустыми бутылками и мил-
лионами замусоленных окурков. Но
посуда и окурки - мелочи по сравне-
нию со свалками, от которых пред-
стоит избавиться. Но это избавление
дорогого стоит. Например, чтобы
стереть с лица московской земли од-
ну из свалок, находящуюся в ЮВАО,
вольготно развалившуюся на 12 гек-
тарах, потребуется затратить 756
миллионов рублей.

- А не многовато ли будет? - задал
вопрос вице-мэр Валерий Шанцев. -
На что же мы остальные работы про-
водить будем?

Рекультивационный проект был
отправлен на доработку в связи с
тем, что очень многие финансовые
затраты в нем определены неточно.
Если бы этот проект финансировал
некий заморский дядя, сбившийся со
счета собственных денег, тогда бы -
миллион туда, миллион сюда, оно бы
и не накладно. Но дяди нет, есть про-
считанный до копейки городской
бюджет, из которого в основном и
будет производиться финансирова-
ние. Так что считать денежки надо
точнее, что и рекомендовано сделать
через несколько недель.

Спортивный вопрос в САО, как
признал докладчик по этому пункту
повестки дня префект округа Вла-
димир Объедков, слегка прихрамы-
вает, но, слава богу, не тянет назад
весь физкультурный состав. Во
многих дворах детский спорт разви-
вается сам по себе, и это при том,
что в распоряжении детворы отлич-
ные спортплощадки. ДЕЗы и другие
управляющие компании присматри-
вают за состоянием и содержанием
построенных спортивных площадок
одним глазком - это непорядок.

Признание недостатков в своей
работе - есть верный признак рабо-
ты над ошибками. И теперь одна из
главных задач, которые предстоит
решить в САО, - достичь норматив-
ной обеспеченности по дворовым
спортивным площадкам до 2006 го-
да. В каждой управе предполагается
ввести на штатную должность не
менее трех тренеров, которые орга-
низуют и призовут подразвинтив-
шуюся молодежь к великим спор-
тивным достижениям. Будут по-
строены несколько спортивных
объектов, что сделает спорт в окру-
ге еще популярнее и доступнее.
Часть расходов возьмут на себя ин-
весторы.

В целом основные направления
развития детского и юношеского
спорта в САО в 2004 - 2006 годах
были одобрены правительством.

Игорь ЯСЮКОВ

ЧИСТЫЙ ВОДОЕМ КАЖДОМУ ПРИЯТЕН
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Конечно, самыми представи-
тельными были белорусы:
гродненские фирмы  при-

везли и молочные продукты, и
грибы-ягоды, и костюмы, и
обувь, и стройматериалы, и ме-
бель. Гродненские, потому что ок-
руг дружит именно с этим горо-
дом. Регулярно ездят к друг другу
побратимы - летом предстоит от-
ветный визит.

Очень аппетитно выгдядел
стенд мясных изделий ОАО
«Гродненский мясокомбинат»:
колбасы кровяные и свиные, са-
ло и грудинка, сосиски, сардель-
ки. Особенно привлекал внима-
ние запеченный свиной окорок...
А вот торговать с нами, как пояс-
нил нам директор предприятия
Олег Кривеня, практически не-
возможно.

- Удается продавать только
сырое мясо, на готовые изде-
лия стоят заслоны на всех рын-
ках, - говорит Олег Васильевич.

Рязанская и Калужская обла-
сти представили в основном из-
делия народного промысла: ми-
хайловское кружево ЗАО «Тру-
женицы», плетеная мебель из
лозы, одежда из льна, шитье...

И Бурятия, к сожалению, ни-
каких товаров не привезла,
здесь только продемонстриро-
вали нам организацию туристи-
ческих туров по Алтаю, Саянам,
Байкалу. Но мало у кого найдут-
ся средства на столь дальнюю
дорогу...

И все же организаторы, уча-
стники и посетители выставки
остались довольны. Уже хотя
бы тем, что она сблизила всех
нас.

Ольга МАТВЕЕВА

Обновленный Петровский путевой дво-
рец на Ленинградском проспекте в
САО вновь откроет свои двери в конце

2005 года. Об этом сообщил мэр Юрий Луж-
ков, который в минувшую субботу ознако-
мился с ходом ремонтно-реставрационных
работ на знаменитом историко-архитектур-
ном комплексе.

Петровский дворец, упоминание о котором
ныне можно встретить в любом учебнике по
архитектуре, был построен в 1778 году Матве-
ем Казаковым по указу императрицы Екатери-
ны II. Он завершал серию мемориальных со-
оружений, созданных в честь успешного за-
вершения русско-турецкой войны. Дворец был
задуман как остановочная резиденция импе-
раторской семьи на пути из Санкт-Петербурга
в Москву. Отсюда название – путевой. Сразу
после Октябрьской революции Петровский
комплекс стал Дворцом красной авиации.
Позднее здесь долгие годы размещалась Во-
енно-воздушная инженерная академия имени
Жуковского.

Масштабная реконструкция дворца нача-
лась в конце 1990-х годов. За несколько лет
был отреставрирован главный купол здания и
фасады. Сейчас идет воссоздание историче-
ских интерьеров, а также восстановление при-
легающих территорий Петровского парка.
После окончания реставрационных работ дво-
рец станет Центром международного сотруд-
ничества Москвы - Домом приемов мэрии. От-
крыт он будет для всех желающих.

Александр ВОСТОКОВ

ДАРЫ ДРУЗЕЙ

В конце мая в выставочном зале на ули-
це Народного ополчения (СЗАО) про-
шла выставка межрегионального сот-
рудничества. Белорусы, буряты, калу-
жане и жители Рязанской области прие-
хали к нам со своими дарами.

ОБНОВЛЯЕТСЯ 
СТАРОЖИЛ 
ПЕТРОВСКОГО 
ПАРКА

Аэропорт Внуково свяжут с городом сразу дву-
мя новыми магистралями: «легким» метро и
новой железнодорожной веткой - аналогич-

ной той, что уже действует между аэропортом До-
модедово и Павелецким вокзалом. Такое решение
принял общественный градостроительный совет
при мэре столицы, сообщил в понедельник, 7 июня,
информационный центр правительства Москвы.

По замыслу авторов проекта, поезда будут от-
правляться во Внуково с Киевского вокзала. Там
планируют выделить специальный путь для «аэро-
экспрессов». Кроме того, в здании вокзала будет
предусмотрен специальный зал для пассажиров,
следующих до аэропорта. А на площади перед аэ-
ровокзалом возведут многофункциональный ком-

плекс для обслуживания пассажиров, следующих
сюда на метро и по железной дороге. Первые поез-
да по новой ветке планируют пустить уже в декаб-
ре. На маршрут выйдут от 12 до 18 пар поездов. На
первых порах время в пути составит 35 минут. За-
тем длительность поездки планируют сократить до
20-25 минут. Что касается линии «легкого» метро,
то она пройдет до Внукова от станции «Юго-Запад-
ная» через Солнцево и Новопеределкино.

На заседании градостроительного совета гово-
рилось и о реконструкции самого поселка Внуко-
во. Предусмотрены и благоустройство, и создание
максимального комфорта как для его жителей,
так и для москвичей, обслуживающих аэропорт.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ДО ВНУКОВА НА МЕТРО



Будьте уверены: торжества прой-
дут по высшему разряду. От-
крывая заседание штаба, пре-

фект округа Владимир Зотов сказал:
- Самым серьезным образом преду-

преждаю об ответственности всех
тех, кто участвует в организации и
проведении торжеств.

Обсуждались в основном детали,
касающиеся карнавального шествия,
торговли сувенирами, обеспечения
порядка, сохранности объектов, до-
полнительного финансирования и т.д.
На торжества планируется пригла-
сить потомков князей Голицыных.

Юбилей будет проходить на непо-
вторимом фоне Второго городского
фестиваля цветников и ландшафтной
архитектуры. Помимо основных экс-
понентов планируется привлечь горо-
жан к тому, чтобы и они показали
свое мастерство в цветочном оформ-
лении. Шепнем по секрету – готовь-
тесь! Префект обещал серьезные
призы победителям. Разве не нужен
вам, скажем, лишний телевизор на
кухне?

Между тем в самой усадьбе кипят
работы. Восстанавливается домик на
плотине – стучат топоры и пахнет
струганым деревом, тут же Мосводо-
канал деловито устраняет неполадки
в коммуникационных системах: 

- Ключ, говорю, подай, разводной!
Растяпа.

На Конном дворе пахнет известкой
и краской – начались отделочные ра-
боты. Генеральный подрядчик «Про-
стор XXI» обещает закончить работы
в сентябре. Музыкальный павильон с
внешней стороны уже отреставриро-
ван, и очень “радуют” глаз свежие
разводы-надписи углем по выбелен-
ной стене: «Люблю тебя, дурака! Ве-
ра». «Я здесь был, много пил» и т.д. 

Замечательная усадьба, красивей-
шая! Представляем, как здесь будет
великолепно, когда закончатся все
работы. Об одном только хотелось бы
попросить ответственных лиц – сроч-
но демонтируйте или потратьте мил-
лион на реставрацию туалета типа
«сортир», стоящего в гордом одино-
честве на самом виду у плотины. Не
дай бог, заглянут в него потомки Го-
лицыных – кто будет их в чувство при-
водить?

Игорь ЯСЮКОВ
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лицом к лицу
ЧТОБЫ СИСТЕМА «ОДНОГО

ОКНА» РЕАЛЬНО ДЕЙСТВОВАЛА,
ЕЕ НАДО ПОДКРЕПИТЬ 

БАНКОМ ДАННЫХ

А. Астафьев,
П. Полынов

- Для того чтобы запустить реально действую-
щую систему «одного окна», ее необходимо под-
крепить соответствующим банком данных - толь-
ко это действительно позволит работать. Необхо-
димо соглашение о передаче информации из од-
ного банка данных в другой. Наконец, создание
электронных сетей ставит проблемы достоверно-
сти сведений, защиты от проникновения. Только
когда все это начнет взаимодействовать, мы по-
лучим желаемый результат: человек пришел в
свою районную управу, сдал свою заявку и, ска-
жем, через срок в две недели получил ответ на
любой вопрос, - говорит Н. Евтихиев.

Самое главное - реально внедрить современ-
ные технологии документооборота. Пока же об-
мен происходит в курьерско-почтовом режиме.
Это создает определенные затруднения. Как и не-
решенность на уровне города многих кадровых и
финансовых вопросов.

И все-таки, убеждены работники префектуры
ВАО, служба будет развиваться. Ведь уже сей-
час гражданам, обращающимся в эту префекту-
ру, все меньше приходится ходить по кабине-
там. Мало-помалу новая, более простая техно-
логия общения между властью и населением
начинает работать.

Геннадий ГЕНИН

В префектуре ЮВАО со-
стоялось очередное засе-
дание штаба, на котором
рассматривался ход подго-
товки к празднованию в
июне - июле нынешнего го-
да 300-летия усадьбы кня-
зей Голицыных «Влахерн-
ское-Кузьминки».

В диспетчерской
дежурили:

РАЗДАЧА
ТЕЛЕВИЗОРОВ
В ЧЕСТЬ
ГОЛИЦЫНЫХ

15.06-2.07. Огородный пр-д, Доб-
ролюбова, Руставели, Рижский пр-
д, П. Корчагина, Летч. Бабушкина,
Тайнинская, Коминтерна, Янтарный
пр-т, Менжинского, Енисейская
(СВАО).

15.06-5.07. Зорге, В. Ульбрихта,
Куусинена, Чапаевский пер, Литви-
на-Седого, М. Песчаная, 2-я Песча-
ная, Алабяна, Острякова, Левитана,
Викторенко, Луиджи Лонго, 3-й пр-д
Аэропорта, Ленинградский пр-т, Во-
локоламское ш., Панфилова, Песча-
ная, Врубеля, Светлый пр, Малопес-
чаный пер. (САО), Б. Черкизовская,
Буженинова, Преображенский вал.,
1, 2-й Электрозаводский пер., 2-я
Пугачёвская, Краснобогатырская,
Подбельского, б-р Рокоссовского,
1-я Гражданская, 2-я Прогонная, По-
гонный пр-д, Амурская, Нариманов-
ская, Миллионная, Игральная, Лоси-
ноостровская, Ивантеевская, Яуз-
ская алл., Зубарев пер., Открытое
ш., б-р Рокоссовского (ВАО), Яро-
славское ш., Русакова, Снежная,
Игарская, Ивовая, Амундсена, Нан-
сена, 1-й Ботанический пр-д, Лазо-
ревый, Енисейская, Берингов пр-д,
Лосевская, Холмогорская, Анадыр-
ский пр-д, Челюскинская, Таежная,
Комарова, Вешних Вод, Проходчи-
ков, Ротерта, Алтуфьевское ш., Аб-
рамцевская, Белозерская, Корнейчу-
ка, Коненкова, Лескова, Муранов-
ская, Пришвина, Плещеева, Шенкур-
ский пр-д, Дубнинская, Керамиче-
ский пр-д (СВАО), Кунцевская, И.
Франко, Молодогвардейская, Мо-
жайское ш., Давыдковская, Ватутин-
ская, Славянский б-р, Кутузовский
пр-т (ЗАО), Комсомольский пр-т, Ха-
мовнический вал, Усачева, Б. Сав-
винский пер., М Саввинский пер.,
Саввинская наб., Б. Пироговская,
М. Пироговская, Лужнецкий пр-д,
Новодевичий, Учебный, Дворец Пио-
неров, Фрунзенская наб., 2, 3-я
Фрунзенская, Погодинская, Довато-
ра, Ефремова (ЦАО), Шипиловская,
Бутово, Кошкина, А. Грина, Скобе-
левская (ЮАО, ЮЗАО), Центральный
пр-т, Панфиловский пр-т, 1-й Запад-
ный пр-д, Гоголя, Солнечная алл.
(ЗелАО).

16.06-6.07. Ангарская, Коровин-
ское ш., Базовская, Дегунинская,
Коптевская, Новая, Солнечногор-
ская, Онежская, 1, 2, 3, 4, 5-й Ново-
подмосковный пер., Б.Академиче-
ская, Косм.Волкова, З.и А.Космо-
демьянских, Приорова, 3-я Радиа-
торная, 4, 5-й Войковский (САО).

17.06-7.07. Сад.-Черногрязская,
Покровка, Воронцово Поле, Подсо-
сенский пер., Машкова, Барышев-
ский пер., Б. Харитоньевский пер.,
Лялин пер., Елизаровой, Фурман-
ный пер. (ЦАО), Ленинский пр-т,
Донская, Шаболовка, Хавская, Мыт-
ная, Б. Черёмушкинская, Кржижа-
новского, Гримау, Винокурова,
Шверника, Д. Ульянова, Нахимов-
ский пр-т, Севастопольский пр-т,
Вавилова, Гарибальди, Керченская,
Каховка, Нагорная, Наметкина, Пе-
рекопская, Херсонская, 3-й кв-л Че-
рёмушек, Болотниковская, Балак-
лавский пр-т, Новочерёмушкинская,
Нахимовский пр-т (ЮАО, ЮЗАО).

21.06-5.07. Энтузиастов ш., Ново-
гиреевская, Зеленый пр-т, Метал-

лургов пр-т, Вешняковская, Кусков-
ская, Михайлова, Коренная, Перов-
ская, Зарайская, Паперника, Шуми-
лова, Яснополянская, 1, 2, 3-я Вла-
димирская, Плющева, Плеханова,
Мастеровая, С. Лазо (ВАО), Свобо-
ды, Фомичевой, Планерная, Я. Рай-
ниса, Героев-Панфиловцев, В. Лаци-
са, Туристская, Лодочная, Вишне-
вая, Мещерякова, Фабрициуса, Хим-
кинский б-р, Парусный пр-д (СЗАО).

21.06-9.07. Андропова пр-т,
Ак. Миллионщикова, Старокашир-
ское ш., Коломенский пр-д, Кашир-
ский пр-д (ЮАО).

21.06-11.07. Алтуфьевское ш., Аб-
рамцевская, Белозерская, Корнейчу-
ка, Коненкова, Лескова, Муранов-
ская, Пришвина, Плещеева, Шенкур-
ский пр-д, Керамический пр-д
(СВАО).

22.06-7.07. Перовская, Вешняков-
ская, Верх. Поля, Аллея Жемчуго-
вой, Реутовская, Молдогуловой,
Б. Косинская, Керчерская, Кетчер-
ская, Кр. Казанец, Напольный пер.,
Старый Гай, Снайперская, Энтузиа-
стов ш., Молостовых, Саянская, Ста-
леваров, Новогиреевская, Зеленый
пр-т, Свободный пр-т, Федератив-
ный пр-т,Грайвороновская, 3-я Вла-
димирская (ВАО).

22.06-12.07. М. Черкизовская,
Гастелло, Короленко, Потешная,
Маленковская, Стромынка, Зна-
менская, Б. Оленья, Русаковская,
Просторная, Матросская Тишина,
Сокольнический вал, Олений вал,
1, 2-я Бухвостова, М. Порываевой,
В. Красносельская, 1, 3-й Красно-
сельский пер., Краснобогатырская,
Первомайская, Халтуринская, 1-я
Рыбинская, Щелковское ш., Измай-
ловский б-р, Измайловский пр-т,
Алтайская, 9 Мая, Байкальская,
Красноярская, Курганская, Иркут-
ская, Уральская, Хабаровская, Чу-
совская, Никитинская, Бакунин-
ская, Первомайская, Ив. Бабушки-
на, 3-я Прядильная, Изумрудный
пр-д, Амурская, Борисовская, 2, 5,
6, 9, 11, 13, 15, 16-я Парковая
(ВАО), Боровское ш., Мухиной, Шо-
лохова, Чоботовская, Лукинская,
Федосьинская (ЗАО).

23.06-7.07. Степана Шутова, Вол-
гоградский пр-т, Есенинский б-р,
Ставропольская, Чугунные Ворота,
Белореченская, Ташкентская, Марш.

Чуйкова, Ак. Скрябина, Ю. Ленин-
цев, Зеленодольская, Шумилова,
Рязанский пр-т, Ферганская, Зеле-
нодольская, Новокузьминская, Хло-
быстова, Окская, Ф.Полетаева, Энту-
зиастов ш., Новогиреевская, Зеле-
ный пр-т, Металлургов пр-т, Вешня-
ковская, Кусковская, Михайлова,
Коренная, Перовская, Зарайская,
Паперника, Яснополянская, 1, 2, 3-я
Владимирская, Полбина, Вострухи-
на, Гурьянова, Шоссейная (ВАО,
ЮВАО).

23.06-12.07. Пятницкая, 1, 2, 3-й Ка-
дашевский пер., Щетининский пер.,
М. Толмачевский пер., Лаврушинский
пер., Старомонетный пер., Бродников
пер., 1-й Казачий пер., Б. Ордынка,
М. Ордынка, Б. Якиманка, Серафимо-
вича, Болотная наб., Черниговский
пер., Голиков пер. (ЦАО).

23.06-13.07. Нагатинская наб.,
Трофимова, 2-й Южнопортовый
пер., Шарикоподшипниковская, Вос-
точная, П.Романова, Автозаводская,
Сайкина, Лобанова, Ср. Калитников-
ская, Южнопортовая, 6, 7-я Кожу-
ховская, 2-й Кожуховский пер.
(ЮАО, ЮВАО), Бауманская, Денисов-
ский пер., Радио, Казакова, Доброс-
лободская, Басманный туп., Токма-
ков пер., Елизаветинский пер, Ело-
ховская, Старобасманная, Новобас-
манная, Новорязанская, Б. Почто-
вая, Новая Дорога, Баскаковская,
Нижняя Красносельская, Переведе-
новская (ЦАО). Главмосстроя, Богда-
нова, Солнцевский пр-т (ЗАО).

24.06-12.07. Криворожская, Сим-
феропольский пр-д (ЮАО).

28.06-15.07. Отрадная, Сигналь-
ный пр-д, Алтуфьевское ш. Карго-
польская, Декабристов (СВАО).

28.06-16.07. Андропова пр-т, Но-
винки, Судостроительная, Нагатин-
ский Затон, Коломенская, Ак. Варги,
Виноградова (ЮАО, ЮЗАО).

28.06-18.07. Саввинская наб., Тро-
ицкая, Зубовский б-р, Т. Фрунзе,
Крымская пл., Россолимо, Л. Толсто-
го, Б. Чудов пер., М. Чудов пер., Са-
вельевский пер.,Оболенский пер.,
Украинский б-р, Кутузовский пр-т,
Новый Арбат, Новинский б-р., Крас-
ная Пресня, Дружинниковская, За-
моренова, В. Предтеченский пер.,
Глубокий пер., Б. Грузинская, М. Гру-
зинская, Климашкина, Новопреснен-
ский пер., Зоологическая, Красина,

Б. Тишинский пер., Ср. Тишинский
пер., Васильевская, Юлиуса Фучика,
1, 2-я Брестская, Б. Кондратьевский
пер., Ср. Кондратьевский пер (ЦАО).
Смоленский б-р, Смоленская-Сенная
пл., Плющиха, Палиха, Шубинский
пер., 1-й Николощеповский пер., Го-
голевский б-р, Сивцев Вражек, Гага-
ринский пер., Б. Афанасьевский
пер., Плотников, Глазовский, Старо-
конюшенный, Фурманный, Веснина,
Кривоарбатский пер., Б. Власьев-
ский пер., М. Власьевский пер., Пре-
чистенка, Пречистенский пер, Чис-
тый пер., М. Левшинский пер., Ар-
бат, Б и М. Афанасьевский пер., На-
родная, Украинский б-р, Кутузовский
пр-т, Новый Арбат, Новинский б-р
(ЦАО, ЗАО).

29.06-19.07. Шмидта, 1, 5-я Ма-
гистральная, М. Расковой, Стрель-
бищенский пер, Причальный пр-д,
Мукомольный пр-д, 2-й Красног-
вардейский пр-д, Шмидтовский пр-
д, Шелепихинское ш., А. Живова,
Красногвардейский б-р, Мантулин-
ская, Литвина-Седого, Подвойско-
го, 1905 года, Звенигородское ш.,
2-я Звенигородская, 2-я Черногряз-
ская (ЦАО, САО). Кутузовский пр-т,
Б. Дорогомиловская, Студенческая,
Можайский вал, пл. Победы,
ул. 1812, Платовская, Платовский
пер., Б. Дорогомиловская, М. Доро-
гомиловская, 4-й Можайский пер.,
Бережковская наб., Киевская, Брян-
ская, Д. Давыдова, Ак. Анохина,
Мичуринский пр-т, Б. Очаковская,
Колесовой, Озерная, Пржевальско-
го, Ленинский пр-т, Вернадского,
26 Бакинских комиссаров, Покрыш-
кина, Обручева, Новаторов, М-Мак-
лая (ЗАО), Стрельбищенский пер.,
Звенигородское ш., Красногвар-
дейский б-р, Подвойского, 2-я Чер-
ногрязская (ЦАО).

30.06-16.07. Филевский б-р, За-
речная (ЗАО).

30.06-20.07. Архипова, Маросей-
ка, Славянская пл., Солянка, пер.
М. Ивановский, Старосадский, Лу-
бянский пр-д, Хохловский, Петрове-
ригский, Подколокольный, Б. Спас-
соглинищевский, Устинский, Ко-
тельническая наб., Варварка, М. Лу-
бянка, Милютинский пер., Потапов-
ский пер., Подколокольный пер., Во-
ронцово Поле, Б. Трёхсвятительский
пер., М. Трёхсвятительский пер.,
Хохловский пер., Яузский бульв.,
Николоямская (ЦАО), Останкинская,
Звездный б-р, Алтуфьевское ш.,
Дубнинская, Клязьминская, Комаро-
ва, Лобненская, Октябрьская, Шере-
метьевская, Старомарьинское ш.
(СВАО), Ангарская, Коровинское ш.,
Базовская, Дегунинская, Коптев-
ская, Новая, Солнечногорская,
Онежская, Дмитровское ш., Бу-
тырская, Башиловская, Ак. Виш-
невского, Вучетича, Н. Масловка,
Полтавская, Тимирязевская, Юн-
натов, 2-я Бабеля, 1-й Хуторской
пер., Илюшина, Кокинаки, Петр-
Разумовская алл., Красноармей-
ская, Черняховского, Старозыков-
ский пер., Эльдорадовский пер.,
Планетная (САО).

(По данным Департамента 
топливно-энергетического 

хозяйства правительства Москвы)

ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ НА ПЕРИОД
ГИДРАВЛИЧЕСКИХ ИСПЫТАНИЙ В ИЮНЕ-ИЮЛЕ 2004 г.
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ПРИНИМАЕМ 
АКБ

В «МС» № 19 на стр. 7 опуб-
ликован материал «Почем ки-
лограмм аккумулятора». Сооб-
щаем, что предприятие ООО
«ЭКО» принимает в любом ко-
личестве старые АКБ с элект-
ролитом от физических и
юридических лиц, оплачивая
от 10 руб. за единицу.

Лицензия - Г 903989.
Телефон для справок: 

356-17-71.

Как сообщил начальник Госу-
дарственной жилищной инспек-
ции города Москвы Александр
Стражников, сейчас есть юриди-
ческие механизмы, препятствую-
щие подобной самодеятельно-
сти. И это связано с принятыми
недавно Мосгордумой поправка-
ми к закону г. Москвы от
29.09.1999 г. №37 «О порядке пе-
реустройства помещений в жи-
лых домах на территории г. Мо-
сквы». Новая редакция закона
предусматривает меры усиления
ответственности хозяев, пере-
страивающих свое жилье, за со-
хранность здания. Предусмотре-

на и такая мера, как страхование
ответственности перед соседя-
ми. Это позволит получить ком-
пенсацию гражданам, которым
причинен ущерб. Договор такого
страхования является теперь ча-
стью пакета обязательных доку-
ментов, которые подаются для
получения разрешения на пере-
планировку квартиры. Возможен
и другой вариант, тоже преду-
смотренный законом: вместо до-
говора о страховании можно
представить письменное согла-
сие на проведение работ, кото-
рое надо получить от владельцев
всех соседних квартир.

ЗАПЛАТИМ ЗА КАЖДУЮ
КАПЛЮ ВОДЫ

«Хочу установить у себя в квартире водосчет-
чик. Куда для этого следует обратиться?

Сергей СЕДОВ, ЗАО».

Как сообщили «МС» в пресс-службе МГП «Мос-
водоканал», вопрос об установке приборов учета
воды решается в вашем ДЕЗе. Если технические ус-
ловия позволяют поставить счетчик, то вам предло-
жат список организаций, оказывающих эту услугу,
и вы вправе выбирать, кому доверить заказ. Сегод-
ня в Москве используются как отечественные, так и
импортные водосчетчики. Специалисты подберут
подходящую для вас модель, оговорив стоимость
установки. На выполнение заказа необходимо за-
ключить договор с фирмой, а после установки во-
домера в присутствии сотрудника ДЕЗа составить
акт о выполнении работы. Этот документ нужен для
изменения формы оплаты за услуги водоснабже-
ния. Рассчитываться за воду вы теперь будете по
показаниям водомера, а не по нормативам.

«До каких пор у нас будет процветать самостийная переплани-
ровка квартир? Неужели нет законодательной преграды для тех,
кто двигает стены в ущерб соседям, а иной раз и всему дому?

Раиса МАЛАХОВА, ЦАО.»

СНАЧАЛА СПРОСИ СОСЕДА



8
ЖИЛИЩНОМУ ОБЪЕДИНЕНИЮ 
НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ, КАКОЙ ЗЕМЕЛЬНЫЙ
УЧАСТОК ЕМУ ПРИНАДЛЕЖИТ И КАКУЮ
ТЕРРИТОРИЮ ОНО ДОЛЖНО ОБСЛУЖИВАТЬ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (79), 9 - 15 июня 2004

ЗАЧЕМ ЗЕМЛЯ ДОМОВЛАДЕЛЬЦУ?

Нелли ЛУКИНА, председатель правления
ТСЖ «Запад-2»: Прежде должна заметить,
что в это же время в Мосгордуме идет за-
седание комиссии по жилищной политике
- обсуждается изменение одного из важ-
нейших для москвичей закона о гарантиях
при отселении. Закон имеет прямое отно-
шение к нашей теме: вопрос связан с вла-
дением землей, потому что гарантия, ко-
торую может предоставить город, - это га-
рантия компенсации собственнику того,
что он теряет. И она связана с потерей не
только самого жилища, но и того земель-
ного участка, который по закону о ТСЖ
должен ему принадлежать на праве об-
щей долевой собственности.

Земельные участки, находящиеся в соб-
ственности, также могут быть пущены в хо-
зяйственный оборот для извлечения при-
были, которая в свою очередь пойдет на
эксплуатацию наших домов.

Степан ОРЛОВ, депутат Мосгордумы:
Федеральное и московское законодатель-
ства окончательно определили, что один из
основных постулатов земельной политики
в стране - формирование единого объекта
недвижимости: здания и земли, на которой
оно построено.

Евгения ЮНИСОВА, председатель ТСЖ
«Трехпрудный»: В повседневной жизни
любого жилищного объединения как уп-
равляющей организации домом необходи-
мо знать, какой земельный участок ему
принадлежит, какова граница ответствен-
ности, какую территорию эта управляю-
щая организация должна обслуживать и
т.д. Поэтому любому жилищному объеди-
нению нужно знать, какой земельный уча-
сток является нормативным для их дома.
Без оформления землепользования не-
возможно разграничить ответственность
между городскими службами и управляю-
щей организацией.

Владимир МЕДВЕДЧЕНКО, председатель
правления ТСЖ «Роза ветров»: По-моему,
идея ТСЖ держится на трех китах: первый -
нежилые помещения, второй - земля в соб-
ственности, третий - сознание. Они взаимо-
связаны. Когда люди владеют недвижимо-
стью, они понимают, что без потрясений
для кошелька можно жить в нормальных
условиях. Когда я сказал жильцам, что мы
оформляем землю в собственность и те-
перь каждый будет нести бремя собствен-
ника, они спросили: что мы будем с этого
иметь? Я ответил: проблемы! Теперь сами
будем заботиться о дворе, сами подумаем
о парковке автотранспорта. И еще многое
другое будем делать сами на своей земле.
И, знаете, очень скоро во дворе стало чище.
Не оставались без внимания курильщики,
бросающие окурки. Владельцы собак боль-
ше не выгуливали во дворе своих питом-
цев. Мы нашли каталоги по благоустройст-
ву территории - там детские площадки ев-
ропейских стандартов. Люди выбирали
лучшее, несмотря на то что это дорогие ве-
щи. За свое согласны платить. Но нам в зе-
мле отказали. И во дворе стало грязнее -
людей охватило равнодушие. А про пло-
щадку сказали: пусть ставят что угодно...

Степан ОРЛОВ: Интересное наблюдение
- морально-психологического свойства.
Человек понимает, что это его земля - он
уже по-другому к ней относится...

Георгий ЖУРАВЛЕВ, председатель ТСЖ
«Гагаринское»: Интерес к земле связан с ка-
чеством проживания, которое нам гаранти-
рует 102-я статья Конституции. А качество
жизни напрямую зависит от плотности за-
стройки территории: чем ниже плотность
застройки, тем оно лучше.

Николай ШЕПЕЛЕВ, заместитель началь-
ника ГлавАПУ Москомархитектуры: На мой
взгляд, основное, что дает право на землю,
- это ограничение экспансии на эту терри-
торию строителей и коммерсантов. Если вы
грамотно оформили свой земельный уча-
сток, никакая строительная фирма вас не
уплотнит...

ЧТО ДЕЛИТЬ?

Нелли ЛУКИНА: Николай Павлович сказал
«свой» участок. И это не только площадь
основания или, как говорят, «пятно». Оно
не обеспечивает эксплуатацию дома. Что
входит в перечень, обеспечивающий экс-
плуатацию дома? Во-первых, безопасность
- размеры участка в зависимости от этаж-
ности дома. Во-вторых, санитарные нормы
- деревья, газоны и прочее. Это и пожарные
подъезды, и возможность подъезда к лю-

бой части здания с целью ремонта. Это и
элементы комфортности проживания:
спортивные и детские площадки и многое
другое.

Виктория АБРАМЧЕНКО, член правления
ТСЖ «Зенит»: Я согласна с г-ном Орловым:
надо говорить о едином объекте недвижи-
мого имущества, коим является здание и
земельный участок. Если земельный уча-
сток предоставляется по закону, он должен
предоставляться в тех границах, которые
необходимы для эксплуатации жилого до-
ма. В Земельном кодексе есть понятие:
разрешенное использование земельного
участка. Сказано, что собственник сам
вправе выбирать любой вид разрешенного
использования, если есть утвержденные
правила землепользования и застройки.

В связи с этим у меня вопрос: есть ли ут-
вержденные правила землепользования и
застройки в городе Москве, где сказано,
что, скажем, в жилой зоне «Д» можно де-
лать то-то и то-то?

Иван НОВИЦКИЙ, депутат Мосгордумы:
Есть генеральный план развития Москвы,
который, к сожалению, окончательно не
утвержден, потому что не согласован с
Правительством РФ. Однако все схемы
функционального зонирования террито-
рий в Москве разработаны. Это строитель-
ное, ландшафтное, функциональное зони-
рование территорий. Отдельно выделены
культурные зоны. Более точные схемы
разрабатываются в округах. С другой сто-
роны, у нас готовится закон об акте разре-
шенного использования земельного уча-
стка, поскольку не на все типы земельных
участков распространяется детальное
функциональное зонирование. В конце
концов вся территория Москвы будет по-
крыта зонированием и актами разрешен-
ного использования...

КАК ДЕЛИТЬ?

Георгий ЖУРАВЛЕВ: К сожалению, в Мо-
скве наметилась тенденция: коммерче-

ские структуры заботятся только об од-
ном - как извлечь прибыль из дорогой мо-
сковской земли? Фактически идет ее пе-
редел. Например, под наш ЖСК земля бы-
ла предоставлена распоряжением орга-
нов государственной власти еще в начале
60-х годов. Сейчас без согласования с на-
ми ее у нас пытаются изъять. На террито-
рии есть детские спортивные площадки,
объекты инфраструктуры - все это по-
строено за счет средств пайщиков ЖСК.
Под новое строительство какая-то мелкая
строительная фирма пытается через пре-
фектуру провести межевание, с нами не
согласовывая. Нам говорят: у вас сверх-
нормативная территория. Но есть пункт 4
в 59-й статье Градостроительного кодек-
са, где сказано, что межевание проводит-
ся по нормативам, действовавшим на пе-
риод застройки территории. В соответст-
вии же с Гражданским кодексом изъятие
этой территории без ведома жителей - на-
рушение их гражданских прав.

Нас ставят перед фактом: ситуация из-
менилась коренным образом. Но это не-
правильная постановка вопроса. Пред-
ставьте, если бы после чернобыльской ка-
тастрофы в десять раз увеличили предель-
но допустимую дозу радиации. Наши дома
строили в 1964 году - норматив по инсоля-
ции был 3,5 часа. Сейчас его сделали 1,5
часа. Норматив обеспеченности зелеными
насаждениями был 6 метров. Сейчас его
пытаются ликвидировать. А расстояние ме-
жду жилыми зданиями? Нам Европу в при-
мер ставят: там дома, дескать, стоят один к
одному. Но в Гамбурге расстояние между
возводимыми зданиями - половина высоты
здания. У нас 22-этажный дом 70 метров
высотой втыкают на расстоянии 18 метров
от существующего. Жить там будет совер-
шенно невозможно...

Виктория АБРАМЧЕНКО: Попутно хочу
привлечь ваше внимание к выписке из еди-
ного государственного реестра прав, подго-
товленного Москомархитектурой. Горю же-
ланием написать в Минюст г-же Елизаро-

вой, чтобы она прокомментировала записи,
которые вносят регистраторы прав. Вот что
написано в реестре на земельный участок:
«Объект права - кондоминиум в составе:
все здание по адресу (такому-то), площадь
(такая-то), площадь земельного участка -
0,3 га». И в скобках: «Уточняется при за-
ключении договора аренды». И это предла-
гают юристы! Кондоминиум, по закону, ис-
ключает такую форму, как аренда! Речь
может идти только о собственности. Читая
этот документ, можно сделать вывод: у нас
уже есть в общей долевой собственности
земельный участок 0,3 га.

Степан ОРЛОВ: Земельный кодекс и мо-
сковское законодательство о землепользо-
вании и застройке говорят о том, что собст-
венник здания имеет право на землю как
собственность. И это никто не может отме-
нить. Вариант аренды может быть, но толь-
ко в случае если собственник этого поже-
лает. Собственник выбирает форму: собст-
венность или аренду...

ДЕЛИТЬ ИЛИ ДЕЛИТЬСЯ?

Николай ШЕПЕЛЕВ: На самом деле не все
так плохо. Есть, как справедливо заметил
Иван Юрьевич, градостроительные нормы,
которые четко диктуют, что и как должно
быть. Другое дело, что мы с вами живем
в... правовом государстве, и сама по себе
эта норма еще не является достаточной,
чтобы право было реализовано. Председа-
телям ТСЖ я говорю: если хотите себя за-
щитить, то должны получить тот участок,
который сегодня реально может быть вам
выделен. Что значит реально? Здесь про-
звучало утверждение, что нужно руковод-
ствоваться земельными нормами того вре-
мени, когда строился дом. Не согласен! В
Москве есть кварталы, где расположены
дом 1870 года постройки и дом, построен-
ный в 2002 году. Вы можете здесь предста-
вить применение норм 1870 года? И мож-
но ли сегодня восстановить границы уса-
деб Москвы начала девятнадцатого века?

Согласитесь, также глупо требовать: сне-
сите соседний дом, потому что в 1956 году
наш ЖСК владел всей этой территорией. У
нас есть сложней ситуации: деревни, во-
шедшие в Москву по указу Верховного Со-
вета, имеют в земельной книге запись о зе-
мельных участках, которые им выделили
на заре советской власти. Их жители или
их дети и внуки с гневом в голосе и сталь-
ным взглядом говорят: советская власть
предоставила нам 60 соток - отдайте!

На мой взгляд, речь должна идти о неко-
ем статус-кво. Вспомним пример из между-
народного права: подвели итог Второй ми-
ровой войне - и больше никто не требует
никаких территорий. ГлавАПУ предложило
взять за основу сегодняшнее положение. И
от него, по нормам социальной справедли-
вости, исходя из плотности застройки, ко-
личества проживающих и площади начать
нормировать участки.

«МС»: Николай Павлович, разве соци-
альная справедливость - а это нравствен-
ная категория - входит в нормативную ба-
зу? Или это некое пятое арифметическое
действие?..

Николай ШЕПЕЛЕВ: С позиции социаль-
ной справедливости - значит не так, как
прошла приватизация «по Чубайсу»: кто
первый прибежал или охранял, тот и полу-
чил. Не хочется, чтобы в Москве произош-
ло то же самое с землей. Земля - послед-
ний ресурс собственности. И мы сделаем
все для того, чтобы справедливо его рас-
пределить: если есть норматив - мы обес-
печим норматив; если земли не хватает в
пределах данного квартала, то у всех будет
не хватать на одинаковую величину. Ни в
одном размежеванном нами квартале не
было излишков, которые могли бы быть
использованы под какие-то «уплотнения».
В частности, мы межевали в Митине: мик-
рорайон 8-А был разделен по нормативу.
Межевали в Куркине - по нормативу. Но
там другая планировка, есть и сверхнорма-
тивные площади. Даже скандал был с од-
ним из ТСЖ - они шумели: зачем нам
сверхнормативная территория?

Кстати, многие председатели ТСЖ сего-
дня грамотнее архитекторов - они знают
нормативы наизусть. Но, повторяю, реаль-
но нормативной земли очень мало. Выход
один: продавайте квартиру в этом квартале
и покупайте ее в квартале, где есть земель-
ные ресурсы, по нормативу. 

ГОЛОС: Николай Павлович предлагает
остановиться на сегодняшнем дне и начать
жить по-новому. А вот свежий пример: сто-
ял дом, по документам БТИ был наделен
участком 0,8 га. Межевания нет. Вот к нему
и пристроили 24-этажный дом и магазин.
Что осталось у старого дома? 0,2 га. Даже
меньше тех 0,3 га, о которых говорила Ви-
ктория Валерьевна...

Николай ШЕПЕЛЕВ: Сегодня прибыль-
ность в строительном бизнесе 600 процен-
тов. Естественно, город будет застраивать-
ся так, как он застраивается сегодня.

Вопрос для граждан один: как этому
противостоять?

Но давайте и другую сторону затронем:
сколько из двух тысяч размежеванных гек-
таров кондоминиумы оформили в собст-
венность?

ГОЛОС: Ноль! Не дают землю...

КТО ЖМЕТ НА ТОРМОЗ?

Виктория АБРАМЧЕНКО: От Москомзема
нам поступило предложение оформить
право на землю, причем в такой форме: не
хотите в аренду, возьмите в бессрочное
пользование. Странное предложение! Ведь
известно, что сегодня никто не зарегистри-
рует бессрочное пользование, потому что
Земельный кодекс не предусматривает
права постоянного бессрочного пользова-
ния для юридических лиц. Все знают, что
аренда - это сделка. И для того чтобы сдать
имущество в аренду, оно должно быть опи-
сано и сформировано. При этом в аренду
на 49 лет предлагают большой земельный
участок, а в общую долевую собственность
- только «пятно» застройки. Где логика?

Николай ШЕПЕЛЕВ: Виктория Валерьев-
на затронула очень важный вопрос: что се-
годня происходит в Москве с землей? Но
мне нечего сказать вам. За Мосархитектуру
готов отвечать. Не готов - за Москомзем. А
ведь это вопрос вопросов: почему сегодня
не идет оформление? Мы делаем заключе-
ния для оформления земельных отноше-
ний для ТСЖ. Но земля не оформляется!
Землю активно сдают в аренду, но не в соб-
ственность. Мы послали в Москомзем

В № 18(76) «МС» затронула так называемый земельный вопрос. Речь шла о том,
что согласно Закону города Москвы о землепользовании и застройке в городе
Москве от 14 мая 2003 года № 27 «собственники капитальных зданий, строений,
сооружений имеют исключительное право на приватизацию земельных участков,
занятых этими зданиями, строениями, сооружениями и необходимых для их ис-
пользования (эксплуатации)». Выхода этого закона с нетерпением ждали «собст-
венники» - члены ТСЖ и ЖСК. Закон появился. Обрадованные товарищи двину-
лись за желанной собственностью. Но в ответ получили отпор чиновников, веда-
ющих московской землей. Поскольку «МС» держит этот вопрос под неослабным
вниманием, мы собрали круглый стол, пригласив на него членов товариществ и
так или иначе причастных к проблеме московских чиновников, чтобы обсудить
status quo. Обсуждение начали с простого вопроса:
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официальный запрос от городской Думы.
Положение серьезное. Последний пример.
Обнаружилось, что большинство молочных
и хлебных магазинов стали бутиками. Пра-
вительство озаботилось: срочно найти уча-
стки для торговли в пределах шаговой дос-
тупности. Но участков, простите, нет. А
мышление архитекторов и органов власти
не перестроилось на иные формы для реа-
лизации этих задач: либо аренда помеще-
ний в первых этажах существующих домов,
либо, проектируя дом, предусматривайте
помещения для магазинов. Думаю, что
именно приватизация и передача в бес-
платное пользование земельных участков
заставит в первую очередь градостроите-
лей, архитекторов, планировщиков по-но-
вому подходить к этим вопросам. И это по-
тянет за собой административный ресурс...

«МС»: Виталий Васильевич, понимаю,
что вы из другого департамента, но, может
быть, рискнете ответить, почему сегодня
тормозится передача земли в пользование
ТСЖ?

Виталий АКИМКИН, руководитель управ-
ления координации деятельности ТСЖ и
паспортизации жилищного фонда Депар-
тамента жилищной политики: За три года
размежевано 162 квартала. В них вошло
428 сформированных кондоминиумов. Об-
разовано 153 ТСЖ. Кстати, жители 428 кон-
доминиумов тоже вправе обратиться в ор-
ганы Москомзема для оформления прав на
земельные участки. Жильцы размежеван-
ных кварталов готовы оформлять собст-
венность. Члены ТСЖ обращаются в наш
департамент и просят разъяснить, каков
все-таки порядок оформления прав на зе-
мельные участки, потому что ни один доку-
мент не дает четкого понимания, какой же
орган в Москве принимает окончательное
решение по границам земельного участка и
каков порядок оформления прав на зе-
мельный участок. С этим вопросом мы об-
ратились в Москомзем. Я получил устный
ответ: не знаем, как оформлять, будем ду-
мать. Перед нами поставлена задача - про-
бить брешь в этой стене и на опыте товари-
ществ, которые хотят получить землю в
собственность, определить, как ее оформ-
лять, в каких границах?

Что же сегодня происходит? ГлавАПУ
рисует план межевания - определяет грани-
цы земельных участков кондоминиумов.
Выходит градостроительное заключение.
Попадает на согласование в районную уп-
раву. А глава районной управы отказывает-
ся согласовывать границы. Приглашаем
его на совещание, он говорит: не буду сог-
ласовывать! Причин не называет. Но, допу-
стим, согласовал. Далее градостроитель-
ное заключение пошло для оформления
прав. Куда пошло? Какой орган принимает
окончательное решение? В этих границах
будет оформлен земельный участок в соб-
ственность: в указанных или иных? Кто
вправе их корректировать не сказано. В
961-м постановлении записано, что префе-
кты принимают решение, утверждают
окончательный проект. Префекты будут
корректировать? В зависимости от чего бу-
дут это делать? По каким нормативам? Нет
в Москве органа, который бы сказал окон-
чательно: делаем именно так и никак иначе.

К сожалению, на круглый стол не при-
шел представитель Москомзема - он дол-
жен ответить на вопрос: почему тормозит-
ся процесс? Но я бы назвал еще одну орга-
низацию, которая здесь, к сожалению, не
представлена, но от которой многое зави-
сит. Кроме Москомархитектуры, Моском-
зема и префектов градостроительным ре-
гулированием у нас занимается градостро-
ительный комплекс. Именно строители оп-
ределяют дальнейшую политику, связан-
ную с межеванием.

Без ответа на этот вопрос 162 размеже-
ванных квартала и 428 выделенных кондо-
миниумов пойдут коту под хвост, и будут
установлены другие границы...

Николай ШЕПЕЛЕВ: Извините, Виталий
Васильевич, но законом все четко расписа-
но: органы строительства и архитектуры
разрабатывают проект, а органы землеуст-
ройства оформляют. Другое дело, согласен
с вами, на практике это не реализовано. На
мой взгляд, нужно ответить на вопрос: по-
чему не оформляют?

«МС»: Николай Павлович, может быть,
вы знаете, где та педаль, которая тормозит
процесс?

Николай ШЕПЕЛЕВ: Каждый из присутст-
вующих представляет свое ведомство и не-
сет свою часть ответственности. Я готов от-
ветить за ГлавАПУ. Где торможение? На

мой взгляд, в правовом оформлении этих
земельных участков.

СИЗИФОВ ТРУД?

Виталий АКИМКИН: Николай Павлович, до-
пускаете ли вы, что кто-то будет корректи-
ровать границы размежеванных вами 162
кварталов?

Николай ШЕПЕЛЕВ: Город - живой орга-
низм! Если процесс межевания не станет
законом, то будет ежесекундно нарушаться
- будут строиться новые объекты, изме-
няться линии градостроительного регули-
рования. Отсутствие закона - почва для
вмешательства, в том числе и градострои-
тельного. И снова нужно будет межевать.
Поэтому отвечаю: в отсутствие закона гра-
ницы будут корректировать по-прежнему...

Виталий АКИМКИН: Тогда зачем мы дела-
ем это сейчас, если через два года «живой
организм» будет расти или сокращаться?

«МС»: Действительно, кому нужен сизи-
фов труд?

Виталий АКИМКИН: Чтобы труд был не
сизифов, необходимо ввести поправку в
закон о землепользовании и застройке, оп-
ределить, что такое межевание, потому что
в этом законе четко не определено. И план
межевания должен войти в земельный ка-
дастр. И если земельным участкам присво-
ен номер, то они должны быть переданы в
общую долевую собственность...

Дмитрий КАТАЕВ, депутат Мосгордумы:
Не кажется ли вам, уважаемые господа, что
можно легко выделить огромную долю
территорий Москвы, где, по существу, про-
блемы межевания нет. До прошлого лета я
жил на юго-западе в большом сталинском
доме, где все ясно: внутриквартальные до-
роги, школа, общий двор для двух больших
домов, которые образуют прямоугольник.
Этот прямоугольник легко разделить - тер-
ритории ограничивают дороги. Есть проти-
воположные случаи - микрорайон Левобе-
режный, где я сейчас живу. Там свободная
планировка, дома разбросаны. Очень труд-
но сказать, что к какому дому относится.
Эту территорию пока можно оставить.

Николай ШЕПЕЛЕВ: Категорически про-
тив! Сегодня земля в центре Москвы стоит
13,5 млн. долларов гектар. И это кадастро-
вая цена. Последний ресурс распределя-
ем! Подойти: это вам, а это вам - нельзя!
Во-первых, есть понятие сервитута - права

пользоваться в установленных пределах
чужой вещью или ограничивать ее собст-
венника в определенном отношении - оно
касается всего квартала: связь, проезды,
проходы. С другой стороны, элементы хо-
зяйствования каждого дома отличаются
друг от друга. У одного на проезжую часть
выходит витрина, и можно зарабатывать
на этом. У второго ее нет. Мы уже это про-
ходили два года назад: в центре Москвы
объединили шесть домов и сделали кон-
доминиум. И к нам пошли возмущенные
жильцы - сделайте нам отдельное ТСЖ.
При этом ссылались на закон. Сталинская
планировка? И это мы проходили при со-
циализме: коллективные формы благоуст-
ройства. На пять домов единая баскет-
больная площадка - как ее делить? Отдать
одному дому? Еще раз призываю с уваже-
нием отнестись к земельному ресурсу, ко-
торым мы наделяем наших граждан. Это
наше общее достояние...

Виталий АКИМКИН: Проблема в том, что
пока мы будем думать, на этой детской
площадке построят дом. Поэтому я и ска-
зал о влиянии градостроительного компле-
кса на этот процесс.

Дмитрий КАТАЕВ: Дело не в технических
трудностях, а в политической воле. Не хо-
тят отдавать этот ресурс. Это действитель-
но политика, и здесь у каждой силы, как го-
ворится, свой подход...

Виктория АБРАМЧЕНКО: Теперь уже как
начальник отдела федеральной службы
земельного кадастра России хочу ска-
зать, что государственный кадастровый
учет проводится при условии, если пре-
доставляется пакет документов: заявка,
правоустанавливающие документы, доку-
менты о межевании. С заявкой просто.
Что касается правоустанавливающих до-
кументов, то должно быть постановление
либо распоряжение о предоставлении
данного земельного участка. Пока нет та-
кого постановления, ТСЖ, по закону о ка-
дастре, не правообладатель участка. На
кадастровый учет может поставить толь-
ко то лицо, которое распоряжается зем-
лей. А кто распоряжается землей в Моск-
ве? Правительство Москвы.

Ирина ШРАМКО, заместитель руководи-
теля Центра реформы в ЖКХ: Виктория Ва-
лерьевна, если вопрос оформления лежит
в плоскости нормативно-распорядитель-
ных документов исполнительной власти, то

нужно ли изменять закон или достаточно
четкого регламента прохождения распоря-
дительных документов правительства Мо-
сквы, чтобы межевание имело бы юриди-
ческое основание, и в земельный кадастр
был введен именно тот участок, который
размежеван?

Виктория АБРАМЧЕНКО: Мне сложно
давать рекомендации органам исполни-
тельной власти Москвы. Я этого делать не
буду. Единственное, что должна сказать: в
89 субъектах РФ, исключая Москву и
Санкт-Петербург, замечательно справля-
ются с этой задачей: вопросы распоряже-
ния земельными участками, постановка
на кадастровый учет, учет имущества не
вызывают никаких проблем. Здесь, мне
кажется, нужна политическая воля и ни-
чего более. Нормативных документов до-
статочно. Определить функции каждого
конкретного органа можно. А пока - замк-
нутый круг переписки...

Дмитрий КАТАЕВ: Согласен с Викторией
Валерьевной, что ей не очень удобно да-
вать рекомендации правительству Моск-
вы. Так дайте их нам, а мы уж дадим кому
надо...

НЕ ОБОЙТИСЬ БЕЗ ЖКХ...

Виталий АКИМКИН: Мы забыли еще один
аспект, связанный с межеванием, - подзем-
ные коммуникации. Важнейший вопрос!
Одна из причин, почему не передают зем-
лю. Не знают, что делать с подземными
коммуникациями. Мы знаем, что при рас-
копках экскаваторы иногда рвут трубы. По-
чему? Часто у фирм, проводящих эти рабо-
ты, все согласования на руках. Случаи зем-
ляных работ и аварийные ситуации показа-
ли, что на ряд земельных участков геопод-
основы утеряны - ответственные службы
не знают, где проходят коммуникации. По-
этому может случиться так, что передадут
землю в собственность, а там проходит
транзитная труба. Не оберемся хлопот, ко-
гда возникнет аварийная ситуация или не-
обходимость капитального ремонта трубы,
которая к данному кондоминиуму вообще
не относится.

Ирина ШРАМКО: Обсуждая ситуацию с
предоставлением земли в собственность,
мы не должны забывать о главном: для че-
го это делается? Межевание не самоцель.
Земля - тоже не самоцель. Землю в конце
концов дадут. А вот что дальше с ней де-
лать? Поэтому для меня очень важным был
первый вопрос. Что такое земля для земле-
владельцев?

Почему мы сегодня обсуждаем этот во-
прос? Напомню, что цель реформы ЖКХ -
обеспечение достойной жизни людей,
улучшение качества жизни. Для решения
этих задач ТСЖ должны либо сами уметь
эффективно управлять, либо найти эффе-

ктивных управляющих. Эффективное уп-
равление без собственной земли невоз-
можно. У представителей жилищных объе-
динений разные мнения на этот счет, неко-
торые из них все же не вполне понимают,
для чего им нужна земля. Но должна ска-
зать, что среди руководителей жилищных
объединений все больше грамотных лю-
дей, немало и тех, кто целенаправленно
учится. Но в подавляющем большинстве
москвичи слабо, не сказать больше, знают
и представляют, какие социальные изме-
нения происходят сегодня и тем более ка-
кие их ждут завтра.

О политической воле. Сегодня на феде-
ральном уровне политическая воля по от-
ношению к законопроектам демонополиза-
ции управления жилищным фондом прояв-
лена. Процесс идет быстро. Законы прини-
маются Госдумой в одно чтение. Нет сомне-
ний, что законопроекты будут приняты уже
осенью. Старт демонополизации в системе
управления будет дан. Я поддерживаю Ви-
талия Васильевича, который обозначил
очень важную вещь: связь проблем рефор-
мы ЖКХ и землепользования.

Мне кажется, в ближайшее время ответ-
ственные руководители причастных к проб-
леме структур должны обозначить этот во-
прос как основной, потому что грядущая
демонополизация управления жилищным
фондом не только жестко поставит прозву-
чавшие здесь вопросы, но и переведет их
из схоластических разговоров о межева-
нии в задачу управления. И когда завтра в
кондоминиумы и ТСЖ придут деловые лю-
ди, коммерсанты и начнут брать эти объек-
ты в управление, то обнаружится, что не
определены объекты общего имущества не
только по системам инженерных коммуни-
каций, но и не зарегистрированы права.
Представьте эту ситуацию! А если кто-то
захочет развлечься на этом поле? Зарабо-
тать политический капитал?

Сегодня мы находимся на той стадии,
когда результаты четырехлетней городской
программы формирования кондоминиу-
мов должны быть переосмыслены, и при-
няты срочные меры по ликвидации нега-
тивных последствий, которые мы за четыре
года получили.

«МС»: Ирина Павловна, по сути, подвела
черту под нашим разговором. В свою оче-
редь «Московская среда» обещает внима-
тельно следить за изменениями в этой
сфере и сообщать о них читателям. Что же
касается отсутствия здесь представителя
Москомзема - в разговоре обещал принять
участие заместитель руководителя Депар-
тамента земельных ресурсов Олег Влади-
мирович Рыжков, - мы ознакомим его с ва-
шими выступлениями и попросим их про-
комментировать. Спасибо за участие!

Круглый стол вел
Василий ДВОРЫКИН
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сегодня и завтра
ГРЯДУЩАЯ ДЕМОНОПОЛИЗАЦИЯ

УПРАВЛЕНИЯ ЖИЛИЩНЫМ ФОНДОМ
ЗАСТАВИТ КОНДОМИНИУМЫ СТОЛКНУТЬСЯ

С ПРЕДПРИИМЧИВЫМИ ЛЮДЬМИ

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 
ЖИЛТОВАРИЩЕЙ

Вокруг кондоминиумов кипит жизнь. Но скоро
закипят страсти вокруг их земли.
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10 Свет и тени
У БОЛЬШИНСТВА МАСТЕРОВ
КОММУНАЛЬНОЙ СФЕРЫ ПОИСТИНЕ
ЗОЛОТЫЕ РУКИ. НО ИХ УСЛУГИ
ОБХОДЯТСЯ ЗАЧАСТУЮ В КОПЕЕЧКУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (79), 9 - 15 июня 2004

Одиннадцать лет жильцы 7-го подъезда дома
34 по улице Ясеневой живут без ордеров на
квартиру. Обвинить их в незаконном прожи-

вании нельзя, потому что все они имеют москов-
скую прописку. Но это не является достаточным
основанием для того, чтобы они могли распоря-
жаться своим недвижимым имуществом по собст-
венному усмотрению - менять, продавать, дарить.
Более того, без ордеров эти квартиры не являются
собственностью жильцов. Попытка узнать, кому
они принадлежат, вылилась в почти детективную
историю.

- В 1994 году моей семье была предоставлена
квартира в бывшем общежитии ММУ-5, - расска-
зывает один из жильцов дома Владимир Дигилев.
- В январе 1995 года нас там прописали. Руковод-
ство ММУ-5 обещало в ближайшее время передать
дом на баланс ЖЭКа и выдать ордера. Документы
для этого давно готовы. Но ордеров мы так и не
получили. Этим вопросом занимается бывший ра-
ботник треста, куда входило ММУ-5, пенсионер
Юрий Михайлович Ваталев.

Как пояснил нам Юрий Михайлович, вопросом
он занимается по собственному почину и на обще-
ственных началах. Задержку с выдачей ордеров
объясняет... недисциплинированностью жильцов,
которые затягивают с оформлением документов. К
тому же, как считает Юрий Михайлович, бить тре-
вогу нет смысла, потому что всей истории чуть
больше полутора лет. Для столь важного дела, как
получение квартир в собственность, не такой уж
большой срок. А если считать, что в подъезде про-
живает, по словам Ваталева, лимита, на это вооб-
ще не стоит обращать внимание.

Однако аргументы общественного деятеля нам
показались не совсем убедительными. Ведь, как
записано в нашей Конституции, место рождения не
является основанием для любого рода дискрими-
нации. Сомнение вызвало и объяснение о пробле-
мах со сбором документов. Согласитесь, трудно
представить человека, который будет медлить с
оформлением жилья в собственность. Значит,
причина в ином. Может быть, в ДЕЗе?

- Ордера выписывает не ДЕЗ, а префектура окру-
га, - заявил директор ДЕЗа (Орехово-Борисово Юж-
ное) Владимир Бодяк. - Мы сами заинтересованы в
том, чтобы жильцы имели ордера, потому что без
них мы не можем принять дом на обслуживание.
Раньше дом принадлежал ММУ-5, который задол-
жал нам за коммунальные услуги 3 264 121 рубль
30 копеек. Сейчас владелец дома неизвестен, и кто
будет погашать долг - неясно. Все документы по за-

долженности находились в фирме «Красные воро-
та», которая должна была призвать к материальной
ответственности ММУ-5 через суд. Но пока суд да
дело, выяснилось, что из партнеров «Красные во-
рота» превратились в нашего соперника. И вместо
того чтобы вернуть нам долг ММУ-5, нам его еще и
насчитали «Красные ворота». Так из потерпевших
ДЕЗ превратился в обвиняемого. Дело о долге ока-
залось настолько запутанным, что распутать его не
под силу даже квалифицированным юристам. Ра-
ботники ДЕЗа - на стороне жильцов: мы понимаем,
что они хотят быть полноправными жителями Мо-
сквы. К тому же чем быстрее закончится эта исто-
рия, тем лучше для нас. Но для этого надо как ми-
нимум найти собственника жилья.

Однако сделать это до сих пор никому не уда-
лось. ММУ-5 почило в бозе еще в 1997 году, а кто
стал его правопреемником, неизвестно.

В ходе нашего расследования выяснилось, что
ниточка к разгадке этой таинственной истории на-
ходится в руках коменданта общежития Раисы Сте-
пановны. Именно она до сих пор пользуется печа-
тью несуществующей организации, когда выдает
приходно-расходный ордер в качестве квитанции
об уплате за коммунальные услуги. В этом доку-
менте всего две графы - «электроэнергия» и «ком-
мунальные услуги». Причем сумма платежей боль-
ше средней по Москве примерно в полтора раза.
Деньги жильцы платят лично в руки коменданта.
Невольно возникают вопросы... То, что идут не на
счет ДЕЗа, - точно, иначе не было бы задолженно-
сти. Не могут они поступить и на счет ММУ-5, по-
тому что такой организации нет в природе. К сожа-
лению, выяснить это у коменданта не удалось.
Можно лишь предположить, что автор этой много-
серийной истории заинтересован в ее продолже-
нии при тех же действующих лицах. Только жиль-
цы этого не понимают и требуют, что называется,
света в зале.

Похоже, пролить его на участников сериала по-
может Уголовный кодекс. Ведь, не вдаваясь в под-
робности, очевидно, что нарушение закона налицо.
Во-первых, потому что используется печать несу-
ществующей организации, а во-вторых, деньги за
коммунальные услуги принимаются наличными...
И пока остается только гадать, кто в роли получа-
теля...

P.S. Кстати, по словам жильцов, оформление до-
кументов на получение ордеров оживилось. Любо-
пытно, что это произошло на фоне нашего рассле-
дования.

Елена ПЕРМИНОВА

Среда, 17.00. Пришел с рабо-
ты, ноги гудят. Звонок в
дверь. На пороге сосед Вик-

тор из квартиры ниже этажом.
- Дядь Володь, нас заливает

сверху, от вас.
- Опять? - спрашиваю я. - Пой-

дем смотреть.
Почему «опять»? Два дня на-

зад у соседа капала вода с потол-
ка в туалете, где расположен ос-
новной стояк. Тогда ко мне вме-
сте с Виктором пришли два сле-
саря из фирмы «Квант», обслу-
живающей Отрадное. Посмотре-
ли, включили везде воду, потро-
гали трубы, посветили фонари-
ком - ничего. Не течет. Развели
руками и ушли. Но течь, правда,
перестало. И вот опять вода с по-
толка.

Открываю стояк. Краны не те-
кут. А по основной трубе подачи
холодной воды, что идет до 17-го
этажа, бежит ручеек. Труба обмо-
тана пергамином с ватной про-
кладкой. Так было с того момен-
та, когда 19 лет назад я въехал в
новый дом. Отрываю кусок перга-
мина - так и есть. Из проржавев-
шего стыка бьет тоненькой струй-
кой вода.

- Дядь Володь, я вызвал сан-
техника, - говорит Витя.

17.30. Пришел сантехник. Пос-
мотрел, как бежит вода, подумал
и сказал:

- Надо воду в подъезде пере-
крывать. А вообще-то эта оплетка
из пергамина совсем не нужна.
Там скапливается конденсат, вот
стык и проржавел. Скоро аварий-
ная приедет.

- Подождите, - говорю ему. -
Вы и ваши коллеги у меня раз сто
были за 19 лет. Но об этом перга-
мине слышу впервые. Два дня на-
зад о нем даже не вспомнили.

Сантехник промолчал и не спе-
ша пошел в подвал перекрывать
воду.

19.10. Звоню в диспетчерскую.
Аварийной машины нет, в подъ-
езде воды холодной нет.

- Ждите, приедет, - сказал ус-
тало-металлический женский го-
лос. - Уже вызвали.

23.30. Звонок. Открываю.
- Аварийную ждете? - спраши-

вает молодой мужик с надписью
на спине «Квант» и с разводным
ключом в одной руке, а с фона-
рем - в другой.

- Давно ждем. Как зовут-то те-
бя? Меня - Володя.

- Вася, - говорит он, проходя в
туалет к стояку. Посветил. Посмо-
трел. - Так. Такого стыка с собой
нет. Сейчас смотаемся на базу и
приедем. Дверь не закрывай.

- А точно приедете-то?
- Железно, - ответил Василий.
Через двадцать минут Василий

с напарником вновь были у меня.
И началось настоящее действо. У
Василия оказались золотые ру-
ки. За короткое время он спилил
кусок трубы, вывинтил проржа-
вевший стык, нарезал новую
резьбу, что сделать не так-то
просто в условиях малого про-
странства отечественных туале-
тов, и поставил новый блестя-
щий сгон. Все это происходило
под разговор о житье-бытье, о
работе, о проблемах ЖКХиБ в
масштабах одного района. Я с
его напарником, как могли, по-
могали Василию, выполняя его
команды: «подержать», «оття-
нуть», «подать» и т.д.

В аварийной бригаде, одной на
все Отрадное, в одну смену тру-
дятся четыре человека. А в Отрад-
ном девяти-, двенадцати- и сем-
надцатиэтажных домов - как гря-
зи в речке Лихоборке, протекаю-
щей неподалеку. Зарплата - семь
тысяч. Работы - немерено. Стыки
«плачут», китайские полотенцесу-
шилки, устанавливаемые жильца-
ми в ванных комнатах, не выдер-

живают давления и рвутся. И
многое другое. Большая теку-
честь кадров.

- Вот мы у тебя порядок наво-
дим, - говорил Василий, - а двое
наших в соседнем доме трубу
варят.

Тут заверещал его мобильник.
«Алло! Понял. Хорошо», - Васи-
лий, как Штирлиц, был краток.

- Вот еще две заявки поступило
на ночь глядя, - резюмировал он,
сдирая с трубы оплетку из перга-
мина. - Выбрось ее.

Четверг, 0.40. Воду пустили.
Потом я благодарил аварийщи-
ков, расписался в заявке, что пре-
тензий нет. Проведена, мол, та-
кая-то работа по замене узла. И
время проставил. Посмотрел в
окно - от подъезда отъезжала «га-
зель» с надписью «Аварийная
служба». Ну, думаю, пора и по-
спать. Пошел в спальню, и тут те-
лефон зазвонил, как-то очень
тревожно.

Четверг. 1.00. «Алло! - хотел
добавить: - Уроды, кто ж так
поздно!»

Звонил Виктор с четвертого
этажа:

- Дядь Володь! У меня вода из
стояка хлещет. Соседей с третье-
го этажа заливает!

Хорошо я взял у Васи номер
его мобильного телефона. Зво-
ню. Рассказываю.

- Здорово хлещет? - поинтере-
совался Василий.

- Еще как, сам спускался, ви-
дел. Весь коридор залит.

- Приедем счас. Пусть дверь
входную не захлопывает. Пойду
сразу воду перекрывать. Видно,
пока стояк твой чинили, у него то-
же ржавый потек. У нас однажды
ночью сразу на четырех этажах
прорвало. Все стыки ржавые.

У Виктора был небольшой по-
топ. И конечно, капало уже на
третьем этаже. Я долго не мог ус-
нуть, потому как, если начнут на-
резать резьбу на его стояке, по-
течь может и выше меня. Нес-
колько раз вставал и ходил смот-
реть на свой новый стык. Все бы-
ло нормально.

А потом я уснул, и снилось мне,
что потекли все стыки аж до 17-го
этажа. Я плавал в холодной воде
по квартире, а рядом вынырнул
Василий.

- Тебе надо с твоими руками,
- говорю ему, - свою аварийную
службу открывать. Профилак-
тикой заниматься, ржавые сты-
ки вовремя заменять на новые.

- Ха! - сказал Василий. - Кто же
тебе ключ от подвала даст, чтобы
воду перекрыть? Ведь ты ж кон-
курент. - И опять нырнул.

Четверг, 8.00. Выхожу на ле-
стничную клетку. Подъезд, все
стены лестничных пролетов ко-
торый день красит бригада из
«Кванта».

- А что, красиво! - говорю со-
седке. - В подъезде как-то светлее
стало.

- Конечно, - ворчливо замечает
она. - Это только днем, для
жилинспекции. А вечером ни у
одного лифта, ни у мусоропрово-
да лампочки не горят. И не заме-
тишь, что ремонт сделали, в тем-
ноте-то.

Вот ведь как укоренилось в
людях недоверие к коммуналь-
ным службам! А лампочки все
же заменили, мусоропровод
обновили.

...Но ржавый стык с дыркой я
оставил все-таки на память.

Владимир ЧЕБАКОВ

СТОЛИЧНЫЙ ДЕТЕКТИВ В последние год-два много говорят о реформе ЖКХ. С самых высо-
ких до самых приземленных трибун. Не забывают и о все возраста-
ющей роли малых предприятий в этой жизненно важной сфере, о
конкуренции и хорошем обслуживании многомиллионной армии
жильцов. Я тоже живу в обыкновенном муниципальном 17-этажном
доме в Отрадном. На пятом этаже. И то, что произошло совсем не-
давно, характерно на нашей нелегкой житейской дороге. Итак...

ХРОНИКА 
ОДНОГО ПРОРЫВА

Большинство россиян,
покупая недвижи-
мость на рынке вто-

ричного жилья, зачастую
обращаются в риэлторские
агентства не только, чтобы
сэкономить свое время и
силы, но и для того, чтобы
не быть обманутым при за-
ключении сделки. Действи-
тельно, правильно оценить
квартиру, проверить юри-
дическую чистоту будущей

квартиры, соблюсти все
правовые аспекты и тонко-
сти, аргументированно от-
стаивать или сбивать цену
под силу только професси-
оналу. Однако от форс-ма-
жорных обстоятельств ни-
кто не застрахован. Из-за
плохо развитой информа-
ционной базы и пробелов в
российском законодатель-
стве практически невоз-
можно гарантировать поку-
пателю чистоту предыду-
щих сделок с приобретае-
мой недвижимостью. Поэ-
тому некоторые крупные
риэлторские компании при-
нимают решение о закреп-
лении обязательств финан-
совой и юридической от-
ветственности за прове-
денную сделку, содействуя
становлению более циви-
лизованного рынка недви-
жимости в России. Такие
гарантии делают участни-
ков российского риэлтор-
ского бизнеса более защи-
щенными, а сам бизнес вы-
водят на качественно но-
вый уровень.

С 1 июня 2004 года ком-
пания «Пересвет-Инвест»,
одна из немногих на рын-
ке недвижимости, начала
работать по «Гарантийно-
му обязательству». Дан-
ный документ обеспечива-
ет клиентам компании,
приобретающим жилье на
рынке вторичного жилья,
правовую и финансовую
защиту.

«Гарантийное обязатель-
ство» - юридический доку-
мент, закрепляющий фи-
нансовую ответственность
компании «Пересвет-Ин-
вест» перед клиентом за
сделку. В случае расторже-
ния сделки компания обя-
зуется возвратить стои-
мость квартиры, включая
агентское вознаграждение,
или поможет приобрести
аналогичную по стоимости
квартиру.

Обращаться по вопро-
сам сделок по гарантийно-
му обязательству можно по
указанным телефонам
агентства или на сайт ком-
пании.

12 квартирных советов от компании «Пересвет-Инвест»

СОВЕТ № 6: 
РИЭЛТОРЫ ТОЖЕ ПЛАТЯТ...

Агентство недвижимости 
«Пересвет-Инвест» 

Наш сайт: www.peresvet.ru

Телефоны агентства недвижимости:
м. «Пролетарская» т. 789-88-88
м. «Третьяковская» т. 786-61-88
м. «Багратионовская» т. 737-59-57
м. «Менделеевская» т. 780-21-58
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Безусловно, что серьезные преобразования, намечаемые в ОАО
«МГТС», не могут не затронуть интересы большинства москвичей. Ре-
формирование городской телефонной сети долгое время откладыва-
лось «на потом», поскольку и правительство Москвы, и Мосгордума
вполне обоснованно опасались негативных социальных последствий,
которые эта реформа может вызывать. Были переговоры, споры, дис-
куссии. Из многих вариантов реконструкции МГТС был выбран наибо-
лее мягкий, наименее болезненный.

Есть ли ему альтернатива? С таким вопросом мы обратились к на-
чальнику отдела развития связи и транспортной инфраструктуры Упра-
вления транспорта и связи правительства Москвы Роману РЕЗНИКОВУ.

По его мнению, дальнейшее развитие городской телефонной сети
столицы, исключающее введение нового кода, невозможно. Новый код
«499» - не выдумка столичных связистов. Его предоставляет Москве
Министерство связи России на том основании, что номерная емкость
старого кода «095» уже исчерпала себя. Получить новый номер, уста-
новить телефон в столице - непросто. Особенно для тех, кто не в со-
стоянии оплатить его установку по коммерческим расценкам. И в этом
есть определенная социальная несправедливость. С появлением ново-

го кода и реконструкцией МГТС проблемы с телефонизацией жилых
домов, офисов исчезнут. Услуги телефонистов станут более доступны-
ми. Причем новый код будет даваться вместе с установкой телефона.
Старый код «095» никто не собирается отменять, и у кого он есть, то
сохранится и впредь. Так что ничьи интересы не ущемляются.

Что касается введения повременной оплаты за телефон, то об этом
что-то определенное говорить пока рано. Но и здесь, на взгляд Романа
Резникова, нет оснований для беспокойства. Реконструкция и развитие
МГТС проводятся в соответствии с Федеральным законом «О связи», со-
гласно которому абонент вправе выбирать форму оплаты. То есть пла-
тить ежемесячно или же за время разговора. И никто не собирается ли-
шать этого права жителей столицы. Сейчас мы платим ежемесячно.
Позднее появится возможность платить по факту, за время разговора. И
в этом, по мнению Резникова, будут заинтересованы прежде всего ма-
лообеспеченные слои, у которых появится возможность экономить на
услугах связистов. У нас есть счетчики электроэнергии, воды. И пресло-
вутая повременка - логичный шаг на пути введения жесткой системы оп-
латы за конкретную услугу. Логика реформы в том и состоит, чтобы уй-
ти от нормативной оплаты. Но при этом выбор остается за абонентом.

Переход на цифровые технологии связи позволит набирать телефон
в тональном режиме. Абонент сможет звонить в банки, супермаркеты,
крупные организации напрямую, не прибегая к услугам телефонистки,
которая соединяет вас с тем или иным отделом. На крупных предпри-
ятиях сегодня работают мини-АТС, предназначенные именно для то-
нального режима работы, без участия человека. А у большинства мо-
сквичей набор обычный - пульсовый. Поэтому дозвониться до кон-
кретного человека, подключенного к телефонной сети через мини-
АТС, очень трудно, линии перегружены.

Новая техническая политика МГТС как раз и рассчитана на то, чтобы
сделать связь в столице более оперативной, жизнь москвичей - более
комфортной. Но при этом у пользователей услугами МГТС сохранится
выбор: шагать ли в ногу со временем или чуток осмотреться, повреме-
нить. Никто не собирается навязывать новые услуги. Однако без их
введения городская телефонная сеть будет как и прежде технически
отсталой.

Основная проблема, об этом и говорил Смирнов, - это психологиче-
ский барьер, привычка. Поэтому все новации затронут в первую оче-
редь новых абонентов МГТС.

КОММЕНТАРИЙ ЕСТЬ ПРАВО ВЫБОРА
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СКОРО ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

ПРЕОБРАЗЯТ НАШУ ТЕЛЕФОННУЮ СВЯЗЬ.
ГОВОРЯТ, ПРАВДА, ЧТО ИЗМЕНЯТСЯ 

И ЦИФРЫ В НАШИХ ПЛАТЕЖКАХ
Повестка дня
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Слухи ходили самые разные - и о повременке,
и об изменении кода, и о новых услугах теле-
фонной сети. Но не было фактов, реальной

конкретики, может быть, потому, что коммерсанты-
связисты не очень-то любят вести диалог с москви-
чами, и о всякой новации, исходящей из недр МГТС,
мы узнаем постфактум. Поэтому встреча была по-
лезна. Как сказал один из мудрецов: «кто предупре-
жден, тот вооружен»...

- Михаил Алексеевич, чего ждать москвичам от
МГТС в ближайшем будущем?

- Мы давно пришли к пониманию, что реконст-
рукция МГТС назрела. Сегодня мы являемся круп-
нейшим оператором традиционной телефонной
связи в Европе и в то же время, наверное, бедней-
шим, поскольку эксплуатируем устаревшую техни-
ку. Хронический дефицит средств не позволял на-
чать реконструкцию московской телефонной сети
раньше. Мешала не только нехватка денег, но и от-
сутствие воли в руководящем составе к масштаб-
ным переменам в структуре МГТС. Хочу напомнить,
что у нас сохраняются социально щадящие тарифы,
которые регулируются правительством Москвы.
Они не превышают себестоимости обслуживания
одного номера, потому что мы несем определенные
обязательства в отношении социально обездолен-
ных слоев - инвалидов, участников войн. Поэтому
мы с большим трудом изыскиваем дополнительные
денежные ресурсы и целиком направляем их на ре-
конструкцию и развитие телефонной сети.

Тем не менее в этом году мы увеличили план раз-
вития московской телефонии в два раза и почти в
девять раз объемы реконструкции. Кроме того,
стремимся, чтобы к концу года результат был выше
тех показателей, которые планируем сегодня. И у
нас есть договоренность с акционерами, что если
нам удастся в первом полугодии 2004 года выйти на
хорошие финансовые показатели, то они пересмот-
рят план развития и модернизации компании в сто-
рону увеличения. Тем более что мы намерены и во
втором полугодии получить неплохие доходы от на-
шей деятельности. Мы уже провели все необходи-
мые работы, чтобы сделать рывок вперед.

- Вероятно, столь масштабная перестройка идет
не столь гладко...

- Помимо финансовых трудностей приходится
преодолевать много преград. Это и психологиче-
ский барьер, который нам очень мешал. В зале при-
сутствуют мои замы, и их легко отличить от осталь-
ных участников встречи по горящим оптимизмом
глазам. Они зарядились на эту работу. Но, к сожа-
лению, за минувшее десятилетие почти все проек-
тировщики, которые занимались проблемами ре-
конструкции МГТС, ушли в другой бизнес. А от ка-
чества проекта, как известно, зависит многое. Поэ-
тому по нашей просьбе в институте «Гипросвязь»
создан новый отдел, который занялся обеспечени-
ем проектной документации реконструкции и раз-
вития МГТС.

Вообще, 2004 год для нашей компании будет оп-
ределяющим. От того, насколько удачно мы выстро-
им цепочку от проекта до реконструкции, будут за-
висеть темпы работ, которые мы намечаем завер-
шить в течение 6-7 лет. На первый взгляд может по-
казаться, что все не так уж сложно. Например, при-
везли на АТС новые коммутаторы. Поставили. Одна-
ко чтобы наладить работу одного телефонного но-
мера, нужно проделать много рутинной работы. У
провода, как известно, два конца. Их надо скомму-
тировать, припаять. Да не в одном месте, а в трех-
четырех. Вот и получается, что при реконструкции

четырехсот тысяч телефонных номеров человече-
ские руки должны как минимум миллион двести раз
прикоснуться к телефонным проводам, чтобы на-
строить их на работу. А помещения в АТС у нас ог-
раничены. Нельзя же в одну комнату поместить 100
монтеров. Максимум - двоих, которые будут зани-
маться этой рутинной работой.

- В декабре 2003 года Министерство связи Рос-
сии приняло решение о введении в столице до-
полнительного кода «499» и разделении Москвы
на две зоны телефонной связи. Когда это про-
изойдет?

- Новый код «499» мы намерены вводить посте-
пенно, начиная с сентября 2004 года. Необходи-
мость такого шага обусловлена тем, что номерная
емкость старого кода «095» уже исчерпана. И мы
должны с этой мыслью смириться. И не надо дра-
матизировать этот процесс. Я понимаю, что пси-
хологически подобный шаг еще несколько лет на-
зад казался страшным. Но большинство из вас
звонит же по сотовым кодам 8-916, 8-901 и так
далее. То, что ожидает москвичей, - это необходи-
мый и естественный переход к новой нумерации.
Старых абонентов, у которых уже установлен те-
лефон, мы пока не будем переводить на новую ну-
мерацию. Потому что для них такой переход мо-
жет оказаться слишком болезненным. Но новые
абоненты в трех телефонных узлах, расположен-
ных на Западе, Юго-Западе и Юго-Востоке столи-
цы, получат номера с новым кодом. Как говорит-
ся, хочешь - берешь, не хочешь - не берешь. Че-
ловек имеет право выбора...

- Создается впечатление, что модернизация те-
лефонной сети в каких-то округах Москвы идет бы-
стрее, в каких-то - медленнее.

- Мы хотим, чтобы объемы реконструкции сети в
разных частях столицы были примерно одинаковы.
Чтобы не было аутсайдеров в этом процессе, чтобы
телефонные узлы наращивали свой технический
потенциал равномерно.

- Для привлечения финансовых ресурсов вы на-
мерены расширить сферу услуг МГТС. Хотелось бы
узнать, каких именно?

- Наряду с заменой старого оборудования на но-
вое - цифровое - мы намерены предоставить сво-
им клиентам и новые возможности. Новой услугой
станет тональный набор. Сегодня у нас дома теле-
фоны работают в импульсном режиме. Но после
реконструкции у всех абонентов появится возмож-
ность выходить на связь с помощью тонального
набора. Кроме того, появится услуга автоматиче-
ского определения номера (АОН) или возможность
установки антиАОНа. При переходе на новые элек-
тронные станции наши абоненты смогут узнать о
том, кто им звонил. Для этого клиенту не придет-
ся покупать специальное оборудование. Оно будет
установлено на станции. При необходимости вы
сможете переадресовать вызов. Представьте та-
кую ситуацию. Вы сидите дома, ждете звонка, а
вам надо срочно ехать в другое место. И вы смо-
жете переадресовать вызов как на мобильный те-
лефон, так и на стационарный. Для клиентов,
пользующихся таксофонами, которых в Москве
больше 18 тысяч, мы хотим предоставить возмож-
ность совершать звонки за счет вызываемого або-
нента. То есть оплачивать звонок будет не тот че-
ловек, который набирает номер, а тот, кому он ад-
ресован. Станет реальным конференц-связь - од-
новременное общение с двумя, тремя абонентами,
голосовая почта и автодозвон. Всем хорошо из-
вестны наши справочные службы «05» и «09». Мы
намерены максимально продуктивно их использо-
вать. К информационным услугам относится служ-
ба точного времени. Мы хотим, чтобы у наших
абонентов появилась возможность оперативно уз-
навать о котировках валют, прогноз погоды, ре-
зультаты спортивных соревнований, розыгрыша
лотерей. Для молодежи мы намерены открыть го-
лосовые порталы, на которых можно будет послу-
шать анекдоты, тосты и так далее.

- Но для этого надо перестраивать и стиль рабо-
ты компании, который практически не менялся с со-
ветских времен.

- Безусловно. Для этого мы хотим открыть специ-
альные центры обслуживания. Особенно в тех рай-
онах, где ведется массовое жилищное строительст-
во. Первый такой центр уже появился в Жулебине.
В перспективе они появятся в Марьине, Перове,
Крылатском, на Рублевском шоссе. Мы хотим сде-
лать процесс оплаты наших услуг максимально
удобным для клиентов. У нас есть договоры о взаи-
морасчетах со Сбербанком России, Внешторгбан-
ком. В скором будущем все наши клиенты смогут
оплатить услуги МГТС с помощью пластиковых кре-
дитных карт.

Процесс общения абонентов с нашей компанией
мы намерены упростить. По существующим прави-
лам, чтобы решить какие-то проблемы, клиент дол-
жен явиться в узел связи. Это отнимает время. Куда
проще будет общение через Интернет. Чтобы реа-
лизовать намеченное, нам необходима динамичная
структура управления компанией. Сейчас мы нахо-
димся в процессе реорганизации. В частности, на
базе управления по работе с клиентами мы создаем
два других. Одно будет заниматься продажами ус-
луг, развитием абонентской базы, другое - обслу-
живанием наших клиентов.

- Раз вы создаете новые структуры по работе с
клиентами, то, наверное, предполагается и расши-
рение штатов компании...

- Наоборот, мы сокращаем персонал. В этом году
примерно на 800 человек. И вообще реконструкция
подразумевает сокращение численности работаю-
щих. Например, реконструкция одного телефонного
узла, рассчитанного на 100 тысяч номеров, приво-
дит к уменьшению персонала на 100 человек. Ухо-
дят специалисты ручного труда, которые, например,
чистили реле. И на смену им приходят новые, со
знанием компьютерных технологий. За 5 лет рекон-
струкции число работающих в МГТС сократится с
21 тысячи до 18 тысяч. Тотального увольнения не
намечается. Уменьшение персонала будет произво-
диться в основном за счет пенсионеров. При этом
мы будем повышать заработную плату, потому что
работа в МГТС должна быть престижна.

- Если все пойдет по намеченному вами плану, то
какие средства вы намерены тратить на реконст-
рукцию московской телефонной сети ежегодно?

- 3,5 миллиарда рублей в год.
- Что вы собираетесь делать со зданиями теле-

фонных узлов, которые в результате реконструк-
ции будут освобождаться, поскольку новое цифро-
вое оборудование занимает значительно меньше
места? Ведь не секрет, что МГТС владеет солидной
недвижимостью в престижных столичных районах...

- Мы рассматриваем наши здания в качестве ре-
зерва для получения дополнительных доходов. Ре-
конструкция позволяет всю технику с четырех-пяти
этажей перенести на один этаж. Оптимальный вари-
ант - сосредоточить его на первом этаже. В перспе-
ктиве этажи, расположенные выше, можно сдать в
аренду или продать.

- Новые услуги МГТС появятся по окончании ре-
конструкции или уже в этом году?

- Доступ к этим услугам будет получать абонент
новых телефонных станций. По мере реконструк-
ции количество клиентов - пользователей новых ус-
луг будет увеличиваться.

- Не могли бы несколько слов сказать о тариф-
ной политике компании, о возможности введения
повременки и уровне оплаты новых услуг?

- Вообще-то это коммерческая тайна. Ясно лишь
одно, что наши тарифы будут конкурентоспособными
с тарифами операторов сотовой связи и, наверное,
значительно дешевле. И спокойная жизнь у наших
конкурентов скоро прекратится. Раньше они друг за
другом гонялись, а теперь и мы вступаем с ними в
конкурентную борьбу. Так что ждите официальных
объявлений о новых тарифах и новых услугах.

- Москвичи уже привыкли при оплате коммуналь-
ных услуг использовать единую платежку. Намере-
на ли ваша компания включить плату за телефон в
этот платежный документ?

- Есть такая идея. Мы ведем очень сложные пере-
говоры с московским руководством на эту тему. И
их результаты комментировать пока не берусь.

Александр АСТАФЬЕВ

СТОЛИЦУ ЗАКОДИРУЮТ 
В СЕНТЯБРЕ
О новой стратегии развития Московской городской телефонной сети рас-
сказал на встрече с группой журналистов генеральный директор ОАО
«МГТС» Михаил СМИРНОВ.
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ТЫ КУДА, ОДИССЕЙ, 
ОТ ЖЕНЫ, ОТ ДЕТЕЙ?

Этот дом сразу привлекает внимание.
Вроде бы обыкновенный пятиэтажный, с
балконами, на которых вывешено для
просушки белье, громоздятся коробки,
домашний скарб. Таких домов в городе
тысячи, но этот венчает церковный золо-
той купол. На четвертом этаже устроен
храм Иконы Божией Матери Умягчения
Злых Сердец, или, как ее называют в на-
роде, Семистрельной иконы. Богоматерь
держит в руках семь стрел, обращенных
наконечниками вниз, символизируя тем
самым окончание распрей и междоусо-
биц. Семистрельная икона по мере сил
оберегает несколько сотен жильцов, пы-
таясь смягчить их не злые, но во многом
обозленные жизнью сердца.

С Татьяной Кузьминой, отвечающей
за все хозяйство адаптационного цент-
ра, идем осматривать дом.

«За нарушение правил проживания,
за неявку в администрацию после док-
ладных записок, за непройденный меди-
цинский осмотр подлежат выселению:
Агольцов, Бахромин, Черных...» В этом
списке за март 48 человек. Все они
вновь отправились скитаться по улицам.
Но их места будут пустовать недолго,
может быть, всего несколько минут.

- Куда же я пойду? Некуда мне идти.
Регистрируй меня...

Серый обветренный человек в разби-
тых грязных ботинках, неопределенных
лет, сидит на скамейке, хрипло дышит и
смотрит себе под ноги. Его видавший
виды паспорт в руках дежурного адми-
нистратора Елены Николаевны, в пас-
порте - прописка в Ивановской области.

- Не можем мы вас взять, у вас есть
где жить, возвращайтесь домой к жене,
детям.

- Домой мне хода нет - жена бьет, де-
ти косятся...

Человек не хочет понять, что взять
его не имеют права. Он затравленно ог-
лядывается, с нескрываемой завистью
бросая взгляды на снующих по коридо-
ру жильцов с кастрюльками, чайниками
в руках, в его темных глазах закипают
слезы.

- Говорят тебе - не возьмут! - напира-
ют на ивановца очередные страждущие.
- Шагай откуда пришел!

- Устал я...
Человек уходит. Дежурный админист-

ратор выслушивает следующего. Нервы
у него железные, он как-то научился не
реагировать остро на человеческую
боль, иначе можно сойти с ума. А люди
будут идти весь день. И день за днем. За
первые три месяца 2004 года в центр об-
ратились 403 человека. Из них без доку-
ментов почти 65 процентов.

НА ПРОЖАРКУ СТАНОВИСЬ!

Центр рассчитан на мужчин и женщин. Он
может принять до шестисот человек. В на-
стоящий момент занято 563 места. Прини-
мают в основном бывших москвичей. При
себе необходимо иметь паспорт или
справку, удостоверяющую личность, или

«бумагу» об освобождении из мест за-
ключения. Если у человека нет вообще ни-
какого документа, то и в этом случае его
не оставят без внимания. 

- Ну не выгонять же людей на улицу! -
говорит заместитель директора центра
Валентина Рагимханова. - Для нас это
большая проблема - человек без докумен-
та. Раньше мы работали со спецприемни-
ком «Курьяновский», где в короткий срок
можно было установить личность, а те-
перь мы лишены этой возможности, при-
ходится тратить много сил и времени на
эту трудоемкую процедуру. Я бы очень
просила городские власти помочь в раз-
решении этой проблемы. Очень! Разве это
так сложно?

Личности в «Люблино» особенные.
Практически 70 процентов из них, мужчин
и женщин, побывали в местах весьма от-
даленных, что наложило неизгладимый
отпечаток на их психологию, поведение,
привычки. Много одиноких пожилых ин-
валидов. Стук костылей повсюду - на ле-
стницах, в коридорах, на улице. Пахнет
бинтами и йодом. Мелькают перевязан-
ные ступни, руки, головы. В глазах подоз-
рение и настороженность - чужих здесь не
любят: зачем пожаловали? Травмирован-
ных, немощных, чуть ли не умирающих,
привозят сюда со всей Москвы. Иные,
прослышав о гостеприимном доме, при-
ходят сами, чаще всего с железнодорож-
ных вокзалов, где никак не удается толком

отоспаться от перестука колес, пассажир-
ского гула и тычков дубинкой под ребро
сердитых нарядов милиции.

- Вчера вот искали одного старика, -
рассказывает Андрей Кажан, санитар, -
позвонили нам, мол, старик оборванный и
без ноги лежит без движения на Нижего-
родской улице. Обшарили всю улицу, в
ближайшее метро спускались, не нашли.
Нам часто звонят...

Работа у санитара Кажана не из прият-
ных, приходится часто общаться с нездоро-
выми людьми, потерявшими человеческий
облик. Он компенсирует это отутюженным
застиранным халатом, который постоянно
одергивает, и селедочным галстуком, завя-
занным по последней моде, небрежно,
крупным косым узлом. Вместе с фельдше-
ром Кажан проводит первичный осмотр по-
ступающих бомжей. Медики обязаны не
пропускать граждан с педикулезом, чесот-
кой. Таковых сначала направляют в диспан-
серы, а потом уже поселяют в «Люблино».

- Это даже очень часто - вши да чесот-
ка, - невесело улыбается Кажан, внима-
тельно осматривая голову очередного
гостя, беззубого, притихшего под его ру-
ками. - Ну что, отец, кажется, мы чистые?

- Вшей, кажись, нема, - шамкает «отец»
и счастливо смеется, закрывая рот двумя
желтыми пальцами без ногтей.

Худющий гость раздевается и без осо-
бенного восторга - потому как отвык! -
идет под душ, успевая перед этим заме-

тить, что его куцее пальтишко и прочая
амуниция летят в специальный дезинфи-
цирующий шкаф.

- Э-э, вещички-то куда?!
- На прожарку, - невозмутимо отвечает

Кажан и подталкивает того под струи го-
рячей воды.

КТО И КАК В ТЕРЕМЕ ЖИВЕТ

Помимо крыши над головой адаптацион-
ный центр предоставляет справку о реги-
страции в столице сроком на один месяц,
с последующим продлением по мере не-
обходимости. Тот, кто однажды выпал из
списка московских граждан и даже с тру-
дом вспоминает свою фамилию и год ро-
ждения, получив на руки документ, вновь
становится полноправным членом обще-
ства и может смело идти, скажем, на за-
вод зарабатывать деньги. Постояльцы
этого дома люди свободные - могут рабо-
тать, а могут спать и смотреть сны о луч-
шей жизни. После бесплатного, но сытно-
го обеда, который можно получить по та-
лону в первые три месяца пребывания,
спится отлично. 

- А я вот на ГПЗ ударничаю, на подшип-
никовом, у нас с ними договор, - сообща-
ет Андрей Коваль, хитро щурясь, - очень
люблю я на заводах действовать, моя сти-
хия!

- Коваль, хватит ерничать! - замечает
ему Татьяна Викторовна. - Посерьезнее!

- Я не ерничаю, - вытягивается в струн-
ку высоченный Коваль и кричит: - Кипя-
точку гостям!

В комнатах проживают от двух до трид-
цати человек. По двое-трое живут в недав-
но отремонтированном корпусе, куда се-
лят тех, кто не отличается пристрастием к
горячительным напиткам и необдуманным
поступкам, семейных, кто нашел работу и
желает в конце концов покинуть этот дом,
получив собственное жилье. Тридцать че-
ловек - мера вынужденная, потому что
правительство обязало адаптационный
центр принимать всех без исключения,
особенно в зимнее время. Ради этого при-
шлось закрывать просторные мастерские
и ставить в них кровати. Зато все желаю-
щие обрели пристанище. Администрация
центра активно помогает через суды до-
биться восстановления прав на жилпло-
щадь тем, кто был ее лишен недобросове-
стными родственниками, аферистами.

- Я вот пока сидел, милитоны мою квар-
тиру продали, - говорит Виктор Сергеевич,
человек в очках, удерживаемых на голове
веревочкой. - Подделали мою подпись
под документами и - фьюйть! - продали.
Душевный народец у нас в органах, обо-
ротистый...

Женщины живут почище мужчин. Что-
то старательно и задумчиво готовят на
кухнях, аккуратно вынимая из пакетов
припасенную снедь. В комнатах у них цве-
ты, мягкие игрушки и разговоры о лучшей
доле. Сухонькие старушки лежат непод-
вижно, глядя в потолок, и только шевелят
пальцами, отвечая на приветствие. Есть и
другие старушки, непоседливые.

- Татьяна Викторовна, немедленно ре-
шите вопрос уборки мусора с этажа. Не-
медленно!

- Разве вы сами не можете договорить-
ся между собой?

- Не можем, мы свое отработали, хватит!
Мужская половина живет не так зажи-

точно и красиво. Есть и такие, кто не пони-

мает вкуса свежего воздуха и потому по-
стоянно держит окна своих комнат закры-
тыми. Войти туда практически невозмож-
но, висит такая тугая «спираль», что глаза
закрываются сами собой, рука без допол-
нительных команд зажимает нос, а ноги
уже поворачиваются на сто восемьдесят
градусов.

- Да что вы, Татьяна Викторовна, нам в
самый раз! Надышали маленько...

Жить можно на Иловайской-2, особен-
но тем, кто уже и не помнит, как живут
обычные люди. Есть медпункт, телевизи-
онные комнаты, кухни, работает швейная
мастерская, где шьется белье для посто-
яльцев дома, они получают его бесплатно.
«Модели» разрабатываются тут же, под
руководством Светланы Сердюковой, ма-
стера. Но, оказывается, не каждый может
получить право работать в швейной мас-
терской. Человек должен быть уравнове-
шен, спокоен, без привычки кидаться на
соседа или соседку с ножницами в руках.
Здесь, в мастерской, женщины совершен-
но теряют внешнюю принадлежность к
миру бродяг и, сидя за швейными машин-
ками в окружении цветастых полотен ма-
терии, выглядят совершенно по-домашне-
му. Важно, что в этой мастерской они по-
лучают профессию, которая худо-бедно
может прокормить.

- Мы хотим, чтобы все наши постояль-
цы чувствовали себя достойными людь-
ми, - говорит Валентина Рагимханова. -
Стараемся окружить заботой и теплом ка-
ждого из них, только так можно вызвать
ответную положительную реакцию, соз-
дать особенный микроклимат в нашем до-
ме. Это нам удается. Не скажу, что это
очень легко, но такой уж у нас коллектив -
дружный и сплоченный. Хотите верьте, хо-
тите - нет...

Пока мы совершали экскурсию по дому
с Татьяной Викторовной, нигде не слышно
было резкого начальственного окрика, ру-
гани, не заметно запустения и уныния, ко-
торые так отравляют жизнь. В коридорах
царило оживление - раздавали бесплатные
талоны на обед, кто-то зазывал заглянуть в
его комнату, оценить оранжерею цветов и
необыкновенный порядок на балкончике,
кто-то спешил в город, щедро пролив на
себя резкий одеколон. А у выхода стоял че-
ловек, прикованный наручниками к пери-
лам... Человек застенчиво улыбался.

- Да вот, охранники приковали, чтоб не
сбежал, - объяснял он, отвечая на недо-
уменные взгляды. - Бумага пришла из ми-
лиции на тех, кто в розыске. Подозревают
вот... А я ничего, вот он я - берите.

Все-таки не такая уж безмятежная
жизнь на Иловайской. Все-таки особенные
люди стекаются сюда со всех сторон. Алко-
голь и наркотики, как бы с ними ни боро-
лись, находят здесь себе пристанище, нет-
нет да проскакивает искра ссоры, мелочно-
го раздора, и иногда по вечерам службе ох-
раны приходится поработать, успокаивая
тех, кто позабыл, где находится.

Дом на Иловайской помнят и наши по-
литики. На Новый, 2004 год приезжал
Владимир Жириновский. Вероятно, уви-
денное произвело на него впечатление.
Был он скромен, тих, долго общался со
своими потенциальными избирателями,
которые, обладая справкой о временной
регистрации, имеют полное право голосо-
вать и быть избранными.

Игорь ЯСЮКОВ

Калитниковское, Рогожское,
Ваганьковское, Пятницкое, Ми-
усское, Даниловское... - старые
кладбища Москвы. Если взгля-
нуть на карту, то заметишь, что
все они находятся вдоль тре-
тьего транспортного кольца -
старой границы Москвы. 

Связано это с тем, что общественные кладбища
появились в городе только во второй полови-
не XVII века. До этого богатых горожан хорони-

ли на территориях монастырей, простолюдинов - око-
ло приходских храмов. Но осененных мест не хвата-
ло, и вышел царев указ: «Лиц незнатного рода в чер-
те города не хоронить». А тут еще чума в 1771 году
нагрянула - именно к этому времени и относят появ-
ление перечисленных кладбищ (кроме Рогожского,
старообрядческого - там своя история).

В 30-е годы прошлого века некоторые кладбища
(Лазаревское, Дорогомиловское и другие) были унич-
тожены, правда, родственникам дали возможность пе-
резахоронить останки.

Сейчас старые кладбища для новых погребений за-
крыты, разрешают хоронить только в те могилы, где
покоятся родственники усопшего. Для массовых за-
хоронений уже за нынешними границами города поя-
вились новые места: Хованское, Митинское, Востря-
ково... Когда-нибудь по их месторасположению отме-

тят границу мегаполиса начала XXI века. А сейчас эти
новые кладбища шокируют могилами, вырытыми
ровным строем (как экскаватором), поточной «рабо-
той». Как современное жилье - массовые многоэтаж-
ные ульи, так и «вечные квартиры» ему под стать. На
старых кладбищах все по-другому: индивидуально и
таинственно. 

По мнению директора Пятницкого кладбища Алек-
сандра Глазко, на погосте можно проследить всю исто-
рию архитектуры захоронений в России: одно время
ставили высокие стелы, потом - прямоугольные над-
гробия из черного гранита. Посреди кладбища стоит
большая часовня. По легенде, это... надгробие на моги-
ле одной из водочных купчих. Есть на Пятницком и два
аккуратных черных обелиска - декабристам Басаргину
и Якушкину, есть могила Чижевского (чьи «люстры»
сейчас так популярны), захоронение Ростопчиных...

Но, пожалуй, самое достопримечательное место -
«площадка Грановского». На огороженном простран-
стве примерно метров 15 на 15 стоит стела в память
профессора Московского университета Грановского,
которого студенты так любили, что несли гроб с те-
лом на руках от университета по Сретенке до кладби-
ща. Рядом находятся захоронения нескольких людей,
близких к кружку Грановского, и памятник знамени-
тому актеру Щепкину.

Летом запущенность могил Щепкина и Гранов-
ского особенно бросается в глаза. А ведь есть спе-

циальное постановление, которое предписывает
следить за воинскими захоронениями, обелисками,
памятниками. Увы, за могилами других людей, ос-
тавивших след в истории России, местные власти
следить не уполномочены.

- У нас в городе есть объединение старых кладбищ
«Некрополь», в которое входят Новодевичье, Вагань-
ковское, Пятницкое и другие, где есть захоронения
известных людей, и именно «Некрополь» занимается
проблемами этих могил, - говорит Глазко. - Но они
никаких работ не ведут. Бывает, конечно, что к годов-
щине что-то отремонтируют, например, к юбилею
Пушкина привели в порядок захоронение Ростопчи-
ных из рода генерал-губернатора Москвы. А так
только мы и убираем - по собственному почину.

Существуют ли правила относительно заброшен-
ных могил? Оказывается, нет даже такого понятия.
По словам Алексея Михайловича, такие могилы они
сами выявляют по внешним признакам, приезжает
комиссия, оформляет документы, и только после
этого разрешается на этом участке хоронить. Но та-
кое происходит нечасто. Иногда вообще запрещают
хоронить, и не потому, что кладбище собираются
ликвидировать, часто это обусловлено состоянием
грунтовых вод, из-за чего захоронения запрещает
СЭС.

Глазко работает в этой системе уже 20 лет, и, по
его мнению, принятое в 1995 году постановление о

разграничении полномочий между городскими вла-
стями и созданным тогда ГУП «Ритуал» оказалось
удачным. Власти занимаются только хозяйственны-
ми проблемами. Это же постановление позволило
навести порядок и в денежных потоках. «Мы сейчас
существуем и за счет бюджета, но и зарабатываем
сами, - говорит директор. - Некоторые работы вы-
полняем бесплатно - например, за наш счет хоро-
ним одиноких людей». А зарабатывают деньги
кладбища на дополнительных услугах: изготовляют
памятники, ограды. Цены ограничены опять же по-
становлениями.

Собственно вопросами захоронения занимается
«Ритуал», сегодня в Москве функционируют 17 его
отделов. Предприятие государственное, поэтому и
расценки тоже регламентированы. Вот прейскурант
Пятницкого кладбища:

- доставка предметов ритуала в один адрес- 260 руб.;
- перевозка тела - 510 руб.;
- погребение тела - 1000 руб.;
- гроб или деревянный ящик - от 460 руб.;
- рытье могилы - 1250 руб.;
- кремация - 1250 руб.;
- капсула - 35 руб.;
- урна - 75 руб. и т. д.
Минимальный набор услуг обойдется около 2,5 ты-

сячи рублей.
По мнению директора Пятницкого кладбища, пос-

ледние пристанища - особые места. Но Алексей Ми-
хайлович замечает: «Я просто занимаюсь хозяйствен-
ными делами. Но всегда думаю о том, что в послед-
ний путь человека надо проводить достойно»...

Ольга МИРОНОВА

ДОМ ПОД СЕМЬЮ СТРЕЛАМИ
Есть люди, которые знают, что такое счастье. Это
крыша над головой, постель, горячая еда. В Моск-
ве немало людей, которые по тем или иным причи-
нам лишены крова, но они не лишены надежды об-
рести эти насущные земные радости. Главное -
знать адрес, по которому нужно обратиться. Адрес
такой: Иловайская улица, 2. Здесь размещается
самый крупный в России центр социальной адапта-
ции «Люблино» для лиц без определенного места
жительства и занятий.

СТАРЫЕ ПОГОСТЫ
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МОСКВИЧЕЙ ОБОГРЕЮТ
ПУШКАМИ

Новый метод борьбы с потерей тепла в домах
в случае аварий на теплосетях представили не-
давно в Департаменте топливно-энергетическо-
го хозяйства города.

Суть метода в том, что для обогрева домов
будут использоваться специальные тепловые
«пушки» – электротеплогенераторы вроде тех,
которые используются в промышленности при
проведении в помещении ремонтных работ в хо-
лодное время года. Установленные в подъезде
тепловые «пушки», гоняя горячий воздух по ле-
стничным клеткам, смогут эффективно проти-
востоять утечке тепла через стены наружу и
поддерживать высокую температуру на все вре-
мя устранения причин и последствий аварии в
теплосетях. На один подъезд достаточно всего
пары таких генераторов.

Конечно, даже самый мощный генератор не
сможет заменить центральное отопление. Но
специалисты обращают внимание на то, что ре-
монт теплотрассы обычно занимает не больше
3-4 часов. Этого времени вполне достаточно,
чтобы генератор не дал дому «до костей про-
мерзнуть».

Применять новый метод, как сообщили в де-
партаменте, начнут уже в предстоящем отопи-
тельном сезоне. К этому времени для всех пре-
фектур города планируется закупить несколько
сотен «пушек»-генераторов.

СТАРЫЕ КОТЛЫ - В ДЕЛО
Отопительный сезон закончился. В квартирах

похолодало. Но вскоре, возможно, эта проблема
потеряет свою актуальность.

Решить ее предполагают довольно просто –
развитием комплексной системы теплоэнерго-
обеспечения жилого района. Проще говоря, пе-
реоборудованием старых паровых котельных
под мини-ТЭЦ нового поколения.

Отличие новой мини-ТЭЦ от обычной котель-
ной (и преимущество по сравнению с ней) – ста-
бильная безаварийность и бесперебойность в
работе. Сети локальные и легко управляемые.
Управление осуществляется централизованно –
с компьютера. Наконец, новая технология поз-
воляет выстраивать систему подачи тепла и го-
рячей воды в зависимости от погоды.

Одна такая станция может полностью обслу-
жить целый район. Причем независимо от круп-
ного энергопоставщика – к примеру, монополи-
ста ОАО «Мосэнерго». По тарифам теплоэнерго-
поставки обходятся дешевле.

Такие мини-ТЭЦ существуют во многих высо-
коразвитых странах. Теперь мало-помалу их на-
чала осваивать и Москва. Правда, пока в экспе-
риментальном порядке. Однако если экспери-
ментальный проект себя оправдает, то, следуя
успешному примеру, в городе появятся новые
локально управляемые мини-ТЭЦ.

УГОН ПОСТАВЛЕН 
НА «ПОТОК»

По данным ГИБДД, каждые сутки в Москве
угоняют около 50 автомобилей. Специалисты
говорят: автовладельцы, помните, что каж-
дый из вас может стать пешеходом, - спросом
у угонщиков пользуются практически любые
машины, независимо от престижности.

Но и ГАИ не дремлет, борясь с угонами. На
помощь автоинспекции приходят новые тех-
нологии розыска угнанных автомобилей.
Около трех месяцев в ГАИ работает специаль-
ная оперативно-разыскная система «Поток».
Автомобиль, оснащенный двумя видеокаме-
рами и специальной компьютерной програм-
мой, по 10-12 часов дежурит на улицах горо-
да. Программа с помощью камер рассчитыва-
ет госномера и сверяет их как со списком уг-
нанных, так и с документами – техпаспортом
и свидетельством о регистрации. «Поток» ра-
ботает в реальном времени. То есть как толь-
ко хозяин заявляет об угоне, номер его авто-
мобиля сразу попадает в компьютерную сис-
тему. При этом действует спутниковая систе-
ма навигации. Зона охвата - Москва, Москов-
ская область и далее вся Европа. Движение
любой машины можно проследить в течение
суток.

Вместе с «Потоком», как правило, дежурят
патрульные автомобили, которые готовы вы-
ехать на перехват угонщика. Их сейчас на всю
Москву четыре. В перспективе такие будут в
каждом административном округе.

С момента выхода спецавтомобилей «По-
ток» на улицы города удалось задержать 150
машин, ранее находившихся в розыске, вы-
явить порядка 200 поддельных номеров,
бланков ПТС, техпаспортов. По данным ГАИ,
из 100 угнанных машин сейчас обнаружива-
ются и возвращаются владельцам 93. Не слу-
чайно абонентами этой системы стали уже 20
тысяч горожан.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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К сожалению, статистика свидетель-
ствует о другом. Каждый двадца-
тый космонавт и астронавт погиба-

ет, и эта жестокая цифра говорит о том,
что внеземная профессия остается рис-
кованной и что требуется немалое муже-
ство от человека, решившего посвятить
ей свою жизнь.

Юрий Гагарин после гибели Владими-
ра Комарова сказал: «Может быть, черес-
чур бодрые репортажи о нашей работе
способствовали тому, что космические
полеты воспринимались некоторыми как
заведомо счастливый и легкий путь к
славе».

Сорок лет прошло с той поры, но
слова первого космонавта планеты не
потеряли своей актуальности. Мы под-
час забываем, что каждый новый День
космонавтики, который мы уже при-
вычно отмечаем 12 апреля, люди встре-
чают не только на Земле, но и на борту
Международной космической станции.
А удача и немножко везения обязатель-
но нужны в каждом полете. История ко-
смических драм и трагедий подтвер-
ждает это. Совсем недавно я узнал об
одной из них...

Казалось бы, никаких секретов в
программе «Союз» - «Аполлон» не
могло быть. Программа ЭПАС, стар-

ты «Союза» и «Аполлона», посадки ко-
раблей, совместная работа космонавтов
Алексея Леонова и Валерия Кубасова и
астронавтов Томаса Стаффорда, Вэнса
Бранда и Дика Слейтона - все проходило
на виду тысяч журналистов, аккредито-
ванных на космодромах, в центрах управ-
ления и в пресс-центрах Москвы и Хью-
стона. После возвращения экипажей нам
довелось вместе с ними совершить по-
ездки по Советскому Союзу и Америке.
Мы постоянно возвращались к тем или
иным эпизодам полета, и пятерка участ-
ников полета подробно рассказывала обо
всех его этапах.

Тем не менее два самых драматиче-
ских момента полета во всех этих расска-
зах не фигурировали. Космонавты и ас-
тронавты, а также специалисты обеих
стран тщательно их скрывали. И у всех,
кто молчал, был свой интерес в том, что-
бы о случившемся не стало известно.

Эта проблема четверть века мучила и
одного из основных участников програм-
мы ЭПАС - космического конструктора,
доктора наук, лауреата Ленинской пре-
мии Владимира Сергеевича Сыромятни-
кова. Сам себя он считает главным сты-
ковщиком (так написал он в подаренной
мне книге), и в этих словах никакого пре-
увеличения нет, так как Владимир прини-
мал участие практически во всех отечест-
венных и международных проектах, где
требовалась стыковка космических аппа-
ратов. В проекте «Союз» - «Аполлон» ему
принадлежит ведущая роль. И во многом
благодаря В. Сыромятникову сотрудни-
чество между США и СССР получило свое
продолжение во время полета нашей
станции «Мир», к которой регулярно при-
стыковывались американские «Шаттлы».
Сегодня каждый полет к Международной
космической станции - это труд тех кон-
структоров и инженеров, которые рабо-
тают в ракетно-космической корпорации
«Энергия» имени С.П. Королева, где пол-
века назад начинал свой путь в космонав-
тике молодой инженер Владимир Сыро-
мятников.

Недавно он рассказал о коллегах и о
себе в книге. О ней академик Б.Е. Черток
сказал очень точно: «100 рассказов о
стыковке» - это литература, которая по
жанру ближе всего к мемуарам. На са-
мом деле в этом произведении есть все:
и воспоминания участников космических
свершений, и руководство специалистов
по космической электромеханике, и опи-
сание технологии создания наукоемких
проектов от идеи до летных испытаний...
Взгляд изнутри на процесс создания сов-
ременной техники, со всеми его противо-
речиями, радостями и трагедиями, пред-
ставляет исключительную ценность».

Конструктор открывает одну из самых
загадочных страниц истории космонавти-
ки. Речь идет о стыковке «Союза» и
«Аполлона», когда вдруг началась рас-
качка кораблей. 

Наблюдая из Центра управление за
происходящим, мы не придали особого
значения случившемуся, мол, ничего
страшного произойти не могло! Во время
пресс-конференции в «Национале», где
обосновался тогда Московский пресс-
центр, В. Сыромятников упомянул о неко-
торых отклонениях в управлении «Апол-
лона», но заверил, что нештатная ситуа-
ция не возникла.

А ведь несколько часов назад сам Сы-
ромятников до конца не понимал, что
происходит. На стыковку «Аполлон» по-
вел Слейтон, но об этом в нашем ЦУПе
никто не знал. Здесь были убеждены, что

пилотирует корабль командир - то есть
Стаффорд. 

Звонок в Хьюстон: мол, объясните, что
происходит. Оттуда заверили: так и пред-
усмотрено, что управлять «Аполлоном»
будет Слейтон.

В момент касания случилось непред-
виденное: стыковочный узел начал испы-
тывать огромные нагрузки, так как не-
ожиданно сработали реактивные двига-
тели «Аполлона». Корабль подошел к
«Союзу» под углом, это и вызвало рас-
качку сцепки.

Наконец все успокоилось, началось
стягивание кораблей. И в этот момент на-
ши конструкторы увидели, что сцепка
«Союз» - «Аполлон» начала медленно
вращаться - в иллюминаторе «Союза»
появились очертания побережья Черного

моря, чего быть не должно. Однако док-
лад Алексея Леонова о том, что стыковка
завершена, успокоил. Чуть позже телеме-
трическая информация подтвердила, что
в процессе касания и стягивания стыко-
вочный узел испытывал слишком боль-
шие нагрузки. Благо что Сыромятников
настаивал на увеличении запаса прочно-
сти узла - не будь этого, аварии избежать
бы не удалось.

Что же все-таки случилось? Почему
режим стыковки кораблей вышел из-под
контроля?

Ни во время полета, ни после возраще-
ния кораблей на Землю, ни при подведе-
нии итогов программы В. Сыромятникову
так и не удалось выяснить все детали
происшедшего. Американцы избегали
подробно обсуждать случившееся: мол,
полет завершен блестяще, и не стоит воз-
вращаться к прошлому.

Что именно скрывал экипаж «Апол-
лона»?

«Для меня работа над послеполетным
отчетом не стала простым подведением
итогов, заключительной формально-
стью, - пишет Владимир Сыромятников. -
Прежде всего она превратилась в даль-
нейшее расследование того, что про-
изошло на орбите 19 июля во время тес-
товой стыковки... Остались загадкой,
почти мистикой те обстоятельства, вклю-
чая человеческий фактор, которые при-
вели к столь грубому нарушению пилоти-
рования. На долгие годы эта загадка ос-
тавалась со мной, и мне пришлось разга-
дывать ее по частям, по этапам. В психо-
логические аспекты этого космического
события мне удалось вникнуть лишь 20 с
лишним лет спустя».

Дик Слейтон, третий член экипажа
«Аполлона», выделялся из всех астро-
навтов своим прошлым. Он был боевым
летчиком, прекрасно зарекомендовал се-
бя во время Второй мировой войны. Он
стал наставником астронавтов, опекал их
более двадцати лет. Некоторых из них он
поистине спас от отчисления из отряда. В
частности, знаменитого Юджина Серна-

на, который сначала прокладывал путь к
Луне, а затем стал командиром последне-
го экипажа, совершившего там посадку.
Однажды Сернан потерпел аварию на
вертолете неподалеку от космодрома. Он
засмотрелся на красивых девушек, кото-
рые загорали на пляже обнаженными, и...
вертолет вместе с пилотом рухнул в воду.
Дик Слейтон, возглавивший аварийную
комиссию, написал, что виновата техни-
ка. Юджин Сернан остался в отряде.

И вот теперь Дик Слейтон сам полетел
в космос. Случилось то, о чем он мечтал.

«Быть в космосе и не порулить?!» -
воскликнул он, и товарищи по полету не
смогли отказать ему.

Слейтон занял место командира. Есте-
ственно, он не готовился к стыковке в ко-
смосе, а потому начал пилотировать

«Аполлон» так, будто был за штурвалом
самолета. «На ощупь он вел свой «Апол-
лон» на стыковку с «Союзом», - утвер-
ждает В. Сыромятников, - и продолжал
управлять не полностью стянутой связ-
кой из двух кораблей, когда, следуя инст-
рукции, этого нельзя было делать катего-
рически».

Командир «Аполлона», конечно же,
прикрыл своего товарища, тем более
что все закончилось хорошо. Теперь
мне стало понятно, почему после воз-
вращения на Землю, во время наших
поездок по СССР и США, Дик Слейтон
всегда держался в тени, за спиной сво-
его командира Тома Стаффорда.

Кстати, так же вел себя и Вэнс Бранд.
Оказывается, и у него была вина перед
командиром. Ведь ошибка второго пи-
лота поставила экипаж «Аполлона» на
грань гибели. И только мужество и са-
мообладание командира спасло экспе-
дицию. 

Драма начала развиваться во время
посадки. О ней мы в подмосковном Цен-
тре управления полетом даже не подоз-
ревали, хотя и наблюдали за приводне-
нием спускаемой капсулы с астронавта-
ми. Внешне все шло гладко, а на самом
деле драма могла перейти в трагедию в
любую секунду.

Стаффорд, как и положено по инст-
рукции, называл те тумблеры, которые
Вэнс должен был включать. На высоте
в 30 тысяч футов надо было выдать
две команды, которые запускали авто-
матическую программу спуска. Но Вэнс
не включил тумблеры: то ли из-за шу-
ма в кабине он не услышал слова
Стаффорда, то ли командир сам про-
пустил их. В общем, крышка спускае-
мого аппарата не отстрелилась, пара-
шюты не выходили.

Астронавты поняли, что происходит
неладное. И тогда Вэнс включил резерв-
ные тумблеры. Парашюты раскрылись,
когда до воды оставалось чуть более
двух километров. В это время через ат-
мосферный клапан в спускаемый аппа-

рат начали засасываться токсичные га-
зы от реактивных двигателей.

После приводнения капсула перевер-
нулась. Астронавты повисли на ремнях.
Неожиданно Слейтон и Бранд потеряли
сознание: они отравились вредными га-
зами. Стаффорду удалось отстегнуться.
Он достал кислородные маски, надел на
себя, а затем и на членов экипажа.

Медицинское обследование, прове-
денное на авианосце, куда астронавты
были вскоре доставлены спасателями,
показало, что они получили три четвер-
ти смертельной зоны. Две недели они
провели в госпитале. Впрочем, общест-
венности было сообщено, что это пла-
новое обследование после полета. За-
чем волновать людей, если все закончи-
лось хорошо?!

Значение первого в истории космо-
навтики международного полета не сра-
зу было оценено в обеих странах. Поэто-
му потребовалось еще двадцать лет,
чтобы продолжить то, что случилось ле-
том 1975 года.

Мне кажется, анализируя итоги про-
граммы ЭПАС, работы на орбите экипа-
жей «Союза» и «Аполлона», ведущий
конструктор стыковочного узла, сде-
лавший такой полет возможным, очень
точно характеризует состояние космо-
навтики: «В ходе работы над ЭПАСом
подготовили и провели дюжину совме-
стных экспериментов. Как было приня-
то официально говорить, эта деятель-
ность внесла весомый вклад в мировую
науку, фундаментальную и приклад-
ную. Здесь уместно сказать, что, к со-
жалению, ни в рамках ЭПАСа, ни в ходе
других программ ни нам, ни американ-
цам, ни ученым других стран не удалось
осуществить настоящего прорыва нау-
ки в космос: до сих пор не сделано от-
крытий, превративших бы орбитальные
лаборатории в тот новый универсаль-
ный экспериментальный комплекс, ко-
торый дал бы человеческой цивилиза-
ции по-настоящему космический, не-
земной продукт, недоступный для зем-
ных лабораторий. Только в этом случае
появился бы настоящий стимул для ко-
смических исследований и смысл для
полетов с орбитальными скоростями за
пределы земной атмосферы и тяжести.
Такого сделать в XX веке, похоже, не
удалось никому».

Вольно или невольно спор о том, как
идти в космос - с помощью автоматов
или на борту пилотируемых кораблей,
не утихает с 12 апреля 1961 года. В тот
день Юрий Гагарин принес нашей циви-
лизации ощущение самой великой по-
беды в освоении Вселенной. Но можно
растерять наши достижения, если нау-
ка не найдет места человеку за преде-
лами Земли. И пожалуй, это главная
задача в XXI веке.

Владимир ГУБАРЕВ

ТЕХНОЛОГИИ

СТЫКОВКИ НА ОРБИТЕ: 
ТАЙНЫ ОТКРЫВАЮТСЯ ЛИШЬ СЕГОДНЯ

Что греха таить: некоторые считают, что полеты в космос - это по ны-
нешним временам не очень опасное дело. Мол, все или почти все хо-
рошо известно, а техника надежна.
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НАШ ЗЛЕЙШИЙ ДРУГ

Москва переполнена людьми, машинами. А
еще собаками. Одна часть горожан в пого-
не за наживой штампует в собачьих клубах
эти живые души на продажу, другие в пого-
не за модой покупают, а затем... выбрасы-
вают устаревшую «модель» братьев мень-
ших на улицу. И собаки мстят.

Кажется, человеку нужен его лучший
друг лишь для того, чтобы использовать
его. Заполонившие Москву профессио-
нальные попрошайки давят на слезу, уса-
живая с собой голодных собачек. А чтобы
взгляд у них был «жалостнее», животных,
говорят, колют наркотиками. На одной из
оптовых баз рисуют рекламу на бродячих
собаках. Краской. И по городу бегают жи-
вые «Sony», «Доси» и «Лукойлы»...

Столичный мегаполис притягивает бом-
жей не только о двух, но и о четырех ногах.
В самом богатом городе страны самые бо-
гатые... помойки. И в Москву стекаются
бродячие псы со всей подмосковной окру-
ги. В результате бездомные животные ста-
ли одной из острейших проблем города.
Так считает врач-эпидемиолог отдела орга-
низации надзора за особо опасными ин-
фекциями Центра госсанэпиднадзора в
Москве Людмила Цвиль. Животные в горо-
де, по ее мнению, практически бесконт-
рольны. Их число регулируется из рук вон
плохо. Законодательство безнадежно уста-
рело - закон о животных мусолится в Мос-
гордуме годами, уже третьим поколением
депутатов. Переведены тонны бумаги - и
ничего.

Результат удручающ: москвичи чуть ли
не чаще всех россиян кусаемы всяческим
зверьем. Ежегодно - 30 тысяч укусов, и чис-
ло это растет год от года. Причем на моск-
вичей все чаще нападают именно безнад-
зорные животные. В основном собаки. Но
не только. Человечье тело пробуют на зуб
даже кошки.

Чем это грозит москвичам? Массой не-
приятностей. Прежде всего бешенством.
Болезнь крайне опасная. Со времен Луи
Пастера и поныне бешенство не лечится.
100-процентный летальный исход. Вокруг
Москвы этот вирус просто безумствует - в
прошлом году в Подмосковье было зафик-
сировано 119 случаев бешенства живот-
ных, и с каждым годом их все больше. Бо-
лее того, эта зараза проникает и в город - в
прошлом году в Москве выявили восемь
бешеных собак, в этом - уже двух. Людей

спасают прививки. Среди хомо сапиенс по-
следний случай бешенства в Москве дати-
рован 1999 годом (укушенный сам не обра-
тился за помощью). После укуса сделать
укол от бешенства надо немедленно! - под-
черкивает Людмила Александровна. Чем
раньше, тем больше шансов выжить. Вак-
цинация для москвичей бесплатна.

Другая беда - инфекции, в частности,
лептосперозы. Вы не помыли руки после
общения с собакой, а потом откушали, за-
курили. Или залезли в грязный водоем,
хлебнув случаем воды или оцарапав ногу.
Да просто прилегли на травку. И готово.
Интоксикация, температура, поражение
сосудов, вплоть до кровоизлияния. Боль-
ше всего страдает печень. Велика угроза
грибковых заболеваний. Случались и
вспышки заболеваний, когда от бродячих
животных заражались дети в летних заго-
родных лагерях...

Наибольшие проблемы людям бродя-
чие собаки доставляют весной, в период
собачьих свадеб, и в тот период, когда
выкармливают потомство: они агрессив-
ны, кидаются на людей, лают и покусы-
вают старшего брата. Самые опасные,
«особаченные», места в Москве: метро,
паркинги, рынки.

«Такое впечатление, что в Москве дума-
ют только о благополучии собак, а о людях
забыли, - возмущена Людмила Александ-
ровна. - Горожанам уже пройти негде. И ни-
кого это не волнует. В начале года в Северо-
Восточном округе произошел летальный
случай - стая бродячих собак растерзала
женщину. И снова - тишина. Чем это кон-
чится, не знаю... Наверное, дело сдвинется
с мертвой точки, только если пострадает
чиновник».

БИЗНЕС НА КРОВИ

В советское время, как поведала начальник
отдела городской фауны Департамента
ЖКХ и благоустройства Москвы Татьяна
ПАВЛОВА, проблему бродячих животных
решали стрельбой. В 1919 году человек
объявил собаке настоящую войну - Сов-
нарком повелел уничтожать всех бродячих
жучек, дабы не разносили заразу. И все со-
ветские годы собак убивали. Менялись
только способы умерщвления. Организа-
ции, истреблявшие собак, в народе звали
живодернями. Еще пару-тройку лет назад в
Москве для отстрела использовался яд, со-
бака умирала в страшных мучениях от уду-

шья. Убивали собак средь бела дня, на гла-
зах у горожан, детей... Привлекали даже
население - платили за каждую сданную
бродяжку. Но от этого быстро отказались:
на живодерню потащили всех животных
подряд.

«Живодеры» были себе на уме: ловили
кобелей, старичков, молодняк. И всегда
оставляли молодую самку, как грибницу,
на будущий «урожай». Секреты профес-
сии... Ловцы получали деньги за каждую
голову. И отстреливали все, что движется,
неважно, породистая или дворняга, с
ошейником или без. Вынуждали хозяев
выкупать своего пса за бешеные деньги.
Такой вот бизнес...

Страшные вещи творились и в пунктах
передержки животных-бомжей. «Эти пун-
кты были похожи на собачий Освенцим, -
рассказывает Татьяна Николаевна. - Жи-
вотных здесь не кормили, их били, они бо-
лели чумой, гепатитом, были заражены
глистами, блохами. Я лично забирала с та-
кого пункта пекинеса с отбитыми половы-
ми органами...»

Все это вызывало протесты москвичей.
Горожане обращались к властям, требуя
прекратить убийства. Люди прятали без-
домных собак от расправы, кормили их,
пристраивали. Некоторые старушки до сих
пор в квартирах держат по 15 собачек (но
это уже другая крайность, каково окружаю-
щим - лай, запах...).

Да и биологи доказали: стрелять бес-
смысленно. Всю стаю истребить невозмож-
но. Если остается хоть одна самка, популя-
ция легко возрождается. К тому же собаки,
как и бомжи, строго поделили Москву на
зоны. Если вы «снимаете» одного четверо-
ногого «бомжа», на его место придут сосе-

ди. И так до бесконечности. Отстрел без-
домных собак так же бессмыслен, как и от-
лов всех мух в городе. При этом бюджет го-
рода каждый год тратил на уничтожение
бездомных животных более 10 млн. руб-
лей, а москвичи-налогоплательщики плати-
ли за каждую голову по 500 рубчиков.

Ученые сделали еще один вывод, пара-
доксальный: бродячие псы... полезны горо-
ду. Так, бродячая собака - это перерабаты-
вающий пищевые отходы мини-заводик.
Кроме того, на пару с кошкой она сдержи-
вает рост крысиного царства, иначе эти тва-
ри поглотили бы города - при всех дости-
жениях химии остановить крыс человек не-
способен. И еще уличные псы не пускают в
Москву диких «иногородних»: лис, волков.

И вот наконец лед тронулся. Москва от-
казалась от убиения братьев меньших. Сто-
лица пошла по пути остального мира - не
убивать, а стерилизовать собак.

Победа здравого смысла? Не торопи-
тесь. Решение было принято в 2001 году
депутатами Мосгордумы. И целых полтора
года эта программа... не работала. Почему?
«Некоторые уже прикормились к бюджет-
ным деньгам, - объясняет Т. Павлова. - А
эти деньги очень трудно учитывать. Собаки
все на одно лицо. Там приписали нолик, тут
два. И все были счастливы. А стерилизация
- это строгий учет. И деньги развернулись
от живодерских контор в сторону ветерина-
ров. Полтора года шла настоящая война:
жалобы, суды, статьи в прессе, вмешатель-
ство горпрокурора... А работа стояла».

Только в последнее время дело сдвину-
лось. Жучек усыпляют наркозом, стерили-
зуют в стационаре, а затем часть из них
возвращают туда, где поймали, чтоб не на-
бежали соседи. Итог: ни свадеб, ни щенков.

К тому же собак прививают от бешенства.
Таких, уже безопасных, барбосов специаль-
но выпускают близ МКАД - заградотряды
от подмосковного бешенства. Либо, если
вернуть собаку в город нельзя - рядом
Красная площадь, Большой театр или дет-
сад, или же весь двор решительно против
собаки - животное отдают в приют.

В Москве сейчас всего 12 приютов для
бездомных животных на 2200 голов. Учи-
тывая, что в городе около 20 тысяч только
бродячих собак, этого явно мало. Приюты
переполнены. Первый заместитель мэра
Москвы в правительстве Москвы Петр Ак-
сенов дал поручение префектам открыть
приюты в каждом округе до 1 июня.

СТАТЬ ЧЕЛОВЕКОМ

И все же «собачий вопрос» нужно начинать
решать с человека. В Москве, считает Т. Па-
влова, колоссальный переизбыток живот-
ных - полтора миллиона хозяйских собак.
От них отказываются пачками. Клубы пло-
дят щенков, продают - и потом их совер-
шенно не волнует, что будет с собакой
дальше. Еще недавно в моде были бойцов-
ские собаки (подбор пород - своеобразное
зеркало общества), а люди не знали о них
ничего. Думали, боец будет их охранять. А
таким псом надо заниматься. Воспитывать.
А это дорого. И вдруг этот песик начинает
кушать соседских собак и самих соседей.
Тогда собаку выбрасывают...

«Отношение к животным у нас безо-
бразное, - солидарна и Людмила Цвиль. -
Взяли щеночка или котеночка, поиграли,
надоело - вышвырнули. Вот и бродят у
нас стаи несчастных животных, которых
мы же и выкинули на улицу. Впрочем, о
чем говорить, если у нас детей броса-
ют!..»

Так что же делать, если вы завели зве-
рюшку и вдруг поняли, что не потянете?
Усыплять? Жестоко. Выгнать на улицу
еще более жестоко - обречь ее на смерть
от холода, недоедания и... тоски (загляни-
те в глаза этих щенят). Тогда что?

Собаку вполне можно пристроить. В
Москве множество обществ защиты жи-
вотных - пусть попробуют защитить их не
на словах. Но только НИ В КОЕМ СЛУЧАЕ
не звоните по телефонам людей, которые
якобы пристраивают животных за деньги.
«Человек звонит, платит, скажем, тысячу
рублей за то, чтобы пристроить собаку в
хорошие руки, а ее... разделывают на гу-
ляш, - рассказывает Татьяна Павлова. -
Подобный реальный случай произошел в
Отрадном. И эта система убийства собак,
увы, сейчас процветает. Лучше звоните в
собачий приют. Всех там взять не смогут,
но какой-то выход подскажут».

Сюда же могут звонить и те, кто хочет
завести собаку. В любом приюте можно
найти и лабрадора, и далматинца, и кол-
ли. Но из приютов отдают собак очень ос-
торожно, с договором, с паспортными
данными, используют даже психотесты -
здесь видят людей насквозь. Чтобы вы-
числить подставное лицо, берущее соба-
ку на подпольные бои. На растерзание.

Кстати, мода сейчас на собак тупова-
тая: главное - ценник. Чем дороже, тем
круче, некоторые особи «весят» под 10
тысяч долларов. А вот на Западе входит
мода на... дворняг. Где-нибудь в Гамбурге
человек берет из приюта дворняжку, она
- в особом ошейнике. Идет этот бюргер, и
все видят: вай, обеспеченный человек,
мог бы и дорогую «модель» купить, а вот
поди ж ты. Да и не от любви это. Просто
там доброта стала престижной. Доживем
ли мы до этого?..

Если начинать - то с себя. Меня удиви-
ла статистика института Сербского: из
138 опрошенных преступников 118 начи-
нали с издевательств над животными.
Сначала ты поднимаешь руку на собаку, а
потом...

Ну а пока все те псины в репьях, что
трутся у метро и рынков и так нас раздра-
жают, виноваты лишь в одном - в том, что
мы отказали им в любви. Все мы. И чи-
новники, не открывающие собачьи при-
юты в каждом округе Москвы, как долж-
но, не строящие достаточно площадок
для выгула собак. И сами горожане, вы-
брасывающие отходы на тротуар, а своих
питомцев - из дома и сердца.

Сергей СМИРНОВ

P.S. В Москве действует ГУП «Служба от-
лова диких животных». Здесь принимают
заявки от госучреждений на отлов бродя-
чих собак. Служба проводит стерилизацию
самок и возвращает их на место. Телефон:
707-18-39. Частные лица могут обратиться
с этим вопросом по месту жительства - в
управу, ДЕЗ. Если ваш любимец потерялся,
по телефону 759-73-60 можно получить до-
ступ к картотеке потерянных и найденных
животных. Сюда можно позвонить, если вы
хотите сдать свою собаку или, напротив,
взять себе четвероногого друга.

СТАЯ

«Уважаемая редакция, ответьте, пожалуйста, проводится ли в Москве работа по
уменьшению числа бродячих собак? Дело в том, что в некоторых районах числен-
ность их стай вырастает с каждым годом. Так, на скверике, прилегающем к пл. Но-
вая Казанской ж/д, стая, насчитывавшая 2-3 собаки, за несколько лет превратилась
в стаю из 10-20 особей, в результате проход с домашней собакой на платформу
превратился в сцену из фильма ужасов. Приходится вооружаться камнями и газо-
выми баллончиками и отбиваться от озверевших псов. В последней такой сцене при-
сутствовал милиционер, наблюдавший это действо без эмоций. Думаю, если эта
стая вырастет еще в несколько раз, собаки вполне могут нападать на людей.

С уважением, Боровиков А.Г.».
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В тот вечер вице-президент од-
ного из столичных холдингов
засиделся на работе. Когда

он подъезжал к своей даче в Хим-
кинском районе Подмосковья, уже
наступили сумерки. До дома оста-
валось каких-нибудь 500 метров.
Бизнесмен прибавил газ, но тут
случилось непредвиденное.

У поворота на территорию дач-
ного кооператива джип «мицубиси-
паджеро», на котором ехал ком-
мерсант, подрезала «девятка» с то-
нированными стеклами. Водитель
внедорожника собирался было от-
читать лихача, но дальнейшие со-
бытия стали разворачиваться сов-
сем по другому сценарию...

К джипу с двух сторон подбежа-
ли четверо мужчин в камуфляже и
с шерстяными масками на лицах.
Бизнесмена грубо выволокли из
машины, несколько раз ударили по
лицу, после чего стянули пластико-
вые наручники на запястьях и обы-
скали. Налетчики действовали
молча, но слаженно и быстро. Вре-
мя от времени они переговарива-
лись с кем-то по рации. Через не-
сколько минут бандиты, прихватив
джип, умчались прочь, бросив из-

битого и подавленного бизнесмена
на дороге. 

До сторожки охраны коммерсант
добрался самостоятельно, освобо-
дился от наручников и связался с
милицией. Опергруппа на место
преступления приехала через час и
сумела лишь опросить потерпев-
шего и охранников. Те вспомнили,
что недели две назад недалеко от
въезда на дачи двое суток стояла
«девятка» с тонированными стек-
лами. Они даже записали номерной
знак... Вспомнил о той машине и
потерпевший. Однако дальше опро-
сов и составления протокола дело
не пошло. Через пару месяцев ис-
тория стала забываться. Даже по-
терпевший махнул на происшест-
вие рукой.

...Как-то вечером бизнес-
мен заехал в «Рам-
стор» в Химках. Оста-

вив на стоянке «БМВ Х5», на кото-
ром ездил после кражи внедорож-
ника, мужчина отправился за по-
купками. А когда вернулся - остол-
бенел: в ряду с другими машинами
стоял его «мицубиси-паджеро».
Коммерсант подошел ближе и ос-
мотрел автомобиль. Номерной

знак чужой, но никаких сомнений
нет, это его машина: зигзагообраз-
ная царапина на левом крыле, ха-
рактерная вмятина на заднем бам-
пере... 

Хозяин нашедшейся машины не-
медленно связался по телефону с
химкинским УВД. Через десять ми-
нут опергруппа прибыла на место.
Вместе с бизнесменом они осмот-
рели внедорожник и стали ждать
появления нового хозяина.

Прошло полчаса. Энтузиазм
служивых таял на глазах. Они по-
сматривали на часы, рассуждали о
впечатлительности потерпевшего.
Когда один из них высказал поже-
лание подкрепить силы, бизнес-
мен вызвался сходить в магазин
за продуктами. Вскоре он вернул-
ся с пакетом снеди и несколькими
банками пива. Но тут его поджида-
ло горькое разочарование. Пока
он исполнял просьбу оголодавших
ревнителей закона, джип... исчез.

Увидев реакцию потерпевшего,

старший лейтенант ППС Игорь Ш.
пояснил, что водитель предъявил
служебное удостоверение на имя
полковника милиции, заместителя
начальника отдела Главного управ-
ления ГАИ МВД РФ Н. При этом
химкинский милиционер высказал
предположение, что бизнесмен
ошибся в опознании машины. К то-
му же полковник милиции сообщил
ему, что номера на джипе липовые.
Он, дескать, проводит в Химках
оперативные мероприятия и насто-
ящие номера не навешивал. 

Бизнесмен отправился в химкин-
ское УВД, где расследовалось дело
об угоне джипа. Следователь обе-
щал все выяснить в течение недели
и записал данные того самого пол-
ковника и номер джипа. Неизвест-
но, сколько времени продолжалось
бы выяснение, если бы настойчи-
вый вице-президент не начал дей-
ствовать самостоятельно.

Утром он вызвал к себе руково-
дителя службы безопасности хол-

динга и потребовал выяснить лич-
ность нового владельца джипа. Че-
рез пару часов на столе бизнесмена
лежали все необходимые сведения:
полковник Н. действительно слу-
жил в ГАИ МВД России, а номера
машины принадлежали автобазе
милиции.

Полковника пригласили в хим-
кинское УВД. Тот прибыл в назна-
ченное время и дал следователю
новые показания по поводу джи-
па. Теперь он утверждал, что ку-
пил нерастаможенную машину за
$10 тысяч. Но и эти показания он
вскоре изменил, сообщив, что ни-
какого отношения к джипу не име-
ет, а в Химки в тот день приезжал
в качестве пассажира. Одним сло-
вом: на колу мочало...

Дальнейшее расследование де-
ла велось уже не только следова-
телем милиции, но и службой без-
опасности холдинга. И если бы не
параллельные действия, то исто-
рия наверняка заняла бы подоба-
ющее место среди сотен других в
пыльных архивах химкинского
УВД.

После того как следователь по-
требовал предъявить ему джип,
полковник прибыл в Химки на ма-
шине «донинвест-орион» вместе с
другим сотрудником МВД и попро-
сил изъять из дела компрометиру-
ющие его показания. В качестве
благодарности полковник предла-
гал следователю $5 тысяч. Перего-
воры длились несколько часов, по-
ка стороны не нашли соломоново
решение: джип «мицубиси-падже-
ро» будет оставлен в условленном
месте, фамилию полковника выма-
рают из материалов уголовного де-
ла, а следователь получит за хлопо-
ты три тысячи настоящих амери-
канских рублей...

Узнав о предстоящих событиях,
вице-президент дал добро службе
безопасности холдинга на передачу
всех имевшихся материалов в
службу собственной безопасности
МВД РФ. О дальнейшем нетрудно
догадаться.

Не могу сказать точно, вошло
ли описанное выше дело в
последнюю операцию «Обо-

ротни ГАИ». Сейчас никто настоя-
щих фамилий не назовет - тайна
следствия. Да и так ли это важно?
Как рассказали мне в ГУВД Москов-
ской области, по аналогичной схе-
ме ежемесячно совершается не
один десяток разбоев. И нередко к
ним косвенно причастны сотрудни-
ки правоохранительных органов.

Это вовсе не означает, что сами
милиционеры в масках, с автомата-
ми в руках сидят в засадах на доро-
гах и караулят дорогие иномарки.

Зачем такие сложности, к чему так
рисковать? Для грязной работы
есть грязные люди...

Согласен, за руку поймать «обо-
ротней» удается редко. Но давайте
будем реалистами. Подойдите к
любому отделению милиции, по-
смотрите, на чем приезжают сот-
рудники - и не только полковники
(генералов привозят служебные ав-
то), но и сержанты, лейтенанты, ка-
питаны... Ведь на их зарплату даже
колесо для джипа не купишь!

Сейчас, конечно, ситуация не-
сколько изменилась. Машины, ко-
торые приобретены нелегально, за
полцены, а то и просто получены
даром за некие услуги, называемые
милицейской крышей, старательно
прячут. Многие, но не все, конечно.
Человеку, привыкшему ездить на
обед в любимый японский ресто-
ран на тюнинговом «ягуаре», пере-
саживаться в дурно пахнущий ва-
гон метро не с руки. 

Сколько их уже было, этих са-
мых кампаний «чистые руки»? И
многое ли с тех пор изменилось?
Бороться с коррупцией, какие бы
формы она ни приобретала, нужно.
Но какими средствами вести борь-
бу и, главное, на что ее направлять?
Мы, как водится, снова беремся ис-
коренять следствия. А это все рав-
но что стрелять из пушки по во-
робьям. Шума очень много, и кое-
кого из пернатых задевает. Но эф-
фективность такой стрельбы...

Почти два десятка лет государст-
во фактически создавало все усло-
вия для того, чтобы милицейский
«оборотень» научился притворять-
ся ревнителем справедливости и
игнорировать закон, чтобы он по-
чувствовал вкус красивой жизни на
халяву и привык к безнаказанности.
И если сейчас еще остались те, кто
по-прежнему защищает закон и об-
щество от преступности, то это,
увы, не правило, а исключение.

Во время последней встречи с
журналистами начальник столич-
ной милиции в сердцах признался:
он не может даже выгнать тех, кто
не соответствует требованиям - мо-
ральным, профессиональным, фи-
зическим. Почему? Да потому что
никто на их место не пойдет. А если
и придет, то еще хуже... 

Можно бесконечно говорить о
необходимости реформы мили-
ции, критиковать взяточников, без-
дельников и преступников в пого-
нах. Но пока государство не соз-
даст такие условия, когда в мили-
цию начнут набирать по конкурсу,
как в хороший вуз, а на одно место
участкового будут претендовать
несколько человек, вряд ли что-ни-
будь изменится.

-Александр Николаевич, почему рас-
тет число преступлений, в чем при-
чина этого явления?

- Преступность - явление социальное. И
ее рост связан со многими причинами, в
том числе социального и экономического
характера. Но в данном случае дело не
только в том, что преступлений стало боль-
ше. В Москве ужесточилась регистрацион-
ная дисциплина. Милиция ведет борьбу с
укрывательством преступлений. Это нужно
прежде всего для создания реальной кар-
тины правопорядка в городе. Отсюда и ста-
тистический рост. Меньше стали прятать...

- Но, честно говоря, легче от этого не
становится.

- Я с вами соглашусь. Но есть и другие
цифры. В нашем округе самые высокие по-
казатели раскрываемости в Москве. За че-
тыре месяца нынешнего года из 9948 пре-
ступлений раскрыто 41,4 процента. И дел в
суд мы направили больше других.

- Что для вас является самой тяжелой
проблемой?

- Проблем на самом деле немало. Но
особо я выделил бы влияние на кримино-

генную обстановку граждан, прибывших в
Москву из стран ближнего зарубежья. Они
существенно влияют на рост преступности.
А расследование совершенных ими престу-
плений затруднено из-за того, что многие
проживают без регистрации, постоянного
места жительства не имеют и, совершив
правонарушение, скрываются за пределы
России.

Учитывая, что в Южном округе боль-
шое число рынков, в том числе строитель-
ных, многие гости ищут там работу. А те,
кто нанимает гастарбайтеров, в их легали-
зации не заинтересован. Работодателю
дешевле нанять бесправных и не имею-
щих законного статуса людей. Этот тене-
вой рынок не только порождает правона-
рушения в области налоговой политики,
трудового законодательства, охраны тру-
да, но провоцирует тяжкие уголовные
преступления.

- Вы сказали о тяжких преступлениях.
Прокурорская подследственность - убийст-
ва, бандитизм, терроризм, разбои... Для ра-
боты с такими делами нужны опытные со-
трудники. Как обстоит дело с кадрами?

- Вакансий на места следователей в про-
куратуре Южного округа нет. И это несмот-
ря на то, что этот труд считается тяжелым,
сложным и неблагодарным. Отсутствие
кадрового дефицита связано с тем, что у
нас трудятся люди, находящие в работе
следователя не только тяготы и сложности.
Ведь расследование предполагает проявле-
ние интеллектуальных способностей, хара-
ктера, вырабатывает умение аналитически
мыслить. Еще одна важная составляющая -
четкое взаимодействие с милицейскими
службами.

В прокуратуре Южного округа трудятся
сотрудники, проработавшие на следствии
не менее двух лет, зарекомендовавшие
себя грамотными специалистами. Есть со-
трудники, имеющие за плечами по 9 лет
работы. Следователи Дрожилова и Матро-
сов работают с 1997 года, Надысев - с
1996 года.

- Сложных дел много?
- Совсем недавно наши сотрудники рас-

следовали интереснейшее дело, связан-
ное с нападением на инкассаторов у мага-
зина «Пятерочка». Был убит инкассатор

И. Смоляков, тяжело ранен его коллега
Е. Иванов. Лица, совершившие бандит-
ское нападение, установлены. Организа-
тором банды, имевшей оружие, четкую
структуру и цели, был некий Саркисян,
владелец ночного клуба «Пирамида» и ох-
ранного предприятия в подмосковной
Щербинке. Он был мозговым центром,
осуществлял руководство, разрабатывал
план нападения и распределял роли.

В арсенале бандитов имелись три грана-
томета, автомат Калашникова, пистолеты
«беретта» и  ТТ, обрез охотничьего ружья.
Преступники тщательно готовились к нале-
ту, даже проводили учебные стрельбы в
Подмосковье и хронометрировали дейст-
вия инкассаторов... Одним словом - настоя-
щие гангстеры. У них был и свой консуль-
тант - милиционер-оборотень.

Но, несмотря на такую подготовку, бан-
диты были пойманы.

- Ваши сотрудники совместно с милици-
ей раскрыли преступление, которое, без
преувеличения, потрясло Москву...

- Об этом много писали и повторять де-
тали не стану. Отмечу лишь крайнюю же-
стокость и цинизм заказчика и убийц. За
пятикомнатную квартиру на Братеевской
улице они хладнокровно зарезали и за-
стрелили четырех людей. Только чудом в
живых остался малолетний ребенок.
Убийцы в неразберихе подумали, что с
ним тоже расправились. А полуторалет-
ний малыш просто спал.

В этой истории особенно страшно то, что
заказчиком был родственник убитых. Он
даже пытался изобразить скорбь. Но вве-
сти в заблуждение сотрудников милиции
ему не удалось. Сейчас все преступники

проверяются на причастность к другим
убийствам.

- Александр Николаевич, даже эти два
случая свидетельствуют о том, что пре-
ступность становится все более жестокой и
беспощадной. А у нас между тем принима-
ются необъяснимые либеральные поправ-
ки к Уголовному и Уголовно-процессуаль-
ному кодексам. Вам не кажется, что такой
подход к принципам борьбы с преступно-
стью неадекватен?

- Я исполняю закон. И оценки делать не
хочу. Но соглашусь, что с учетом роста
преступлений либерализация не помогает
бороться с преступностью, а мешает вер-
шить правосудие. Особенно в области
расследования тяжких и особо тяжких
преступлений. 

Приведу несколько примеров. Установ-
ленный законодательством срок задержа-
ния подозреваемого 48 часов. В течение
этого периода мы должны принять реше-
ние о мере пресечения в отношении подо-
зреваемого. К сожалению, даже имея аб-
солютную уверенность в причастности ли-
ца к преступлению, мы не всегда можем
за это время подготовить необходимую
доказательную базу, свидетельские пока-
зания. Это бывает просто невозможно
сделать за столь короткое время. А порой
поспешные следственные действия меша-
ют тщательному установлению и закреп-
лению доказательств.

Следствие осложняется и из-за обяза-
тельного судебного решения о продлении
содержания обвиняемого под стражей.
Есть и другие моменты, ставящие нас в ту-
пик. Под предлогом гуманизации факти-
чески торпедируется борьба с преступно-
стью. Могу вам сказать со всей опреде-
ленностью: преступники от изменений в
УК и УПК в восторге, зато страдает дело и
плачут потерпевшие.

«ПИРАМИДА» ПРОТИВ «ПЯТЕРОЧКИ»
Южный округ - самый населенный в столице. И, как
следствие этого обстоятельства, здесь совершается са-
мое большое число преступлений. Отмечен рост пре-
ступности и в нынешнем году. В сравнении с первым
кварталом прошлого года число преступлений в 2004
году увеличилось почти на тысячу. О проблемах, связан-
ных с обеспечением законности и правопорядка в Юж-
ном округе, рассказывает прокурор ЮАО Александр
ШТУКАТУРОВ.

Очередные громкие разоблачения «оборот-
ней в погонах» на этот раз коснулись Госав-
тоинспекции. Газеты называли разные циф-
ры - от 20 до 100 коррупционеров выявлены
в ходе широкомасштабной операции Глав-
ного управления собственной безопасности
МВД России. Тогда же промелькнуло сооб-
щение о том, что некоторые инспекторы-
оборотни поспешили прийти с повинной в
ГУСБ к генералу Константину Ромоданов-
скому, чтобы покаяться в своих прегреше-
ниях. Не знаю, насколько возможно в ны-
нешних условиях массовое покаяние мили-
ционеров. Но о некоторых событиях, пред-
шествовавших этому скандальному делу,
мы решили рассказать нашим читателям.

ПРИЗНАНИЕ ИНСПЕКТОРА
ГЕНЕРАЛУ
МИЛИЦИИ
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ЧЕРНО-БЕЛОЕ КИНО
Сергей Говорухин

участвовал в боях в
Таджикистане, Чеч-
не, Афганистане. В
1995 году он был тя-
жело ранен, награж-
ден орденом Муже-
ства, медалью «За
отвагу», другими
правительственны-
ми наградами. Его
фильм о войне
«Прокляты и забы-
ты» удостоен Гран-
при на 9-м фестива-
ле неигрового кино
и премии «Ника».

В книге «Никто,
кроме нас» (изда-
тельство «Молодая
гвардия») Сергей

Говорухин выступает как прозаик. Его повести и рас-
сказы - о нашей повседневной жизни, нередко жесто-
кой и несправедливой, такой, какой ее видит автор.
Временами проза Говорухина напоминает черно-бе-
лое документальное кино, снятое талантливым и чест-
ным оператором.

ДУРАКИ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ
Этот дурак за-

ставил многих по-
новому взглянуть
на Америку конца
ХХ века. «Форрест
Гамп» Уинстона Гру-
ма (издательство
«Амфора») - сатира
не только на пре-
словутый заокеан-
ский образ жизни,
но и на всю систему
ценностей страны,
претендующей ны-
не на роль мирово-
го лидера. Книга,
как и положено вы-
сокой литературе,
значительно прево-
сходит поставлен-
ный по ней фильм.

ЗАПРАВЛЕНЫ ПЛАНШЕТЫ...
Наше представле-

ние о космосе и о пу-
тях его освоения из-
менилось. Но вряд ли
стало другим отноше-
ние к загадке беско-
нечного мира, окру-
жающего нас во мра-
ке Вселенной. Изда-
тельство «Аванта+»
представляет на суд
читателей очередной
том «Энциклопедии
для детей» - «Космо-
навтика». Однако он
будет интересен не
только маленьким чи-

тателям. В книге прослеживается история освоения
космического пространства человеком, рассказыва-
ется о технических разработках ученых, открытиях и
загадочных явлениях, которые еще предстоит ос-
мыслить и понять.

Том энциклопедии снабжен указателем имен и
множеством фотографий, которые являются до-
полнительным информационным источником для
внимательного читателя.

ОДИН ЗА ВСЕХ
Жан-Кристиан

Птифис - француз-
ский ученый, иссле-
дователь, специа-
лист по истории
Франции XVII века,
автор исторических
биографий эпохи
Людовика XIV. Его
ж и з н е о п и с а н и е
д’Артаньяна, вы-
шедшее в серии
«Жизнь замечатель-
ных людей», - итог
многолетних архив-
ных изысканий. Ра-
бота удостоена пре-
мии Французской
академии. 

Как следует из
документальных
источников, жизнь

настоящего д’Артаньяна была насыщена не менее
опасными приключениями, чем те, что описаны в
блистательных романах Александра Дюма.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
МУЗЕЙНЫЕ ЭКСПОНАТЫ, КАК СИГНАЛЫ
МАШИНЫ ВРЕМЕНИ: ИХ СЛЫШАТ НЕ ВСЕ,
НО ВСЕМ НАМ ОНИ ПОМОГАЮТ 
НЕ ПОПАСТЬ ПОД КОЛЕСО ИСТОРИИ
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К счастью, дочь Александра, урож-
денная Ланская, единственная из
семерых детей Натальи Николаев-

ны оставила самые полные воспомина-
ния о матери, сохранила для потомства
ее светлый образ. Но и сама, подобно
матери, претерпела во мнении людском
за свои откровения…

В мае 1863-го закончилось ее двух-
летнее заграничное путешествие: из
Ниццы Наталья Николаевна вернулась в
Петербург. Видимо, именно тогда, по ее
возвращении, генерал Ланской снял
квартиру в красивом особняке на Екате-
рининском канале.

В первых числах октября до Петер-
бурга долетела радостная весть: в семье
ее любимца Александра (Пушкин любил
сына так же безмерно и называл его
«рыжим Сашкой») родился мальчик.
Младенца нарекли родовым именем.

Наталья Николаевна засобиралась в
Москву. Как оказалось, то было ее пос-
леднее путешествие. Но что известно о
нем? Где она останавливалась, с кем из
родных встречалась? И куда приезжала
на крестины Наталья Николаевна - в
Москву, как следует из воспоминаний
ее дочери, или, что логично, в подмос-
ковное Ивановское, где в то время жил
с семейством ее старший сын, вышед-
ший в отставку полковник Пушкин? На-
конец, главное - в каком храме сверши-
лось таинство крещения младенца Але-
ксандра?

Не иначе как чудом можно назвать
сохранившийся в фондах Центрально-
го исторического архива Москвы один
весьма любопытный документ. Это
прошение Александра Александровича
Пушкина в Московское дворянское де-
путатское собрание. В ноябре 1864 го-
да сын поэта, обращаясь по всей фор-
ме закона к «Всепресветлейшему и
державнейшему» государю Александру
II, просит перенести род Пушкиных из
4-й части Дворянской родословной
книги в 6-ю часть и «сопричислить ме-
ня с женою и сыном к роду отца моего
Александра и деда Сергея Львовича
Пушкиных».

Несложная, казалось бы, перестанов-
ка из одного раздела книги в другой су-
лила в грядущем многие привилегии.
Так, поступить в престижные Пажеский
корпус и Александровский лицей могли
лишь дети, предки которых были внесе-
ны в пятую (титулованное дворянство) и
шестую части (где записывались древ-
ние роды) родословной книги. Думал о
будущем своего годовалого наследника
и полковник Александр Пушкин. 

«…А сын наш Александр родился
1863 года Октября 3-го дня в Москве и
крещен в приходе Церкви Благовеще-
ния, что за Тверскими воротами».

Не верю своим глазам! Читаю и вновь
перечитываю написанные старым кан-
целярским слогом строчки… Вот и раз-
гадка! Такая долгожданная и такая про-
стая! Вот он, случай - могущественное
орудие провидения, как писал поэт.

Итак, внук поэта родился в Москве!
Следовательно, и Наталья Николаевна
по приезде в Первопрестольную могла
остановиться у сына, поселившегося
где-то недалеко от Тверской, в приходе
Благовещенской церкви.

К слову сказать, младенец Алек-
сандр был седьмым ее внуком. В се-
мье Александра Пушкина подрастали
девочки - четырехлетняя Таша и двух-
годовалая Маша. Но была и горькая
потеря - маленькая Софья, наречен-
ная в честь своей матери, не дожила
до года…

Внучку Ташеньку, появившуюся на
свет в Петербурге, где в то время слу-
жил старший сын, Наталья Николаев-
на видела и к ее рождению связала
гарусное одеяльце, счастливо сохра-
нившееся до наших дней. А вот Ма-
шеньку довелось ей встретить впер-
вые - девочка родилась летом 1862-
го, когда Наталья Николаевна гостила
в Бродзянах, австрийском имении
своей старшей сестры. 

И вот поистине благая весть - по-
полнение в пушкинском семействе!
То был долгожданный младенец -
ведь ему суждено было носить имя и
фамилию своего великого деда. В се-
мье сына уже росла маленькая Ната-
ша Пушкина, и вот следом явился в
мир Александр. Как необычно распо-
рядилась судьба, вложив некий пота-
енный смысл в эту причудливую игру
слов: Натали - крестная Александра
Пушкина! 

Своей любимой невестке (ведь ра-
но осиротевшая Софья Ланская вос-
питывалась в доме своего дядюшки
Петра Петровича, и будущая свекровь
заменила ей мать) Наталья Николаев-
на приготовила дорогой подарок - зо-
лотые серьги и брошь с крупными
прозрачно-голубоватыми аметистами
в изящном черепаховом футляре.
Верно, фамильная драгоценность бы-
ла преподнесена Софье Пушкиной в
день крещения младенца.

Ну а сама церковь Благовещения,
где от купели принимала на руки сво-
его новорожденного внука Наталья Ни-
колаевна и где перед святыми образ-
ами молилась она о долгих счастливых
днях младенца Александра, сохрани-
лась ли или пополнила скорбный мар-
тиролог разрушенных московских хра-
мов?

В «Прогулках по Москве и ея худо-
жественным и просветительным учре-
ждениям» - издании Сабашниковых за
1917 год - читаю:

«Прямо против нас Благовещен-
ский переулок. На левом углу его -
Церковь Благовещения Пресвятыя
Богородицы, что за Тверскими воро-
тами. Церковь эта существовала еще
в ХVII веке… Обозначение церкви «за
Тверскими воротами в Стрелецкой
слободе» указывает, что здесь была
расположена одна из стрелецких сло-
бод…»

Нет, счастливого завершения исто-
рических разысканий не случилось.
Ровно два года не дожил старинный
храм до своего трехсотлетия: 1929 год
стал последним в его долгой истории.
Небольшой изящный храм в духе рус-
ского барокко стоял чуть в глубине от
шумной Тверской. На улицу выходила
лишь колокольня, окруженная узор-
чатой чугунной оградой с редкостной
красоты вратами.

Храм был снесен, а на его месте, в
центре столицы, выросла безликая
каменная восьмиэтажка в модном то-
гда конструктивистском стиле (ныне -
дом № 25, правая его секция, по ули-
це Тверской). Сохранились лишь вос-
поминания старожилов, описание
церковных пределов. Фотография
конца девятнадцатого столетия из
альбома Н.А. Найденова, ныне биб-
лиографической редкости. И еще - на-
звание переулка: Благовещенский.

…После крестин внука Наталья Ни-
колаевна вернулась в Петербург. В до-
роге, в холодном вагоне поезда, про-
студилась.

Из воспоминаний Александры Ара-
повой:

«Накануне ее возвращения, в
праздничной суматохе, позабыли ис-
топить ее комнату, и этого было дос-
таточно, чтобы она схватила насморк. 

Путешествие довершило простуду.
Сутки она боролась с недугом: вы-

ехала со мною и сестрою по двум-
трем официальным визитам, но по
возвращении домой, когда она пере-
одевалась, ее внезапно схватил силь-
нейший озноб. Ее так трясло, что зуб
на зуб не попадал. 

Обессиленная, она слегла в по-
стель. Призванный домашний доктор
сосредоточенно покачал головою…»

Затем у больной начался сильный
жар, врачи поставили диагноз - воспа-
ление легких. Болезнь прогрессиро-
вала столь быстро, что надежд на сча-
стливое выздоровление не остава-
лось: срочно были вызваны телеграм-
мами все дети, за исключением млад-
шей дочери, жившей в Германии.

Из воспоминаний Александры Ара-
повой:

«Физические муки не поддаются
описанию. Она знала, что умирает, и
смерть не страшила ее… Но, превоз-
могая страдания, преисполненное лю-
бовью материнское сердце терзалось
страхом перед тем, что готовит гряду-
щее покидаемым ею детям».

Всех детей Наталья Николаевна
благословила, всем близким сказала
добрые слова, со всеми попроща-
лась… Утром 26 ноября 1863 года
она, по своей воле, приобщилась свя-
тому таинству.

Из воспоминаний Александры Ара-
повой:

«Когда часы пробили половину де-
сятого вечера, освобожденная душа
над молитвенно склоненными главами
детей отлетела в вечность!.. Несколько
часов спустя мощная рука смерти из-
гладила все следы тяжких страданий.

Отпечаток величественного, незем-
ного покоя сошел на застывшее, но все
еще прекрасное чело…»

Бесценно свидетельство, остав-
ленное дочерью! Жизнь Натальи Ни-
колаевны благодаря первой записи
деда Афанасия Николаевича Гонча-
рова о рождении внучки «1812 года
27 августа в три часа утра» и послед-
ней записи Александры Ланской, мо-
жет быть просчитана до дней и даже
часов!

А на исходе того рокового 1863 го-
да, в декабре, в одной из российских
газет появится некролог, подписанный
Петром Бартеневым, первым из плея-
ды российских пушкинистов:

«26 ноября сего года скончалась в
Петербурге на 52-м году Наталья Нико-
лаевна Ланская, урожденная Гончаро-
ва, в первом браке супруга А.С. Пушки-
на. Ее имя долго будет произноситься
в наших общественных воспоминаниях
и в самой истории русской словесно-
сти… С ней соединена была судьба на-
шего доселе первого, дорогого и не-
забвенного поэта. О ней, о ее спокойст-
вии заботился он в свои предсмертные
минуты. Пушкин погиб, оберегая честь
ее. Да будет мир ее праху».

И уже в другом столетии, двадца-
том, в правоте этих слов не усомнится
поэт-изгнанник Георгий Адамович и
облечет их в некую формулу, незыбле-
мую ипостась ее судьбы:

«Она не графиня Ланская, а опять и
навсегда - Пушкина, по имени первого
мужа, давшего ей бессмертие».

Лариса ЧЕРКАШИНА

МОСКОВСКИЙ АДРЕС НАТАЛИ

6 июня - особая дата в календаре России: в 1799 году в этот день родился Пуш-
кин. О его жизни мы знаем, конечно, не все, но многое. А вот что было в семье
после его ухода? Как жили вдова - Наталья Николаевна - и потомки поэта?

Втечение своего почти по-
лувекового существова-
ния фонды Государст-

венного музея А.С. Пушкина
являлись обширным собрани-
ем даров, связанных с памя-
тью великого соотечественни-
ка. О том, как пополнялись
коллекции в последнее время,
рассказал директор музея Ев-
гений БОГАТЫРЕВ.

- К наиболее интересным
произведениям, недавно по-
лученным музеем, мы отно-
сим дар нашего друга, коман-
дора ордена Почетного легио-
на Николая Васильевича Вы-
рубова: портрет Николая I и
портрет Е. Небольсиной, при-
везенные мною из Парижа в
начале прошлого года. Друж-
ба музея А.С. Пушкина с Нико-
лаем Васильевичем длится
долгие годы, несколько лет
назад он подарил нам серию
гравюр из военной истории
России.

Произошли пополнения и
фонда графики. Так, нам ста-
ло известно, что на торги аук-
ционного дома «Кристи»
предполагается выставить ак-
варельные портреты Григория
Александровича Строганова и
неизвестный, как выяснилось
позже, - его матушки, Елиза-

веты Загряжской. По нашей
просьбе они были сняты с
торгов, и в торжественной об-
становке оба портрета Строга-
новых, с которыми, кстати,
Пушкины находились в родст-
ве, были переданы музею.

Хобби физика с мировым
именем Владимира Михайло-
вича Фридкина - исследова-
ния, связанные с именем
Пушкина. Недавно ученый пе-
редал из своей коллекции в
дар музею рисованный порт-
рет Зинаиды Волконской.

Поступили четыре миниа-
тюры Мануйлова, датирован-
ные примерно 1790 - 1810 го-
дами. На одной из них портрет
Г. Каменева, о котором Пуш-
кин писал: «...он первый в
России осмелился отступить
от классицизма». Это писа-
тель державинской эпохи,
живший в Казани. Специали-
стам известны проза, поэзия,
басни Каменева, а портрет
оказался в научном обороте
впервые.

Например, свои произведе-
ния дарят нам художники, по-
рой далеко не профессиона-
лы. Например, мы получили
недавно портреты Пушкина,
вышитые так называемой гра-
фической гладью. Это удиви-

тельно кропотливая работа.
Такие вещи становятся само-
стоятельными памятниками
прикладного искусства начала
ХХI века, тематически связан-
ным с именем Пушкина.

Или вот портрет поэта, вы-
полненный учащимися дет-
ского художественного центра
«Отрадное» (ЮВАО) из разных
пород дерева. Вы бы видели,
какое это было событие - пе-
редача произведения в дар на-
шему музею!

Дарителями здесь выступа-
ют наши посольства за рубе-
жом, иностранные посольства
в России. Из экзотических по-
ступлений -  южнокорейское
издание «Евгения Онегина» и
первый перевод этого романа
в стихах из Турции. Своеобраз-
ный подарок к 200-летию поэ-
та получили мы из Китая: Пуш-
кин на Великой китайской сте-
не (художник Гао-Ман, аква-
рель, рисовая бумага). Пушкин
никогда не был в Поднебес-
ной, это фантазия художника.

В последние два года зна-
чительно пополнилось наше
собрание антикварных книг.
Особо хочу отметить редкое
издание «Опасного соседа»
В.Л. Пушкина середины ХIХ
века.

Что же до наших дарителей,
то мы их не обходим внимани-
ем. На Арбате, что называется,
на пороге Пушкинского мемо-
риала мы постоянно устраива-
ем выставки даров - это наша
дань, наша благодарность, то,
чем можем ответить людям.

Интересная тема - наши от-
ношения с театром. Дар акте-
ров - их, правда, не так много:
В. Лановой, С. Юрский, М. Коза-
ков, Г. Бортников, ряд других -
театрализованные выступления
перед нашими зрителями, уча-
стие в концертных программах
музея. Но не только это дарят
актеры. Например, Олег Мень-
шиков, создавший на сцене Те-
атра имени Моссовета спек-

такль «Горе от ума» (сезоны
1998 - 2000 гг.), решил сохра-
нить его следующим образом:
вместе с художниками Игорем
Чапуриным и Павлом Каплеви-
чем они передали в дар нашему
музею коллекцию сценических
костюмов спектакля. Эти кос-
тюмы дают возможность рас-
сказывать об эпохе Пушкина -
Грибоедова и, конечно, сохра-
нить память о наших дарителях.

Кстати, наш музей тоже яв-
ляется дарителем: в прошлом
году мы передали в музей-
усадьбу Остафьево около пя-
тидесяти исторических и худо-
жественных предметов.

Владимир 
ПОТРЕСОВ

ЗЕРНЫШКИ ПАМЯТИ

П. Мартине. Прощание с Пале-Рояль. 1815.
Раскрашенная гравюра. Дар Н. Вырубова (Париж).



-Сергей, сейчас, пожалуй, нет друго-
го такого артиста в стране, кото-
рый бы сыграл столько знамени-

тых героев. Так или иначе, для каждой роли
требуется хотя бы внешнее сходство. Но
согласитесь, невозможно быть похожим
сразу на всех великих, с которыми вам до-
велось встретиться на сцене. 

- Знаете, когда Соловьев предложил мне
сыграть Вронского, я удивился - какой же
из меня Вронский? Но Сергей Александро-
вич сказал: «А ты не играй в Ланового. Ва-
силий Семенович - прекрасный актер, но
ведь у Толстого Вронский не мачо. Он был
коренастым, плотным. Занимался конным
спортом, потому что невысокий рост это
ему позволял». Теперь вот и я собираюсь
основательно осваивать верховую езду.
Вронский ведь участвовал в скачках и даже
с лошади упал. От такой перспективы, ко-
нечно, жутковато становится. Но если кар-
тина потребует - упаду. 

- Вы стали одним из самых популярных
актеров в стране после выхода на экран
фильма «Бригада». Образ, который вы так
блестяще в нем создали, - бандитский, за
что вам порядком досталось от прессы и
критиков. Сейчас не жалеете, что связались
с таким героем?

- Я уважительно отношусь ко всем своим
ролям, бандит ли это, милиционер... Все за-
висит от человека. Так и в фильме «Брига-
да» я играл человека, который попал в
страшный круговорот событий. Шел 1989
год, страна раскалывается, перемены в эко-
номике, друзья Белова уже начинают соби-
рать дань на рынке... А он - старший сер-
жант погранвойск. Волевой, с характером.
У него замечательная семья. Хочет посту-
пать в институт. И вот такого-то человека
по существу наградили ситуацией, которая
не сулила ему ничего иного, как стать бан-
дитом. Но он при этом сохранил предан-
ность друзьям, семье, отказался от нарко-
ты... Как можно к нему относиться? Как к
нормальному человеку, несмотря на то что
он бандит. Но продолжения «Бригады» не
будет. Сейчас ее режиссер, потрясающий,
талантливый Алексей Сидоров снимает
триллер-боевик «Бой с тенью». Его глав-
ный герой-боксер - прообраз Кости Цзю. Но
тех, кто любит «Бригаду», ждет в этом
фильме небольшой подарок... 

- А продолжения фильма «Участок» мож-
но ждать?

- Тоже нет. Жаль, однако, что такой чис-
тый, светлый, без пальбы, добрый сериал
про русскую деревню стал исключением
для нашего кино. Деревня в нем сегодня от-
сутствует, а значит, ее нет и в современной
культуре. Снять фильм о деревне так, как
это гениально делал Василий Макарович
Шукшин, сейчас просто никто не в состоя-
нии. И неудивительно. В 1917 году уничто-
жили крестьянина. По-настоящему на поле
могли работать единицы, лишь те, кому по
наследству передалась любовь к земле. По-
лучается, что и снимать как бы не о ком.
Это очень обидно, потому что без деревни
России никак нельзя. Мне тема эта близка
еще и потому, что вся моя родня - крестья-
не из Нижнего Новгорода. Никогда не забу-
ду, как мой дядя Леша, увидев на поле го-
рящий комбайн, закричал пьяным комбай-
нерам: «Чего же вы ждете?! Техника го-
рит!» А ему в ответ: «Тебе что, больше всех
надо?» 

- Сейчас много разговоров и о том, что
вы будете играть еще одного героя, но дру-
гого времени - самого Печорина.

- Я уже был одним из главных претен-
дентов на роль Остапа Бендера, но при-
шлось от него отказаться. Этот проект сов-
пал бы с работой в сериале о Сергее Есени-
не, который должен скоро сниматься. А это
имя для меня свято. 

- Но ведь нынешние звезды, как прави-
ло, работают сразу в нескольких крупных
проектах. 

- Как любой актер, я хочу успеть везде.
Но это невозможно, и от каких-то предло-
жений приходится отказываться. Я просто
не могу допустить чего-то недоработать и
сыграть плохо. Поэтому я участвую всего-
то в двух антрепризных спектаклях. Если и
появятся другие, то опять же немного, по-
тому что занятость у меня огромнейшая.
Планы расписаны вплоть до следующего
года. Возможно, через год и с Печориным
удастся встретиться. Я все-таки - один из
претендентов. Один из...

- Деньги могут стать решающим факто-
ром в вашем выборе ролей?

- Отвечаю как на духу: главный интерес,
который я преследую в работе, творческий.
А с гонорарами разбирается мой агент. Сам
я никаких финансовых дел не веду. Согла-
шаюсь только на те проекты, которые меня
волнуют. Тот же Вронский, над ролью кото-
рого я сейчас работаю, это очень значи-
тельная веха на творческом пути актера.
Это не измеряется деньгами. Хотя я зараба-
тываю вполне достаточно. У меня нет дома
на Рублевке, необыкновенной машины. Но
я содержу семью на достойном уровне. Лю-

бой нормальный мужик и должен это де-
лать.

- Но ведь актерам сейчас удается реали-
зовывать свои заветные творческие мечты
и с хорошим гонораром в тех же антрепри-
зах. 

- Допустим, я мечтаю сыграть Гамлета и
Хлестакова. Если поступит такое предложе-
ние, мне позволит расписание, будет хоро-
ший режиссер, серьезное оформление спе-
ктакля - конечно, я соглашусь. Но я не при-
нимаю участия в дешевых антрепризах, ка-
кой бы гонорар это ни сулило. Ни в коем
случае. Такие антрепризы унижают зрите-
ля. Стульчики поставят, выйдут народные,
что-то изобразят, а зритель потом плюется.
Такой результат закономерен. Спектакль не
терпит условных декораций. Спектакль
«Александр Пушкин», в котором я играю на
сцене Театра Ермоловой, даже трудно вы-
везти на гастроли. Там есть и Мойка, 12, и
Сенатская площадь... Зачем нужны столь
дорогие декорации? Чтобы зритель погру-
зился в определенную атмосферу. И те ан-
трепризные спектакли, в которых я участ-
вую, имеют хорошие декорации, прекрас-
ные костюмы и достойны быть сыгранны-
ми в театре. Условность допустима только в
концерте. Тем не менее, когда я выступал на
фестивале Есенина в Константинове, мы с
отцом создали на сцене необходимую сре-
ду: поставили плетеные кресла, стол по-
крыли белой кружевной, как шаль, скате-
рочкой... На столе самовар, свеча... Во всем
этом присутствует вкус дома Кашиной, ку-
да любил ходить Есенин. 

- Сергея Есенина вы играете с 1995 года.
Сначала в спектакле «Табакерки» «Жизнь
моя, иль ты приснилась мне». Теперь соби-
раетесь сниматься в сериале о Есенине. Ка-
ким вы видите Сергея Александровича?

- У нашей семьи отношение к этому поэ-
ту совершенно особое. Его личность, поэ-
зия всегда присутствовали в нашей жизни.
Мой отец Виталий Безруков еще три года
назад написал о Сергее Александровиче ли-
тературный сценарий, по которому и будет
сниматься сериал. 

Мне бы хотелось, чтобы в моем Есенине
сочетались три брата Карамазовы. Алеша с
его чистыми глазами, верой в Бога, обаяни-

ем. Иван - этот русский Гамлет, алкоголик и
философ. И Митя Карамазов с его душев-
ной широтой, умением любить и не про-
щать. Он, как Парфен Рогожин, мог и заре-
зать человека. Такое стихийное буйство су-
ществует в русском человеке. В Есенине это
было формой протеста. Да, он и скандалил,
и пьянствовал... Он просто не мог понять,
почему из России делают суррогат. Вот и
безумствовал. Но прежде всего мне бы хо-
телось, чтобы о Есенине узнали как о глубо-
ком и прекрасном человеке. И полюбили. 

- Есенин был сложным человеком, кото-
рый жил в сложное время, а его трагиче-
ская гибель до сих пор вызывает массу во-
просов. Это создает большие проблемы
для всех, кто берется рассказать о Есенине.
Как вы будете их решать?

- Сценарий основывается на 13 уголов-
ных делах поэта. То есть на фактическом
материале. Наша семья была лично знако-
ма с Эдуардом Александровичем Хлыста-
ловым, следователем по особо важным де-
лам. Он расследовал убийство Есенина...
Это моя вера - Есенин был убит. В свое вре-
мя Эдуард Александрович сказал нам с от-
цом: «Не знаю, позволят ли вам сказать
правду»... 

Для меня Есенин - это первый русско-со-
ветский диссидент. Первый, который не
принимал происходящих в России пере-
мен. Власти его до поры оберегали, по-
скольку государство все-таки звалось - ра-
бочих и крестьян. И то, что самый знамени-
тый из крестьян, Есенин, находился с ними
рядом, им льстило. Они хотели, чтобы он
был на флаге. Да и то, не Бедного же Демь-
яна брать на знамя. Он писал льстиво,
фальшиво, что все прекрасно понимали. А
вот приручить гения, Есенина, стало бы
серьезной победой. Не получилось... Пос-
ледовало убийство. А кто заказывал кон-
кретно, осталось тайной. 

Да, это одна из версий. Но достаточно
посмотреть на посмертную маску Есенина,
чтобы понять - его убили. На маске видно,
что Сергея Александровича перед гибелью
избили, ему изуродовали лицо. Так могли
поступить только враги. Доказательств
убийства, однако, нет, потому что до сих
пор не проведена эксгумация. Против этого

выступают и некоторые потомки поэта, в
частности, со стороны Зинаиды Райх. С
христианской точки зрения, наверное, они
правы. Но тогда мы так и будем говорить о
поэте как о самоубийце. Между тем поэт
убиенный - мученик. А самоубийца - это
слабый человек. Есенин не был слабым. И
очень бы хотелось знать правду, какой бы
горькой и страшной она ни оказалась. 

- В какой стадии находится работа над
сериалом?

- Сценарий, который отец написал на 13
серий, сейчас обрабатывается под 8. Боль-
но, но приходится от некоторых важных в
судьбе поэта моментов отказываться. Этот
процесс идет сложно. Мы просматриваем
буквально каждое слово, реплику, чтобы
нигде не сфальшивить. Удалось оставить в
фильме молодые годы Есенина, его отно-
шения с Блоком, Клюевым. Актерский со-
став еще не утвержден. Однако все испол-
нители будут известные, полюбившиеся
зрителям. Но пока с ними не заключены до-
говоры, я не имею право называть имена.
Дабы никого не обидеть.

Надеюсь, премьера состоится в 2005 го-
ду, в октябре, когда исполняется 110 лет со
дня рождения поэта. Согласитесь, красиво
звучит: на первом канале - Сергей Есенин!

Уже надо бы снимать. Я очень нервни-
чаю, потому что годы мои уходят. Если
проект сорвется, то мне к нему не вер-
нуться. Я убежден, что играть надо ровес-
ников. Но играть в 40 лет Есенина нельзя
категорически. Он прожил насыщенную
жизнь. На знаменитой фотографии, где
Есенин читает стихи матери, он выглядит,
как 40-летний мужчина. Но ему было 30.
Сообразно этому возрасту и чувствовал.
Актер не имеет права быть тут неискрен-
ним. Слишком высока ответственность. И
моя тоже. Ведь как мы снимем этот сери-
ал, каким Есенин предстанет зрителям, та-
ким его и станут воспринимать.

- Вы не преувеличиваете?
- К великому сожалению, нынешний зри-

тель читает мало. Его интерес к литературе
диктует кино. Он прочтет то произведение,
по которому снята понравившаяся картина.
Тех писателей, которые были героями по-
нравившегося фильма. И мне бы хотелось

сыграть так Есенина, чтобы люди потяну-
лись к нему, стали наслаждаться его поэзи-
ей. Это может произойти. Все-таки после
успеха «Бригады» ко мне остается повы-
шенное внимание. Молодежь приходит в
театр на Сашу Белого. А там они видят ко-
го? Александра Сергеевича Пушкина, кото-
рого играет Безруков. Пушкина они читали
только в школе в порядке обязаловки. А я
благодаря своей «бригадской» популярно-
сти возвращаю их к нему, только настояще-
му. Это тоже своего рода способ привлече-
ния людей к российской культуре, когда
молодежь через полюбившегося героя
приобщается к искусству. Мне учителя уже
не раз говорили: «Благодаря вам ребята
взяли в руки томик Пушкина».

- Тем не менее от участия в сериале о
Пушкине вы отказались.

- Пушкина я проповедую при каждом
удобном случае. На сегодняшний день я
единственный актер, который играет Пуш-
кина в театре. И моя исключительность ме-
ня совсем не радует. Но в то же время счи-
таю, что нельзя снимать низкосортную
продукцию о великом поэте. Я уверен, что
люди, которые рассказывают о гениях,
должны быть талантливы. Иначе они ото-
бьют у зрителей весь интерес к творчеству
великих.

- Вы играете поэтов. А сами не пишете
стихи? 

- Одно стихотворение я все-таки напи-
сал: «Я знаю, мне судьбой начертано сго-
реть. Душой, как магний, вспыхнуть, погас-
нув, умереть. От этой вспышки яркой тот-
час ослепнет мгла. И люди вновь уверуют -
добро сильнее зла». Эти строчки появились
совершенно спонтанно. А когда я в них вду-
мался, то даже испугался: такое пишут на
могильном памятнике. Осталось только
цветочек положить. А мне рановато как-то
умирать. В общем, стихов я больше не со-
чиняю. Да и кощунственно это делать, ко-
гда играешь гениев. Как сказал Маяков-
ский: «Не делайте под Маяковского. Делай-
те под себя».

- Но каким-то образом вы соотносите се-
бя с великими? 

- Моя схожесть, например, с Сергеем
Есениным заключается в том, что мою со-
баку зовут Джим. Слава Богу и моим роди-
телям, что я не двухметрового роста. Тогда
бы оказалось весьма сложно воспринять
меня в образе поэта. И конечно, я ни в коей
мере не считаю себя равным великим. Они
гении. А я актер, который очень любит
свою профессию. Когда Пушкин получает
пасквиль - для меня это страшная сцена.
Мне по-настоящему больно. Он не может
вдохнуть. Не хватает кислорода. И вот это
состояние приходится переживать каждый
спектакль. Идешь на него всякий раз, как
на Голгофу. Но иначе, как пережить траге-
дию, потратиться, отдать всю душу, нельзя.
Зритель просто больше не придет. А бо-
роться надо за каждого зрителя. Но я не
ропщу. Я считаю, раз ты актер - старайся.
Такая у тебя профессия. Умри, если этого
требует роль. Меня так воспитал отец, сту-
дия МХАТа, которую я окончил. Это школа
перевоплощения. Актер должен чувство-
вать боль героя независимо от того, играет
он поэта или инженера. В фильме «Брига-
да» есть сцена, когда Саша Белый находит
своих друзей убитыми. Тот, кто пережил ут-
раты, понимает, что это такое. А я потерял
сразу нескольких близких людей. Я каждо-
му закрыл глаза. Мне стало плохо с серд-
цем. Меня чем-то поили. А потом надо бы-
ло играть дальше. 

- Как актер вы находитесь в разных вре-
менах и эпохах. А Сергею Безрукову какое
время ближе?

- В «Анне Карениной» Вронский меняет
много мундиров. Однажды на мониторе я
увидел, что ссутулился - видимо, от уста-
лости. Я тут же сказал Сергею Александро-
вичу: «Умоляю, если заметите, что я это
сделал - согнулся, орите мне: «Спина!» По-
тому что сутулый офицер - это невозмож-
но. Если уважаешь офицера, будешь дер-
жать и спину. А я уважаю военных. Когда
же играю Моцарта, надеваю камзол и па-
рик, попадаю и в то романтическое, утон-
ченное время. Оно мое по всему, даже по
атмосфере. А стоит надеть гусарский кос-
тюм - и это мое. И все-таки я живу в свое
время. Я счастливый человек, потому что
понял: на меня возложена определенная
миссия - проповедовать русскую культуру.
Я не считаю себя самым главным на этом
поприще. Был бы счастлив, чтобы нашего
полку прибыло. Чтобы люди боролись за
нашу культуру на всех перекрестках. Ведь
только сохранив ее, будет жить и Россия.
Не с помощью поголовной компьютерной
грамотности, а если зритель станет читать
реальные книги, которые сейчас нередко
стареют в библиотеках. Книги обязательно
надо читать. Ведь только в них можно най-
ти ответы на многие мучительные вопросы
нашей жизни. 

Подготовила
Наталья КУЗИНА
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СЧАСТЬЕ, КОГДА ЛЮДИ 
БОРЮТСЯ ЗА КУЛЬТУРУ 

НА ВСЕХ ПЕРЕКРЕСТКАХ. ТОЛЬКО
ТАК МОЖЕТ ВЫЖИТЬ РОССИЯ

Место встречи
Сергей БЕЗРУКОВ:

СЕЙЧАС МОЕ ВРЕМЯ!

Пушкин, Есенин,
Моцарт и... Саша
Белый. Это все ро-
ли Сергея Безруко-
ва. Дистанция меж-
ду ними, что назы-
вается, огромного
размера - от поэта
до бандита. Тем не
менее актеру уда-
ется быть органич-
ным в любом обра-
зе. Конечно, потому
что талантлив. Но
сам-то он какому
образу верит? Увы,
интервью Безруков
практически не да-
ет. Однако вашему
корреспонденту,
кажется, удалось
получить ответ на
этот вопрос, хотя и
не в личной беседе,
а на проходящем
сейчас в Констан-
тинове музыкаль-
ном фестивале, на
котором выступал и
Безруков. Общался
со зрителями и
журналистами. Это
был разговор, от-
кровенность кото-
рого заслуживает
того, чтобы его
опубликовать. Ф
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НАИБОЛЕЕ ПОЛНО УСВАИВАЮТСЯ
ВИТАМИНЫ ИЗ АПТЕЧНЫХ
ПРЕПАРАТОВ. ТАК ЧТО НА ПРИРОДУ
НАДЕЙСЯ, НО И НАУКЕ ДОВЕРЯЙ

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (79), 9 - 15 июня 2004

-Галина Тимофеевна, у нас
как-то не принято доверять
аптечным препаратам. Од-

нако многие врачи настаивают на
том, что даже летом необходимо
принимать витамины в драже. На
чем основан такой подход?

- Наиболее полное усвоение витаминов
происходит только из аптечных препара-
тов. С пищевыми продуктами дело обсто-
ит так: витамин С усваивается из фрук-
тов в лучшем случае на 80 процентов. Да
и фруктов нужно много съесть, чтобы по-
лучить норму. А возьмем витамины груп-
пы В. Так, витамин В1 (тиамин) содержит-
ся в дрожжах, бобовых, говядине, бара-
нине, яичном желтке. Его недостаток в
пищевом рационе в основном сказывает-
ся в нарушениях функций мышц и нерв-
ной системы. Суточная потребность в ти-
амине - от 1,5 до 2 миллиграммов.

При дефиците в организме рибофла-
вина (В2) снижается аппетит, появляют-
ся головные боли. Этим витамином осо-
бенно богаты мясо, печень, молоко, сыр,
творог и куриные яйца. Суточная по-
требность в нем - 2 - 2,5 миллиграмма.

Витамин В12 принимает участие во
многих обменных реакциях. При его
недостатке может развиться тяжелая
форма малокровия - анемия. Поэтому
необходимо как можно больше есть
молочных продуктов.

Суточная потребность В1 - 1,5 милли-
грамма. Для ее удовлетворения нужно
съесть либо килограмм черного хлеба,
либо полкило нежирного мяса. Подоб-
ные огромные нормы заложены эволю-
цией: наши предки, чтобы выжить, вы-
нуждены были очень много трудиться и
тратили массу калорий. Соответствен-
но требовалось и питаться.

Сейчас у нас прекрасно налажено про-
изводство витаминов. И вовсе не обяза-
тельно работать челюстями, запихивая в
себя мясо и хлеб. Принимать аптечные
витамины важно еще и потому, что боль-
шинство населения испытывает высокое
психоэмоциональное напряжение. Меж-
ду тем стресс резко увеличивает выброс
витаминов с мочой. Значит, их компен-
сация должна быть двойной: восполне-
ние утраченного и защита от стресса, ко-
торый может дать толчок развитию ате-
росклероза и рака. Необходим регуляр-
ный прием витаминов, называемых ан-
тиокислителями: С, Е, бета-каротин.

Вот несколько «витаминных» рецеп-
тов, которые предлагают диетологи.

БИТОЧКИ ИЗ КРАПИВЫ

100 г крапивы, 200 г готовой пшенной
каши, 20 г жира, соль по вкусу. Све-
жую зелень крапивы ошпарить, пору-
бить, затем поварить в кипящей воде
2-3 минуты, откинуть на сито, измель-
чить, перемешать с густой пшенной ка-
шей, сформировать биточки и выпе-
кать в форме, предварительно смазан-
ной жиром.

САЛАТ ИЗ ОДУВАНЧИКА

100 г листьев одуванчика, 50 г зелено-
го лука, 25 г петрушки, 15 г раститель-
ного масла, соль, уксус, перец, укроп
по вкусу, яйцо.

Листья одуванчика выдержать в
подсоленной воде 30 минут, затем из-
мельчить. Соединить с нарезанными
петрушкой и зеленым луком, запра-
вить маслом, солью, уксусом, переме-
шать и посыпать укропом, украсить
измельченным вареным яйцом.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Если бы все витамины выстроить в ряд, то
витамин С занял бы почетное место. Он
организму требуется более всего. 

Знаменитый ученый, дважды лауреат Нобелевской премии
Лайнус Поллинг утверждает, что аскорбинка - лучшее сред-
ство против простудных заболеваний. Было время, когда

из-за нехватки этого витамина люди умирали от цинги. Однако
десны и сейчас, случается, кровоточат, холестерин у многих в из-
бытке, и все потому же: не хватает суточной дозы витамина С.

Выбор источников этого витамина обширен. Это цитрусовые,
бананы, яблоки. Если кошелек подобные продукты не потянет -
тоже не беда: картошка, капуста, лук да чеснок, слава богу, дос-
тупны всем. А самое мультивитаминное средство - это шиповник,
не ленитесь заваривать и пить. 

Проблема не в том, где взять С, а как сохранить. Ведь это ви-
тамин очень нежный и капризный. Вот, скажем, как вы варите
картошку? Что за нелепый вопрос, подумают некоторые: налей
холодной воды, вбрось картошку - и жди, когда сварится. Увы!
Считайте, что с аскорбинкой вы расстались. Чтобы сохранить ее,
надо сначала довести воду до кипения, а уже потом опускать кар-
тошку. И лучше, если в кожуре. Да чтоб кастрюля была с крыш-
кой и эмалированная. Ведь витамин С не переносит соприкосно-
вения с железом, не любит доступа воздуха.

Поднимет жизненный тонус, сделает зрение зорким витамин А,
или иначе - ретинол. Выяснить, достаточно ли его в организме,
легко: войдите из светлого помещения в затемненное и заметьте,
сколько пройдет времени, пока глаза привыкнут к темноте и нач-
нут различать предметы. Если несколько секунд - все нормально.
Если счет идет на минуты - обращайтесь к врачу. Еще один сим-
птом нехватки витамина А - гусиная кожа, появляющаяся на
предплечьях, возле колен и локтей. Ретинол считается возбуди-
телем роста, так как без него человек не станет расти, а если ви-
тамина А мало в организме - растет плохо.

Ну и специально для женщин сообщу, что это еще и витамин
красоты: без него хорошего цвета лица не бывает. Суточная доза
- 1,5-2,5 мг, причем 2/3 - за счет каротина. Это вещество, из ко-
торого он синтезируется. Больше всего витамина А в рыбьем жи-
ре. Богаты им печень, масло, жирный творог. Ну а главный источ-
ник - морковь, петрушка, щавель, салат, шпинат.

Этот витамин любит жиры. Поэтому ту же морковку лучше
съесть тертой, приправленной растительным маслом. Иначе мож-
но рассчитывать лишь на 10 процентов каротина.

Не любит витамин А солнечный счет. Поэтому хранить продук-
ты, содержащие его, нельзя на свету.

Светлана ПИЛЮГИНА

Если вовремя не начать лече-
ние, поллиноз может обер-
нуться астмой. Ибо аллергия -

это болезнь.
По сути, аллергия - это непра-

вильная реакция организма на ка-
кое-либо вещество или фактор.
Причин сбоя немало. Например, ге-
нетическая предрасположенность,
наследственность. Хроническая ус-
талость, стрессы - благодатная поч-

ва для снижения иммунитета, а зна-
чит, и для аллергии. Ее проявления
нередко сопутствуют заболеваниям
внутренних органов. А для успеш-
ного лечения большое значение
имеет очищение организма. В Мос-
ковском стоматологическом инсти-
туте разработан курс детоксикации,
который включает семидневные по-
сты, прием активированного угля,
настоев из лекарственных трав,

очищающих печень, кишечник,
кровь. К началу второго месяца ле-
чения у пациентов исчезало боль-
шинство признаков аллергии.

Какие же растения чаще всего
провоцируют поллиноз? В основ-
ном ольха, береза, дуб. А вот топо-
ля в этом списке нет. Ведь аллер-
гию вызывает пыльца, а не пух.
Среди “вредных” трав - тимофеев-
ка, овсяница, а лидирует амброзия.
У нее очень много пыльцы, которая
переносится ветром на большие
расстояния. А значит, вероятность
заболеть остается, даже если чело-
век находится вдали от источника
аллергии.

Существует мнение, что аллер-
гикам следует сторониться расте-
ний с большими яркими цветка-
ми, издающими сильный аромат.
На самом деле самые опасные -
ветроопыляемые растения. Цвет-

ки у них, как правило, мелкие, не-
взрачные, запах слабый. Наибо-
лее мощный выброс пыльцы про-
исходит утром, но висеть она мо-
жет в воздухе и днем.

Как бороться с поллинозом?
Главное - по возможности меньше
контактировать со своим аллерге-
ном. Воздержитесь от прогулок. В
опасный период держите закрыты-
ми окна квартиры. А если решили
отдохнуть на природе, делайте это
лучше возле водоемов. Некоторые
люди не могут обойтись без ле-
карств. Но вовсе не обязательно
пользоваться традиционными суп-
растином, тавегилом. Они хотя и
устраняют проявление болезни, но
вызывают сонливость, слабость.
Сейчас появилось много эффек-
тивных антигистаминных препара-
тов: кларитин, кистин, препарат но-
вого поколения телфаст. Они дей-
ствуют 24 часа и не дают побочных
эффектов. Но, безусловно, какое
именно лекарство вам принимать,
посоветует врач.

Светлана ПИЛЮГИНА

Летом витамины можно брать прямо с грядки, считают
многие россияне. И ошибаются. В нашей северной стра-
не только овощами и фруктами не обойдешься, чтобы
пополнить запас питательных веществ. Да и само вита-
минное меню надо построить грамотно. Поможет вам в
этом кандидат медицинских наук Галина ХОЛМОГОРО-
ВА, ведущий сотрудник Государственного научно-иссле-
довательского центра профилактической медицины
Минздрава России.

ОДУВАНЧИК, Я ТЕБЯ СЪЕМ!

ПРОЩАЙ, 
АВИТАМИНОЗ

ПОРА ЛЮБВИ И АЛЛЕРГИИ
Приятно прогуляться солнечным деньком
по лесу! Но что это? Глаза вдруг покрасне-
ли, заслезились. Из носа ручьем потекло.
Внезапная простуда? Нет, судя по всему -
аллергия на цветущие растения. Называ-
ется она поллинозом. А страдает от нее,
по некоторым данным, каждый десятый ре-
бенок и каждый пятый взрослый.
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От самого этого факта гордость переполняет: все-таки научи-
лись наши играть в теннис на высоком международном
уровне. Им, к примеру, нипочем титулованные американки.

Лена Дементьева, к слову, на пути к финалу обыграла Лидсэй Дэ-
венпорт (6:1, 6:3), а Настя Мыскина сразу двух фавориток - Винус
Уильямс (6:3, 6:4) и Дженнифер Каприати (6:2, 6:2). Разгром пос-
ледней Анастасия учинила ни много ни мало в полуфинале, бук-
вально за шаг до своего триумфа. Так что ни о каких случайно-
стях, неожиданностях не может быть и речи.

Казалось, и для Лены полуфинальная встреча с аргентинкой
Паолой Суарес, во всяком случае, так представлялось вначале,
станет легкой прогулкой. «Баранкой» - 6:0 завершила Дементье-
ва в свою пользу первый сет. Однако не зря аргентинцы, особен-
но мужская половина, слывут сейчас грозной силой. Во втором
сете соперница «окрысилась», и Лене пришлось изрядно потру-
диться, чтобы лишить Суарес всяких иллюзий на благополучный
исход - 7:5. 

...Как-то в беседе со мной знаменитый в прошлом мастер, ны-
не президент Российской федерации тенниса Шамиль Тарпищев
обронил, что способных девочек в нашей стране, неплохо владе-
ющих ракеткой, даже больше, чем мальчиков. Мол, девушки, не
исключено, скоро могут обойти в достижениях юношей. 

- Психика девчонок лучше поддается обучению, советы они
воспринимают лучше, чем мальчишки. Парень, если упрется, пи-
ши пропало, - делает вывод из своей многолетней практики наш
известный специалист. - Но вот беда: представительницы слабо-
го пола часто мигрируют, меняют род занятий, скажем, выходят
замуж и, как правило, бросают теннис.

Очень хочется верить, что Лена Дементьева и Настя Мыскина
еще не собираются под венец и будут радовать нас успехами на
корте. Хотя зарекаться здесь трудно: обе хороши собой - тонки,
пластичны, словом, обаятельны. Настоящие феи. И поклонников
у них, разумеется, хватает. Но, может быть, наши барышни, безу-
словные лидеры мирового тенниса, смогут сочетать, как говорит-
ся, приятное с полезным? Будем надеяться.

Представляю, как бурно переживали за Лену и Настю в столич-
ных Сокольниках, где обе замечательные спортсменки начинали
свой путь. Да-да, занимались они в одном, спартаковском, клубе,
тренировались на кортах по соседству со знаменитым Ширяевым
полем. Романтика тех лет, уроки тренеров сформировали манеру
игры Лены и Насти. Девушки предпочитают плести комбинации
на корте, запутывать соперниц, уповают не столько на силу,
сколько на высокую технику.

Впрочем, по ходу решающего очного поединка Лена с Настей
иногда сбивались на пресловутый обмен мощными ударами, но
дивидендов такие незамысловатые ходы в общем-то не сулили.
Хотя это могло быть частью тактики на конкретный матч. После,
казалось, простеньких маневров следовали хитрющие подкрутки
мяча, укороченные удары, резкие, неожиданные выходы к сетке...

Мыскину специалисты и болельщики часто называют челове-
ком без нервов, имея в виду ее потрясающую выдержку, удиви-
тельное хладнокровие в кульминационные моменты игры. Она,
видимо, одним своим невозмутимым видом так загипнотизиро-
вала Лену, что та ошибалась в простейших ситуациях.

Собственно, интриги, будем откровенны, в финале не получи-
лось. Счет  6:1, 6:2 в пользу Мыскиной говорит сам за себя. Но,
браво, Дементьева! Ни тени раздражения в послематчевых интер-
вью, ни намека на косой взгляд в адрес подруги-соперницы. Все
чинно, благородно. Вот в этом по совокупности со спортивным
результатом - огромная победа российского тенниса на кортах
Парижа.

21Стадион для всех
КОГДА ФУТБОЛ - ИГРА, 

А НЕ ТЯЖКАЯ ПОВИННОСТЬ,
ТОГДА ОН И СТАНОВИТСЯ

ПРАЗДНИКОМ ДЛЯ БОЛЕЛЬЩИКОВ
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В ближайшую субботу сбор-
ная России по футболу, ведо-
мая главным тренером Георги-
ем Ярцевым, проведет старто-
вый поединок европейского
первенства против испанцев.
Этого события российские бо-
лельщики ждут с особым не-
терпением. После восьмилет-
него перерыва наша сборная
наконец-то сыграет в главном
континентальном турнире.

Конечно, все мы желаем любимой команде
только успеха. Но придет ли он, еще боль-
шой вопрос. Соперники искусны, сильны.

Именно хозяева соревнований - португальцы, а
также испанцы признаются фаворитами в нашей
группе. Грекам и россиянам отдается право борь-
бы за «почетное» третье место в квартете сбор-
ных, которое, кроме, и весьма сомнительного
морального удовлетворения, ничего не принесет.

НЕ ХОРОНИТЕ РАНЬШЕ ВРЕМЕНИ

Между тем не стоит опережать события. 5 июня
сборная России вылетела в Португалию, ровно за
неделю до дебютного матча с испанцами. Вероятно,
чтобы как можно быстрее адаптироваться к непро-
стым климатическим условиям южной европейской
страны. А буквально за пару дней до вылета журна-
листы пообщались с игроками и тренерами на базе
в подмосковном Бору.

...Еще на выходе из автобуса, доставившего ре-
портеров в Бор, мы увидели трогательную сценку:
основной голкипер сборной Сергей Овчинников,
нежно держа за руку супругу, провожал ее в Моск-
ву. Да, руководители сборной посчитали необходи-
мым присутствие родственников игроков перед
дальней дорогой. Сами тренеры, футболисты в не-
формальной обстановке - при желании можно бы-
ло позволить себе бокал-другой красного вина на
зеленой лужайке - общались со своими близкими. К

Георгию Ярцеву, например, приехали жена и дочка.
Сладко повисели на в общем-то хрупких плечах гла-
вы семьи.

- Приятно видеть самых дорогих мне людей, но
сейчас все мысли, естественно, о предстоящем чем-
пионате Европы. - Георгий Александрович выглядел
заметно обеспокоенным. - Вы знаете, что команда
из-за травм лишилась двух ключевых защитников -
Виктора Онопко и Сергея Игнашевича. Однако по-
пытаемся все-таки что-то придумать в обороне, хо-
тя на ее усиление осталось слишком мало времени.
Задача на первом этапе - непременно выйти из
группы, а дальше видно будет.

Капитана питерского «Зенита» и полузащитника
сборной Владислава Радимова я застал в обществе
симпатичной девушки. Отвлекшись на несколько
минут, Влад сообщил, что его любимая Юлия будет
отчаянно переживать за него во время португаль-
ских баталий. Еще - родственники, которых у Ради-
мова немало.

- Сейчас много критики обрушилось на сбор-
ную, даже не пойму, почему, - говорит Владислав.
- Такое ощущение, что журналисты уже заранее
роют нам яму, заготовив соответствующие по та-
кому случаю статьи и заметки. Тем интереснее бу-
дет опровергнуть подобные прогнозы...

Спрашиваю Влада о зрелищности, которой с лих-
вой у португальцев и испанцев.

- Это еще не залог победы, - парирует игрок. -
Можно атаковать все 90 минут и проиграть, скажем,
0:1. Кстати, мои испанские знакомые утверждают,

что, к примеру, их ведущий форвард Рауль пребы-
вает нынче в катастрофическом состоянии. Есть у
них проблемы и в защите. Так что если мы грамот-
но используем свои скоростные качества, то вполне
можем победить.

«БОСС» ИГРАЕТ НЕ ЗА ДЕНЬГИ

На залитой солнцем веранде пансионата «Бор» ви-
жу новобранца сборной, юного голкипера армейцев
Игоря Акинфеева. Он старается скрыть свое волне-
ние, но ему это плохо удается. Игорь немногосло-
вен. Представьте, вратарю 8 апреля исполнилось
лишь 18 лет, а он уже игрок национальной сборной!
Здесь просто необходимо поблагодарить Георгия
Ярцева, он все-таки верит в молодых ребят.

- Ну, конечно, родители прежде всего будут пере-
живать, - не скрывает Игорь. - Любимой девушки
пока нет. Никто не нравится? Это я, наверное, нико-
му не нравлюсь! - шутит игрок. - Вообще я настро-
ен, как никогда, на успех. Должны мы доказать свою
состоятельность.

Немного поодаль расположился опытнейший
коллега Акинфеева - основной голкипер сборной
Сергей Овчинников, в ноябре ему стукнет 34 года.
«Босс» словно подслушал, о чем мы говорили с
Игорем, и как бы оппонировал ему:

- Вот в чем мы отстаем от лучших европейских
сборных, так это в психологической раскованно-
сти, - размышляет Сергей. - Чемпионаты Европы,
мира для них - праздник души, для нас нередко -
тяжелая, нудная работа. Мы все пытаемся кому-то
что-то доказать. А надо просто играть, и все, по-
верьте, будет в порядке. Да, на мой взгляд, уступа-
ем в классе, в «звездности», тактических построе-
ниях тем же португальцам, испанцам. С другой
стороны, что, разве «Порту», например, сильнее
«Манчестера» играл? Нет. Кубок чемпионов меж
тем у португальцев. Где-то на случай, везение надо
рассчитывать. Шансы есть всегда, даже в рулетке -
тем более в футболе.

Интересуюсь у Сергея, не испортят ли «праздник
души» наши футбольные чиновники, в очередной
раз, как это нередко случалось в прошлом, обманув
футболистов, тренеров с пресловутыми премиаль-
ными. Из-за этого в стане национальной команды
регулярно вспыхивали скандалы.

- Ну почему вы все время о деньгах спрашивае-
те?! - в голосе вратаря отчетливо звучал металл. - Я
ведь в своем клубе приличную зарплату получаю. И
вообще сейчас меркантильный вопрос не поднима-
ется. Все тихо, спокойно. Доверила родина тебе за-

щищать ее честь - иди, играй. Должны же мы ей
чем-то благородным отплатить, а не только деньги
требовать...

У МОСТОВОГО ПОСЛЕДНИЙ ШАНС

- Надо лишить испанцев мяча, с ним они делают
что угодно, ведь южане - искусные мастера, - де-
лился с корреспондентом «МС» самый опытный в
составе российской сборной полузащитник. - Тог-
да, возможно, соперники занервничают, станут
ошибаться.

Уж кто-кто, а Саша Мостовой знает возможно-
сти той же сборной Испании назубок, ведь он дол-
гие годы выступает в ее национальном первенстве
за клуб «Сельта». И к его мнению стоит прислу-
шаться особо.

- До сих пор не забуду, как пару лет назад полу-
чил нелепую травму в товарищеском матче нака-
нуне отъезда на чемпионат мира в Японию и ос-
тался не у дел, - вспоминает Александр. - Теперь у
меня последний шанс. Все, хватит. В 35 лет пора
завершать карьеру. Поэтому очень хочется сыг-
рать удачно в Португалии.

Триумфатор сезона, полузащитник Дмитрий
Аленичев, удостоился звания заслуженного масте-
ра спорта, получив удостоверение из рук прези-
дента Российского футбольного союза Вячеслава
Колоскова. Ведь Дима недавно со своим клубом
«Порту» выиграл самый престижный в Европе
клубный турнир - Лигу чемпионов.

- Ничего, я успел немножко отдохнуть, Георгий
Александрович Ярцев предоставил мне такую воз-
можность, - рассказал Дмитрий. - Да и поддержку
близких всегда ощущаю. Вот, например, мама моя
все предугадала. Дескать, «Монако» выиграет в
полуфинале Лиги чемпионов у «Челси», а мы, в
свою очередь, у «Монако» в финале. Так и про-
изошло. Четырехлетняя дочка Полина с супругой
Настей регулярно посещают матчи «Порту», отча-
янно за меня болеют. Разве можно подвести сво-
их поклонниц и поклонников?!

Вот в каком составе отправилась российская
команда на ЕВРО-2004: вратари - Овчинников,
Акинфеев и Малафеев; защитники - Сенников, Ев-
сеев, Шаронов, Анюков и Бугаев; полузащитники -
Мостовой, Лоськов, Каряка, Алдонин, Аленичев,
Быстров, Гусев, Измайлов, Смертин, Семшов и Ра-
димов; нападающие - Кириченко, Сычев, Булыкин
и Кержаков.

Всего 23 футболиста, 13 из них представляют
столичные клубы.

Впервые за более чем столетнюю ис-
торию теннисного турнира «Ролан Гар-
рос» серии «Большого шлема» в фи-
нале женского одиночного разряда
встретились девушки из России - Ана-
стасия Мыскина и Елена Дементьева.
И, разумеется, впервые же наша со-
отечественница завладела почетным
трофеем на глазах взыскательной па-
рижской публики.

СОКОЛЬНИКИ 
ПОКОРИЛИ ПАРИЖ

НЕ «ЗАТОПЧУТ» ЛИ НАС 
В ПОРТУГАЛИИ?
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Сергей Овчинников
всегда уверен в себе.

Дмитрий Аленичев успел восстано-
виться после финала Лиги чемпионов.
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Александр Мостовой
хочет уйти с музыкой.

Вячеслав Колосков (на сним-
ке слева) и Георгий Ярцев обе-
щали вывести сборную в чет-
вертьфинал ЕВРО-2004.
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КТО БЫ МОГ ПОДУМАТЬ:
ОСА ПЕРВОЙ НИКОГДА 
НЕ НАПАДЕТ И ПРИВЫКАЕТ
К ХОЗЯИНУ УЧАСТКА

Делу - время,
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Придерживаясь этих циклов, они научи-
лись достигать наилучших результатов в
самых разных сферах жизнедеятельно-

сти. В том числе и садоводстве. Так, лунной
«весной» все соки в растениях с нарастающей
силой идут от корней вверх в листву, как
обычно это происходит и календарной весной.
Достигают максимума жизненной силы лун-
ным «летом», в полнолуние. Потом наступает
лунная «осень», соки из листвы идут вниз, к
корням. Затем начинается лунная «зима» с
минимумом жизнедеятельности в новолуние.

Чтобы получать максимальный урожай
надземных частей, надо сеять семена в зе-

млю в период растущей луны от новолуния
к полнолунию, причем ближе к новолунию.
Но ни в коем случае в само новолуние. Се-
мена тогда могут вообще не прорасти. В это
время их жизнеспособность минимальна.

Если в растении вас интересует корне-
плод, сажайте на убывающей луне поближе
к полнолунию. Можно точно в полнолуние,
так как семя в это время обладает наивыс-
шей жизнеспособностью.

Пересадка растений зависит от того, что
для вас важнее - быстрый рост надземной
части растения или укрепление корневой
системы.

Устраивают их бумаж-
ные осы с изумитель-
ной ловкостью. Мате-

риалом для постройки слу-
жат пережеванные расти-
тельные вещества. Гнезда
достигают иногда 0,5 м в
обхвате и состоят из не-
скольких этажей, соединен-
ных небольшими колонна-
ми. Вблизи входа расстав-
лены «часовые», предупре-
ждающие обитателей жили-
ща об опасности. После

спаривания все особи, за
исключением оплодотво-
ренных самок, погибают.
Осы питаются сладкими ве-
ществами, фруктами, но не
отказываются и от мяса.
Свои личинки они кормят
разжеванными насекомы-
ми, защищая таким обра-
зом плодовый сад от вреди-
телей.

Бумажные осы отличают-
ся особой свирепостью и
воинственностью. Но они не

набрасываются на всех без
разбора. Оса живет по
принципу: меня не тронь, и
я не ужалю. Первой никогда
не нападет и жало свое по-
напрасну расходовать не
станет. К хозяину участка
привыкает и, как правило,
внимания на него не обра-
щает.

В шаманских культах Си-
бири оса была воплощени-
ем души, которая в образе
этого насекомого и дости-
гала небес. По другим веро-
ваниям, душа ведьмы также
принимает вид осы и поки-
дает ее только во время
сна, чтобы навредить лю-
дям. Осы злопамятны. Убь-
ешь одну - мстить прилетят
другие. Поэтому выпрова-
живать залетевшую в дом
непрошеную гостью лучше
всего приманкой. Кусочек
мяса или сладкого варенья
сразу сориентирует ее, куда
надо лететь.

Дарья ВЛАСОВА

«С тех пор как на моем участке поселилась
медведка, урожай резко снизился. Пробовала
заливать ее норки водой с добавлением сти-
рального порошка, вбивала осиновые колыш-
ки вдоль посадок, пользовалась «громом» и
«фенаксином»... Но так и не смогла уничтожить
насекомое.

Галина ПЕТРОВА».

Этот вредитель имеет крылья и надкрылья,
но летать не может. Передними лапками, кото-
рые лопатообразной формы, как у крота, он ро-
ет землю, поедая червей и личинок. При этом
повреждает корни и клубни растений. Неглубо-
ко под землей проделывает горизонтальные

ходы толщиной примерно в палец и довольно
протяженные. Ночью выходит из своего убежи-
ща и поедает надземные части растений. Мед-
ведка очень любит теплый навоз и влагу. Поэ-
тому опытные садоводы, чтобы избавиться от
нее, наполняют ведро наполовину очистками от
картофеля. Потом ведро закапывают, так что-
бы его верхняя часть оказалась вровень с верх-
ним слоем почвы. Медведка легко попадется в
эту нехитрую ловушку. Привлеченное запахом
вожделенной картошечки, насекомое спускает-
ся к приманке, но выбраться наверх не может:
срабатывает привычка двигаться только в гори-
зонтальном направлении. Дальнейшая судьба
медведки зависит только от вас...

СПАГЕТТИ ПО-МОСКОВСКИ

Разогрейте растительное
масло (3 ст. ложки), поло-
жите в него мясной фарш
(250 г) и, помешивая,
жарьте 5 минут. Добавьте
2 небольшие головки тер-
того лука, раздробленную
дольку чеснока, соль и пе-
рец. Перемешайте все
это, заправьте смесью
красного вина (125 г), во-
ды (125 г) и томат-пасты
(2 ст. ложки) и кипятите
на медленном огне 5 ми-
нут. Посыпьте мелко на-
резанной зеленью пет-
рушки. Одновременно
сварите спагетти (500 г),
промойте их горячей во-
дой и перемешайте с при-
готовленным фаршем.
При подаче блюда не за-
будьте поставить на стол
тертый сыр.

КАРП В МУНДИРЕ

Очищенного и выпотрошен-
ного карпа разрежьте вдоль
на 2 части, а затем - поперек
на куски толщиной в 2-3
пальца. Сделайте надрезы,
которые нашпигуйте тонкими
ломтиками копченого сала
(200 г) и кольцами лука (2 го-
ловки). Картофель (1 кг) на-
режьте соломкой и поджарь-
те в жире или растительном
масле до полуготовности. На
дно посуды из огнеупорного
стекла или сковороды поло-
жите картофель, а сверху -
карпа. Побрызгайте смета-
ной, смешанной с паприкой.
И жарьте на среднем огне в
духовке 25-35 мин.

МЯСО ЛЮБИТ СМЕТАНУ

Поджарьте лук, нарезанный
кольцами (1 большая голов-

ка), добавьте к нему порци-
онные куски мяса (600 г мя-
коти говядины), посыпьте
красной паприкой. Жарить,
пока мясо не зарумянится.
Добавьте немного воды и
тушите, пока мясо не ста-
нет мягким, посолите, охла-
дите. В это же время свари-
те картофель в мундире
(800 г), очистите его и по-
режьте кружками. Мясо по-
режьте на мелкие кусочки,
а в соусе, в котором оно на-
ходилось, размешайте сме-
тану (200 г). Намажьте жи-
ром блюдо из огнеупорного
стекла и положите в него
рядами кусочки мяса и
кружки картофеля так, что-
бы картофель находился
снизу и сверху. Вылейте ту-
да сметанный соус, по-
ставьте в разогретую ду-
ховку и жарьте на среднем
огне 30-40 минут.

С древнейших времен люди заметили, что все живое на зем-
ле за 29,5 суток переживает четыре лунных времени года:
«весну» - от новолуния до первой четверти; «лето» - от первой
четверти до полнолуния; «осень» - от полнолуния до послед-
ней четверти; «зиму» - от последней четверти до новолуния.

ЛУННЫЕ ПРАВИЛА

Кому из садоводов не доводилось
видеть шарообразные с дыркой по-
средине шапки, прикрепленные к
потолку постройки? Осы, обитаю-
щие в таких гнездах, называются
бумажными. И живут они небольши-
ми обществами. У них есть развив-
шиеся самки и недоразвившиеся
рабочие осы, которые и занимают-
ся возведением гнезд.

МЕДВЕДКА «ЗАПАДАЕТ» 
НА КАРТОШКУ

УБЬЕШЬ ОСУ - 
ПРИЛЕТЯТ ДРУГИЕ

КАРПУ БУДЕТ ГОРЯЧО
Некоторые люди приглашают гостей на какое-то одно блю-
до. И не экономии ради. Как правило, оно особо удается хо-
зяйке. Однако профессиональные кулинары считают, что
целый ряд блюд компенсирует обильное застолье. Пода-
вать к столу их следует без каких-либо дополнительных ку-
линарных изысков, дабы не испортить гастрономического
удовольствия. Предлагаем вам рецепты таких блюд.

НЕ ВСЕ СОВМЕСТИМО, 
ЧТО СМЕШИВАЕТСЯ

Летом химические средства
на прилавках не залежива-
ются. Ведь это время ре-

монтов всего и вся - домов, ма-
шин, мебели. А ядохимикаты не-
обходимы для борьбы с вреди-
телями в саду. Да и в городской
квартире изводить тараканов и
прочую насекомную нечисть ку-
да удобнее в теплую погоду, ко-

гда без риска простудиться мож-
но открыть окна и проветрить
помещение от вредных запахов. 

Точное соблюдение инструк-
ций к химическим веществам га-
рантирует безопасность проведе-
ния с ними работ. Однако иногда
в одно и то же время приходится
использовать несколько ядови-
тых веществ. Между тем некото-

рые из них при смешивании вос-
пламеняются, другие превраща-
ются в новые, иногда непригод-
ные к употреблению. Такие веще-
ства называются несовместимы-
ми. Их ни в коем случае нельзя
смешивать. Среди наиболее рас-
пространенных следующие:

Алюминиевые квасцы несо-
вместимы с щелочами, нашатыр-
ным спиртом, столярным клеем,
желатином, бурой.

Нашатырный спирт и на-
шатырь - с серной и соляной ки-
слотой.

Йод - с нашатырным спир-
том.

Серная и соляная кислота - с
кальцинированной и питьевой со-
дой, известью, мелом, щелочами.

Перманганат калия (марган-
цовка) - со спиртом, глицерином,
нашатырным спиртом, нашаты-
рем, серой, йодом, углем.

Сера - с марганцово-кислым
калием, хлорной известью. 

Хлорная известь - со скипи-
даром, жирами, маслами, глице-
рином, нашатырным спиртом, на-
шатырем, органическими раство-
рителями.

Вера ЛАЗАРЕВА

Человек, оказавшийся первым на месте такой
аварии, прежде всего должен освободить по-
страдавшего от действия тока. Необходимо

выключить рубильник, вывинтить предохранители,
перерезать провода или отбросить их  подальше в

сторону деревянной палкой или любым другим
предметом, не проводящим ток.

Если источник тока убрать невозможно, следует
надеть резиновые сапоги и перчатки или сухие
шерстяные перчатки, можно обмотать руки сухой
одеждой или встать на токоизолирующий предмет,
будь это автомобильная шина, доска, сухие тряп-
ки... Теперь можно, не прикасаясь к открытым уча-
сткам тела пострадавшего, а удерживая только за
одежду, оттащить его в безопасное место.

Во избежание аварий электрического тока в
квартирах следует устанавливать электрические
розетки с подвижной верхней крышкой, закры-
вающей клеммы, к которым крепятся провода.

Если вы живете в загородном доме с печным
отоплением, во время грозы не забудьте закрыть
печные трубы и выключить радиоустановку с ан-
тенной.  Оказавшись во время грозы в лесу или
поле, не надо прятаться под деревьями, стоящи-
ми отдельно или возвышающимися над други-
ми. Вообще следует избегать возвышенных мест
и тем более участков заземления громоотвода.

Вера ЛАЗАРЕВА

ВОЗВЫШАТЬСЯ - 
ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ 
Мы не можем видеть электриче-
ский ток. Возможно, поэтому
большинство людей очень боят-
ся электротравм. Некоторые
оказываются буквально в со-
стоянии паники, услышав раз-
ряды грома. А поведение граж-
дан в местах аварий электриче-
ского тока иначе как бессмыс-
ленным чаще всего и не назо-
вешь. Постараемся исправить
этот недостаток.
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9 ИЮНЯ, СРЕДА
В Русской православной церкви чтят память правед-

ного Иоанна Русского, исповедника (1730). Мощи его
находятся в Прокопионе на острове Эвбея в Греции.
Продолжается Петров пост.

Федора не мети сору. На Федору не метут из избы
сора. При выборе в избе определенного места для жи-
тья домовой неразборчив: живет и за печкой, и под
шестком, поселяется под порогом входных дверей, и в
подызбице. Если верить народным преданиям, домо-
вой - существо даже очень полезное. Если к нему хо-
рошо относиться, то он за вас и домашнюю работу
тайком сделает, и от несчастий оградит, и дом от зло-
деев защитит.

Именинники - Иван и Нил.

10 ИЮНЯ, ЧЕТВЕРГ
В церкви - день интронизации Патриарха Московско-

го и всея Руси Алексия II.
Никита Гусятник. Евтихий Тихий. Гуси-самцы и гу-

сыни, достигшие зрелого возраста, становятся ожи-
релыми и ленивыми. Если на Евтихия Тихого день
действительно тихий, то надо ждать хорошего уро-
жая. Продолжается начатая весной рыбная ловля
(ужение). Травознаи приметили - перечная мята холо-
дом богата.

Именинники - Никита, Евтихий, Алексей, Василий,
Игнат и Ираклий.
11 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА

День иконы Божией Матери, именуемой «Споручница
грешных».

Федосья во ржи колосья. Рожь две недели зеленит-
ся, две недели колосится, две недели отцветает, две не-
дели наливает, две недели подсыхает. Взошли хлеба -
не дивись, налились хлеба - не хвались, хлеб на току -
про урожай толкуй.

Именинники - Федосья, Иван и Лука.

12 ИЮНЯ, СУББОТА
Чтят память преподобного Давида Гареджийского

(VI-VII). Святой был неправедно обвинен в прелюбоде-
янии.

Исакий Змеевик. С этого дня будто бродят змеи по
лесам станицами, и убивать их очень опасно. Гадюку
хоть молоком корми, она укусить не упустит. Средь ря-
ски - змеиные пляски. Царь змей Василиск ведет змеи-
ные свадьбы.

Именинники - Исакий и Давид.

13 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Неделя 2-я по Пятидесятнице, Всех святых. Чтят па-

мять мученика Философа (III). Святой пострадал юно-
шей, сохранив девственную чистоту при всех кознях
против него со стороны мучителей.

Еремей Распрягальник. Конец ярового сева. Основ-
ные посевы к этому дню должны быть полностью окон-
чены.

Именинник - Еремей.

14 ИЮНЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Чтят память преподобного Агапита Печерского (XI).
Устин с Харитоном рожь красят. Красно утро на Усти-

на - рожь уродится. Дождливый, мрачный и пасмурный
день на Устина - к урожаю льна.

Именинники - Устин, Харитон, Валерий, Денис и Вера.

15 ИЮНЯ, ВТОРНИК
День Киево-Братской иконы Божией Матери (1654).

Чтят память великомученика Иоанна Нового (Сочав-
ского) (1330 - 1340).

Вьюн зеленый. Конец хороводам. Кто много навоза в
поле кладет, тот всегда верной прибыли ждет. Навоз и
небо проведет.

Именинники - Никифор, Дмитрий, Константин, Иван
и Ульяна.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ДОМОВОЙ, ОКАЗЫВАЕТСЯ, СУЩЕСТВО

ПОЛЕЗНОЕ: ДАЖЕ ДОМАШНЮЮ РАБОТУ
МОЖЕТ ДЕЛАТЬ. НАПРАСНО, ВЫХОДИТ,

ПРЕДКИ ПОСУДУ САМИ МЫЛИ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 21 (79), 9 - 15 июня 2004

Обалдуевск усиленно готовится к наступаю-
щему чемпионату Европы по футболу. Му-
жики закупают впрок пиво, чтобы не бегать
за ним во время трансляций, шарфы и май-
ки с национальной символикой, срочно чи-
нят измочаленные мыльными сериалами те-
левизоры.
Женщины договариваются с подругами о де-
вичниках и посиделках, поскольку прекрасно
понимают, что пока чемпионат не кончится,
мужей им не видать, как своих ушей. И лишь

одно действительно радует слабую половину -
пусть супруг, как любят выражаться операто-
ры сотовой сети, и «временно недоступен», но
по крайней мере он дома, у тебя под боком, у
телевизора...
А если еще наши станут чемпионами, то в
Обалдуевске такое начнется, что мы потом об
этом и напишем, и расскажем. Но для этого
надо совсем немножко - надо победить.
Успеха тебе, сборная России! Побеждай, а мы
за ценой не постоим!
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Чемпионат был близок
к завершению. Тюбю-
теев удобно устроил-

ся в кресле и приготовился
смотреть финальный матч.

В дверь позвонили.
- Кто там? - недоволь-

но поинтересовался Тю-
бютеев.

- Мы - футбольные хули-
ганы! Впустите, пожалуй-
ста! - ответили за дверью.

Тюбютеев задрожал, но
дверь зачем-то открыл.

В квартиру ворвались
десятки размалеванных
фанатов с флагами, дуд-
ками и барабанами. Голо-
вы их украшали красно-
белые шапочки. Тюбюте-
ев с ужасом отступил
вглубь квартиры.

Фанаты тем временем
быстро подмели и вымыли
пол, постирали накопив-

шееся за три месяца тю-
бютеевское белье, почини-
ли текущий на кухне кран,
приготовили обед из 20
блюд национальной кухни
стран бывшего СССР. При-
чем из продуктов, прине-
сенных с собой. Напосле-
док кто-то из них даже по-
белил потолок на тюбюте-
евской кухне, залитой пол-
года назад верхним сосе-
дом Глюкиным.

Пили фанаты исключи-
тельно минеральную воду и
напиток «Фанта», а выра-
жались только словами
«спасибо!», «пожалуйста!»,
«будьте любезны!» и «ми-
лости просим!».

Когда Тюбютеев очнулся,
в квартире уже никого не
было. Все вещи были на
своих местах, везде было
убрано и чисто, а на телеви-

зоре лежали оплаченные
кем-то из фанатов квитан-
ции задолженностей Тюбю-
теева по квартплате. В до-
вершение всей этой карти-
ны на столе возвышался ог-
ромный торт, на котором
красно-бело-синим кремом
было начертано: «С побе-
дой, соотечественник!»

Тюбютеев выглянул в ок-
но - толпы счастливых фа-
натов мыли витрины мага-
зинов и стоящие на улицах
автомобили.

Тюбютеев налил себе
чаю, отрезал ломоть торта
и сел досматривать фи-
нальный матч чемпионата
Россия - Испания, где счет
был уже 15:0 в пользу на-
шей сборной.

...Тут и сказке конец!!!
Антон МАКУНИ,

сказочник

Какой там Роман Абрамович?!
«Челси» теперь только мой! Я по-
менял там три четверти игроков,

применил современные тактические
новинки - теперь все играют в одну ли-
нию. Я до небес поднял командный
дух, пообещав при его отсутствии вы-
кинуть всех игроков на свалку. Моя ко-
манда играет не за деньги, а за идею. А
это для блистательных побед самое
главное.

И теперь я абсолютно уверен в том,
что против моего «Челси» не устоит ни
одна команда! Ни «Арсенал» пенсионера
Тяпкина, ни «Манчестер» сантехника
Егоркина, ни даже «Ливерпуль» с «Тот-
тенхемом», купленные ребятами из со-
седнего подъезда.

И мой «Челси» несомненно станет бе-
зоговорочным победителем супертурни-
ра. Супертурнира на звание чемпиона
Вселенной по настольному футболу, ко-
торый состоится в грядущие выходные в
нашем дворе...

Александр БРЮХАНОВ,
владелец

Инспектору ДПС старше-
му лейтенанту Чурилову
не повезло: его очеред-

ное дежурство выпало прямо
на трансляцию четвертьфи-
нального матча сборной.

- Ну, как там дела? - связал-
ся Чурилов по рации с капита-
ном Сахновским, сидящим
перед телевизором в управ-
лении.

- Плохо, - уныло ответил
Сахновский, - проигрываем -
0:1.

- Твою налево! - расстроил-
ся Чурилов и сердито тормоз-
нул старенький «запорожец»,
едва ползший по дороге. Из
машины вылез тщедушный
дедок.

- Какого черта скорость пре-
вышаем? - даже не предста-
вившись как обычно, сразу на-
бросился на дедка Чурилов. -

Где аптечка, огнетушитель,
знак аварийной остановки?

Дедок хотел что-то ответить,
но тут снова запищала рация
Чурилова.

- Сравняли! 1:1! - передал
Сахновский.

- Ладно, дед, - заулыбался
Чурилов. - Это я так... Для про-
филактики.

- Наши вышли вперед - 2:1! -
сообщил в это время Сахнов-
ский.

- Вот что, батя, - расцвел Чу-
рилов, - видать, трудно тебе
живется...

- Да, сынок, чижило, - скон-
фузился дед. - Пенсии совсем
не хватает...

- Тогда на, держи! Так ска-
зать, добавка к пенсии! - Чури-
лов достал из краги тысячу из
тех трех, которые ему сунул за
полчаса до начала игры какой-

то «новый русский», проехав-
ший на красный свет. Дедок
смущенно взял купюру и хотел
уже садиться в машину, но тут
Сахновский передал, что со-
перник сравнял счет.

- Постой-ка, батя, - пробур-
чал расстроенный Чурилов. -
Многовато тысячи тебе будет,
давай-ка ее назад, а возьми
вот - сотню. На хлеб, так ска-
зать.

- Наши уже проигрывают
2:3, - передал Сахновский.

- Не, отец, ты все-таки ска-
жи, с какой скоростью ты
ехал? И аптечку покажи, знак
аварийной остановки, не гово-
ря уже об огнетушителе... И
сотню, конечно, отдавай!

- Снова сравнял! - в это вре-
мя передал Сахновский.

- Ладно, дедок, забирай
сотню и больше не превы-

шай! Свободен! - Чурилов
махнул жезлом в сторону
«запорожца».

Едва дед уехал, Сахновский
радостно сообщил Чурилову,
что счет стал 4:3. На послед-
них секундах наши таки суме-
ли вырвать победу.

Чурилов запрыгнул в свой
патрульный «жигуленок» и
помчался вперед. Знакомый
«запорожец» он нагнал уже
через три минуты. Снова уви-
дев странного инспектора, дед
зажмурился и закрыл голову
трясущимися руками.

- Батя, ты чего? - искренне
удивился реакции деда инспе-
ктор. - Да ты не бойся, я к тебе
с миром. На вот, возьми! С по-
бедой тебя, батя, с победой!

Бросив на колени чуть при-
шедшего в себя деда те самые
три тысячи, Чурилов сел в
свою машину и, развернув-
шись, быстро поехал на вве-
ренный ему пост.

Сергей КЛИНЦОВ,
рефери

-Бутюгин, все! Я от
тебя ухожу!
- Счастливо.

- Ты что, не понял?! Я
совсем ухожу!

- Понял-понял. Дверь
только захлопни.

- Детей поделим поров-
ну.

- Дорогая, мне для тебя
ничего не жалко. Можешь
забрать и детей. Хоть всех
четверых!

- Я ведь тогда и телеви-
зор заберу, а ведь сегод-
ня футбол.

- Забирай, черт с тобой.
Мы с Грачевым тогда на
стадион пойдем.

- Опять пивом упьетесь?
- Тебе-то что?! Я ведь

теперь вольный человек.
- Ах так! Тогда я и «жи-

гули» заберу! Вместе с
запчастями!

- Педаль тормоза не за-
будь, а то опять все мусор-
ные бачки пересчитаешь.

- Бутюгин, неужели тебе
не жалко?

- Автомобиль? Или зап-
части? Бачки мне уж точно
не жалко.

- Все, паразит! Я ушла!
- Уходи, уходи! А когда

будешь возвращаться,
хлеба купи. А то всего
полбатона осталось.

- Ну, ладно, Бутюгин,
уговорил - так и быть,
остаюсь. На деньги, схо-
ди за хлебом. И уж пива
купи заодно! Все-таки
сегодня твой любимый
футбол...

Амир ДАУТОВ,
болельщик

Настоящий футбол на-
чинается с самого ут-
ра. После того как за

завтраком папа в третий раз
проносит ложку мимо лица,
мама спрашивает:

- А как ты думаешь, доро-
гой, кто сегодня выиграет?

Мама знает, что спраши-
вать. На любой другой воп-
рос папа даже внимания не
обратит, но только не на
этот.

- Наши, наши выиграют,
не сомневайся...

Мама уходит к телефону и
через минуту возвращается
раскрасневшаяся и веселая:

- Дорогой, я уйду вечером
к подруге, хорошо?

- Да, да... - не особенно
вникая в суть вопроса, отве-
чает папа.

Мама знает, что если даже
она попросит разрешения
спрыгнуть с балкона, ответ
будет такой же.

Вечером папа приходит с
работы необычно рано. Мы
с мамой давно заметили - в
день важного матча у папы
никогда не бывает «много
работы», «серьезного раз-
говора с начальством» или
«встречи со старыми друзь-
ями»...

Он сразу же проходит к
телевизору, включает его и
усаживается в любимое
кресло. Он, конечно, ни за
что не признается, но похо-
же, что папа верит - чем
раньше он включит телеви-
зор, тем быстрее начнется
матч.

Пока папа настраивается,
мама подносит боеприпасы:
горячий ужин, пару бутыло-
чек холодного пива, сердеч-
ные капли. Обратным рей-
сом она уносит от телевизо-
ра все твердые и бьющиеся
предметы...

Начинается матч и мама
уходит к подруге... Пример-
но часа через два она пере-
званивает и узнает у меня, не
назначено ли в матче допол-
нительное время.

К моменту окончания иг-
ры мама уже дома. Счаст-
ливая и довольная. Иногда
мне кажется, что мама лю-
бит футбол не меньше, чем
папа...

Интересно, а мамина под-
руга тоже так же тщательно
наряжается и красится перед
встречей?..

Василий 
ШИМБЕРЕВ, 

сынок
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Зацвела крушина в скве-
ре у м. «Парк культуры».

Лебедь-шипун на пруду детского парка
«Усадьба Трубецких» (у м. «Фрунзенская»).
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